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ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA DEL ILUSTRE CONCEJO 1 

CANTONAL CELEBRADA EL VIERNES VEINTE Y SIETE DE NOVIEMBRE 2 

DE DOS MIL CATORCE. 3 

 4 

En la ciudad de Cuenca, en la Sala de Sesiones del Concejo 5 

Cantonal, el viernes veinte y siete de noviembre de dos mil 6 

catorce, a las nueve horas veinte y cinco minutos, se 7 

instala la Sesión Extraordinaria del Ilustre Concejo 8 

Cantonal, presidida por el Ing. Marcelo Cabrera Palacios, 9 

Alcalde de Cuenca. Asisten los Concejales y Concejalas: Sr. 10 

César Andrade Palacios (Concejal Alterno de la Sra. Paola 11 

Flores Jaramillo), Ing. Priscila Carrión Chicaiza 12 

(Concejala Alterna del Dr. Marco Ávila Rodas), Abg. Viviana 13 

Bueno Sánchez (Concejala Alterna del Dr. Xavier Barrera 14 

Vidal), Srta. Gabriela Brito Andrade, CPA. Ruth Caldas 15 

Arias, Econ. Martha Castro Espinoza, Dra. Narcisa Gordillo 16 

Cárdenas, Dr. Iván Granda Molina, Dra. Norma Illares Muñoz, 17 

Tnlga. Carolina Martínez Ávila, Ing. Dora Ordóñez Cueva, 18 

Dr. Carlos Orellana Barros, Lcdo. Lauro Pesántez Maxi, 19 

Lcda. Monserrath Tello Astudillo y Dr. Cristian Zamora 20 

Matute. 21 

 22 

Actúa el Secretario del Ilustre Concejo Cantonal Dr. Diego 23 

Monsalve Tamaríz, que suscribe. 24 

 25 

Asisten los Funcionarios y Funcionarias Municipales: Arq. 26 

Nancy Quezada, Directora de Áreas Patrimoniales; CPA Laura 27 

Vizhñay, Auditoria Interna; Lcda. Katya Cazar, Directora de 28 

la Bienal de Cuenca; Ing. Xavier Espinoza, Delegado del 29 

Director de la Comisión de Gestión Ambiental; Lcda. 30 

Catalina Serrano, Directora de Comunicación Social; Dra. 31 

Silvia Oleas, Directora del Consejo de la Niñez, Arq. 32 

Carlos Álvarez, Director de Control Municipal; Lcda. Sofía 33 

Valenzuela, Directora de Desarrollo Social; Mast. Eliana 34 

Bojorque, Directora de Educación y Cultura; Dra. María José 35 

Machado, Directora de Equidad y Género; Ing. Carlos 36 
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Cordero, Director de Fiscalización; Arq. Ana Rodas, 1 

Directora de la Fundación El Barranco; Ing. Iván Genovez, 2 

Director de la Fundación Iluminar; Ing. Juan Fernando 3 

Paredes, Director de la Fundación Turismo para Cuenca; 4 

Lcda. Paulina Crespo García, Director de Relaciones 5 

Externas, delegado de la directora de Relaciones 6 

Internacionales; Ing. Ximena Barrera, Directora de 7 

Informática; Arq. Fanny Ochoa, Jefa de Ordenamiento 8 

Territorial; Dr. Simón Valdivieso, Procurador Síndico 9 

Municipal; Arq. Pablo Abad, Director de Planificación; Dr. 10 

Leonardo Ochoa, Director de Talento Humano; Ing. Manuel 11 

Bedoya, Director de la Unidad Ejecutora; Ing. Cristian 12 

Moyano, Director de la Unidad de Transito. 13 

 14 

GERENTES: Dr. Jaime Moreno, EDEC EP.; Dra. Andrea Arteaga, 15 

EMAC EP; Dr. Alfredo Aguilar, EMOV EP; Arq. Johana Jara, 16 

EMUCE EP; Ing. Hernán Tamayo, EMUVI EP; Ing. Iván Palacios, 17 

ETAPA EP; Dra. Ximena Sempértegui, Gerente de FARMASOL. 18 

 19 

Constatado el quórum con la presencia de la totalidad de 20 

concejales y concejalas, da inicio la sesión con la lectura 21 

del orden del día. 22 

 23 

SEÑOR SECRETARIO: señor Alcalde, señoras y señores 24 

concejales buenos días, existe el cuórum reglamentario 25 

señor Alcalde. 26 

 27 

1.- CONOCIMIENTO Y RATIFICACIÓN DEL PRESUPUESTO 2014 DEL 28 

CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA DE CUENCA “CSC”. 29 

 30 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor secretario, señoras y señores 31 

concejales procedemos inmediatamente con la exposición, lo 32 

más rápida, señor director del Consejo de Seguridad porque 33 

tenemos una serie de presupuestos que deben ser conocidos 34 

el día de hoy, bienvenido señor director. 35 

 36 
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DIRECTOR DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: muchísimas 1 

gracias señor Alcalde buenos días, señoras y señores 2 

concejales, señores directores, señores gerentes, amigos 3 

todos presentes, como Consejo de Seguridad Ciudadana de 4 

Cuenca vamos a hacer primeramente un resumen de los 5 

proyectos poa 2014 tomando en consideración que el 6 

presupuesto del Consejo de Seguridad Ciudadana ya fue 7 

aprobado en julio por parte del directorio, en todo caso 8 

este momento lo que estamos haciendo es la presentación y 9 

poner en conocimiento del pleno del Concejo y para la 10 

ratificación del mismo. 11 

 12 

SEÑOR ALCALDE: por favor señora concejala Dra. Illares. 13 

 14 

DRA. NORMA ILLARES: gracias señor Alcalde, muy buenos días 15 

con todas y todos, señores concejales, con quienes nos 16 

acompañan, con todos los funcionarios de la corporación 17 

municipal, señor Alcalde con su venia si me permite poder 18 

en este caso dar lectura a través de la secretaría del 19 

Concejo Cantonal el Art. 107 del Código de Planificación y 20 

Finanzas Públicas, creo que es pertinente señor Alcalde en 21 

vista que vamos a tratar o conocer en este caso 22 

presupuestos prorrogados, que se dé lectura del Art. 107 23 

del Código de Planificación y Finanzas Públicas. 24 

 25 

SEÑOR ALCALDE: tenga la gentileza señor secretario. 26 

 27 

SEÑOR SECRETARIO: Art. 107.- Presupuestos prorrogados.- 28 

Hasta que se apruebe el Presupuesto General del Estado del 29 

año en que se posesiona el Presidente o Presidenta de la 30 

República, regirá el presupuesto inicial del año anterior. 31 

En el resto de presupuestos del sector público se aplicará 32 

esta misma norma. 33 

 34 

SEÑOR ALCALDE: señora concejala. 35 

 36 
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SEÑOR ALCALDE: gracias señor Alcalde, en ese sentido, en 1 

vista de que este año estuvimos en un año electoral, creo 2 

que es pertinente que podamos conocer que estamos actuando 3 

de acuerdo a la norma señor Alcalde, en este sentido que 4 

podamos dar inicio a la presentación por parte del director 5 

del Consejo de Seguridad Ciudadana del presupuesto de esta 6 

entidad. 7 

 8 

SEÑOR ALCALDE: continúe por favor. 9 

 10 

DIRECTOR DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: dentro del 11 

informe del Consejo de Seguridad Ciudadana la información 12 

general sobre los proyectos y el plan operativo anual 2014 13 

tenemos el eje de plan de seguridad del cantón Cuenca en el 14 

área de prevención con los programas prevención 15 

situacional, barrio seguro, puntos y rutas, de igual manera 16 

prevención social, escuela de seguridad ciudadana, centros 17 

integrales de convivencia y cultura ciudadana, el control y 18 

servicios de seguridad ciudadana y su acción y reacción 19 

como proyecto de fortalecimiento del equipo operacional, 20 

operativo interinstitucional, centros integrales del 21 

control para la seguridad ciudadana, dentro del eje de 22 

desarrollo y fortalecimiento y apoyo institucional e 23 

interinstitucional tenemos el programa modernización y 24 

procesos y el proyecto es apoyo operativo a la central 25 

única de emergencias ECU911, tenemos el EJE, registro, 26 

análisis, información de estudios de seguridad ciudadana 27 

con el programa estudios cuantitativos en el proyecto 28 

capacitación y manejo de metodologías para análisis de 29 

información, encuestas de victimización y percepción de 30 

seguridad, estudios cualitativos, tenemos el boletín Cuenca 31 

en cifras, estudios técnicos de seguridad ciudadana y el 32 

observatorio de violencia de género dentro del eje de 33 

comunicación, tenemos como programas todos juntos, campaña 34 

de edu comunicación y comunicación para la seguridad 35 

ciudadana; Cuenca segura y bonita, participación ciudadana 36 
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y control social, Cuenca solidaria y fraterna, eventos y 1 

medidas de seguridad y convivencia ciudadana, tenemos lo 2 

que es los postes de conectividad y video vigilancia, el 3 

objetivo, crear nuevos puntos de video vigilancia a través 4 

de la reubicación de cámaras fijas y garantizar la 5 

transmisión de datos de interconectividad a las cámaras del 6 

ECU911 con un presupuesto de 905 mil dólares. 7 

 8 

Tenemos el barrio seguro, alarmas comunitarias, el objetivo 9 

instalar en 360 domicilios alarmas comunitarias conectadas 10 

al ECU911 para fortalecer la organización barrial frente a 11 

un evento adverso, el presupuesto 117 mil 792 dólares. 12 

 13 

La escuela móvil de seguridad ciudadana, el objetivo 14 

capacitar a instituciones públicas y privadas y moradores 15 

de barrios del cantón Cuenca en temas de seguridad y 16 

convivencia ciudadana, el presupuesto 60 mil dólares. 17 

 18 

Puntos y rutas seguras, el objetivo, implementar en sitios 19 

estratégicos y de conflictividad puntos seguros conectados 20 

al ECU911 para solicitar una ayuda inmediata de los 21 

servicios de emergencia en caso de un evento adverso, el 22 

presupuesto es de 50 mil dólares, tenemos el 23 

fortalecimiento del equipo operativo interinstitucional 24 

cuyo objetivo es incrementar las capacidades operativas de 25 

coordinación y respuesta de los distintos organismos 26 

encargados de la seguridad dentro del cantón Cuenca, con un 27 

presupuesto de 76 mil 624 dólares con 8 centavos. 28 

 29 

Encuesta de victimización y percepción de seguridad, el 30 

objetivo, desarrollar e implementar una encuesta de 31 

victimización y percepción ciudadana anual con la finalidad 32 

de determinar los niveles de determinación, percepción de 33 

inseguridad, autoprotección y la confianza de las 34 

instituciones que se encargar de garantizar la seguridad 35 

ciudadana del cantón Cuenca y además poder establecer las 36 
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cifras de casos no denunciados de los hechos que alteran la 1 

convivencia armónica de los ciudadanos, el presupuesto 112 2 

mil 406 dólares. 3 

 4 

Boletín Cuenca en cifras, el objetivo elaborar boletines 5 

que sistematicen y analicen la información estadística con 6 

la finalidad de dar a conocer e informar cómo se 7 

desarrollan los hechos de accidentabilidad, violencia y 8 

delito, su evolución y comparación en el tiempo, para poder 9 

desarrollar política pública, considerar acciones y 10 

decisiones con las instituciones involucradas en el ámbito 11 

de seguridad ciudadana, periodicidad anual y el presupuesto 12 

10 mil 622. 13 

 14 

Generar una especialidad de seguridad ciudadana, el 15 

objetivo es implementar una especialidad de cuarto nivel 16 

sobre la base del convenio marco entre la Universidad de 17 

Cuenca y el Consejo de Seguridad que permita la formación 18 

profesional en seguridad ciudadana, contribuyendo al 19 

desarrollo investigativo que repercutirá en la generación 20 

de capacidades locales que contribuyan a la adopción de 21 

políticas de seguridad ciudadana, cabe mencionar que esta 22 

especialidad es pionera en el país traduciendo acciones 23 

operativas a nivel académico, presupuesto 45 mil dólares. 24 

 25 

El observatorio de violencia de género cuyo objetivo es 26 

monitorear y analizar los casos judicializados en el marco 27 

del cumplimiento del debido proceso y garantías 28 

constitucionales de las víctimas y temas de violencia 29 

intrafamiliar y de género, delitos sexuales y femicidios, 30 

lo que contribuirá a la toma de acciones, decisiones, 31 

resoluciones y/o formulación de políticas institucionales 32 

y/o públicas en el cantón Cuenca, la necesidad de crear el 33 

observatorio surge de la mesa cantonal de erradicación de 34 

violencia de género en el año 2013, con un presupuesto de 35 

27 mil 421 dólares. 36 
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 1 

Las campañas de edu comunicación y comunicación para 2 

seguridad ciudadana cuyo objetivo es sensibilizar varios 3 

temas que afecten a la convivencia pacífica y armónica del 4 

cantón a través de campañas masivas que contengan 5 

estrategias alternativas de comunicación con la finalidad 6 

de contribuir a la transformación positiva de patrones 7 

socio culturales de niños, niñas, adolescentes, jóvenes y 8 

comunidad en general, con un presupuesto de 93 mil 097 9 

dólares. 10 

 11 

Los foros de seguridad ciudadana cuyo objetivo es generar 12 

espacios de discusión y debate con la ciudadanía frente a 13 

la temática de seguridad ciudadana fortaleciendo la 14 

participación de los ciudadanos y ciudadanas cuencanas en 15 

el trabajo organizado por la seguridad, constituyendo un 16 

espacio pluralista, independiente e inclusivo en el cual se 17 

reúne la ciudadanía para discutir problemas comunes de 18 

interés público, el presupuesto 33 mil 620 con 74. 19 

 20 

Eventos y ferias de seguridad, cuyo objetivo participar y 21 

ejecutar ferias de seguridad ciudadana, las cuales tienen 22 

la finalidad de difundir e informar a la ciudadanía sobre 23 

aspectos relacionados con prevención en materia de 24 

seguridad y convivencia ciudadana, el presupuesto de 27 mil 25 

224. 26 

 27 

El resumen del presupuesto para el año 2014, tenemos en 28 

presupuesto de ingresos por concepto de tasas de seguridad 29 

ciudadana 2014 y el presupuesto codificado 2014 es de 1 30 

millón 594 mil 355, tasa de seguridad ciudadana años 31 

anteriores 349 mil 427, saldo en caja y bancos 912 mil 934 32 

y cuentas pendientes por cobrar 479 mil 619. 33 

 34 

El presupuesto por áreas, en el área de prevención 738 mil 35 

920 dando un 22%, comunicación 165 mil 348, 5%, estudios 36 
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estratégicos 246 mil 728, 7%, en tecnología 1 millón 20 mil 1 

200 que nos da un 30%, asesoría, planificación y gestión de 2 

proyectos 472 mil 620, 14% y administración general 705 mil 3 

999, es un 21%, total, tenemos de 3 millones 349 mil 817, 4 

da un total de 100%. 5 

 6 

Lo hemos manejado para calificar, estamos trabajando casi 7 

el 22% en el área de prevención que es lo más grande, el 8 

30% en el tema de tecnología que entre los dos estamos 9 

sumando casi un 52% que está distribuido el tema del 10 

presupuesto dentro del Consejo de Seguridad, los demás ya 11 

están distribuidos en lo que es centros de estudios 12 

estratégicos, asesoramiento y planificación, gestión de 13 

proyectos y administración general, en el área de 14 

prevención tenemos dentro de su presupuesto que están 15 

manejando, la escuela de seguridad ciudadana que tiene el 16 

8%, fortalecimiento de equipo operativo interinstitucional 17 

el 10%, centros integrales de control para la seguridad 18 

ciudadana 57%, puntos y rutas seguras 7%, tenemos 19 

ampliación, video vigilancia 1%, barrio seguro 16%, los 20 

centros integrales de convivencia y cultura 1%, en el área 21 

de comunicación tenemos en educomunicación y comunicación 22 

de seguridad ciudadana 56%, foros Cuenca segura y bonita 23 

20%, ferias de seguridad 16%, eventos y actividades de 24 

seguridad el 7%, el centro de estudios estratégicos dentro 25 

de lo que es el fortalecimiento del centro de estudios 26 

tiene el 2%, encuesta de victimización y percepción en 27 

seguridad 46%, especialización en seguridad ciudadana 18%, 28 

boletín Cuenca en cifras el 4%, observatorio de violencia 29 

de género 11%, capacitación y manejo de metodologías para 30 

el análisis de información 15% y el centro documental de 31 

seguridad y convivencia que tiene el 3%, dentro de 32 

tecnología, conectividad ECU911 90%, ampliación y 33 

sostenimiento de sistema de video vigilancia del cantón 34 

Cuenca 9% y gastos de área de tecnología 11%, señor 35 

Alcalde, señoras y señroes concejales es el presupuesto que 36 
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estamos manejando nosotros, ponemos en conocimiento de 1 

ustedes lo que estamos manejando en el tema del Consejo de 2 

Seguridad Ciudadana. 3 

 4 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor Crnl. Montalvo, director del 5 

Consejo de Seguridad, debo recordarles que este presupuesto 6 

requiere de ratificación por parte del Concejo Cantonal, 7 

señora concejala Econ. Castro. 8 

 9 

ECON. MARTHA CASTRO: muy buenos días con todos y todas, 10 

primeramente le felicito señor director, por lo menos los 11 

planes operativos tienen sus objetivos, están articulados a 12 

los grandes objetivos con PDOT, tienen sus metas, lo que le 13 

recomendaría, lógicamente ya estamos al cerrar el año, es 14 

para el 2015, es tener los cronogramas claros de la 15 

ejecución, cómo se va a ejecutar esto, fechas de inicio, 16 

fechas de término para que incluso ustedes puedan hacer el 17 

seguimiento, ir evaluando los proyectos como van 18 

alcanzando, quisiera que me informe tal vez, cuánto, si 19 

fuera tan amable señor Alcalde de permitir, de cuánto fue 20 

el monto del presupuesto del año anterior, del 2013 21 

codificado y el porcentaje de ejecución: 22 

 23 

DIRECTOR EJECUTIVO DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: al 24 

momento tenemos un porcentaje de ejecución del 80%, en lo 25 

que vamos, entenderán señora concejala el tema, nosotros 26 

estamos asumiendo y el año fue un tanto irregular con el 27 

tema de elecciones y la transición y el cambio de 28 

dirección, en todo caso lo que hemos hecho es gestionar 29 

todas las actividades y el presupuesto en sí, lo que hemos 30 

estado manejando nosotros es 1 millón 500 mil porque lo 31 

demás como ustedes pueden ver acá estamos con deudas por 32 

cobrar, entonces la tasa de seguridad ciudadana eso va 33 

generando meses después, nos están remitiendo el dinero al 34 

Consejo de Seguridad y eso estamos aplicando en temas de 35 

proyecto que lo destinamos principalmente en el año 2015 al 36 
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área de prevención, va a ser más fortalecido el tema de 1 

prevención y tecnología que eso vamos a gestionar, estamos 2 

sobre el 80% de ejecución en este año. 3 

 4 

ECON. MARTHA CASTRO: la pregunta que le hacía era con el 5 

sentido de saber los montos, si bien por concepto de la 6 

tasa de seguridad que se cobra bajo los predios y que le 7 

traspasa el municipio para que ustedes puedan planificar, 8 

generar políticas y los grandes indicadores que nos están 9 

permitiendo tener información para poder a futuro proyectar 10 

grandes proyectos en áreas sociales de prevención, lo que 11 

me podría también explicar por favor y cuál es la cuenta 12 

por cobrar. 13 

 14 

DIRECTOR EJECUTIVO DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: lo 15 

que tenemos en el tema de cuentas por cobrar se lo ha 16 

manejado desde el año 2006, tomarán en cuenta que el 17 

Consejo de Seguridad no tenía autonomía en el área 18 

financiera sino manejaba el municipio, estamos haciendo las 19 

gestiones por el valor de 474 mil dólares al municipio para 20 

poder recabar ese dinero, son deudas que se han venido 21 

arrastrando en años anteriores y a eso es lo que estamos 22 

remitiéndonos, por gestiones que estamos revisando y se 23 

están justificando en qué han invertido, ustedes conocen y 24 

lo manejaba el municipio más no el Consejo de Seguridad en 25 

el área financiera, entonces alguna vez que recibimos el 26 

traspaso hay ciertas deudas que venimos arrastrando del 27 

municipio y estamos gestionando para que sean revertidos al 28 

Consejo de Seguridad y aparte de eso hay dineros por el 29 

tema de impuesto predial porque hay gente que no paga y eso 30 

lo estamos recabando poco a poco y estamos remitiéndole al 31 

Concejo. 32 

 33 

ECON. MARTHA CASTRO: sería conveniente señor Alcalde tomar 34 

en consideración estas deudas que con el presupuesto a ver 35 

como se compensa lo que por derecho le corresponde porque 36 
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los ciudadanos pagamos, contribuimos para la seguridad en 1 

los predios, sea traspasado con sus liquidaciones 2 

respectivas hacia el Consejo de Seguridad. 3 

 4 

SEÑOR ALCALDE: sí, yo quiero solamente indicar que cuando 5 

ingresamos había un convenio suscrito por la anterior 6 

administración en donde se dejaba en cero la deuda del 7 

municipio hacia el Consejo de Seguridad, hay unos 8 

documentos en el Consejo de Seguridad, sin embargo he 9 

dispuesto que esos recursos que el Municipio adeuda al 10 

Consejo de Seguridad sean transferidos, no sé si está la 11 

directora financiera, pero está ya dispuesta la 12 

transferencia de esos dineros que adeuda el municipio al 13 

Consejo de Seguridad Ciudadana. 14 

 15 

DIRECTOR EJECUTIVO DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: si 16 

me permite señor Alcalde, justamente es una deuda de 1 17 

millón 400 mil dólares que tenemos arrastrando desde el 18 

2006, justamente el señor Alcalde como presidente del 19 

consejo lo ha manifestado, se firma un convenio de un pago 20 

de 474 mil dólares, dejando sin efecto y no lo vamos a 21 

permitir, pero se ha dejado en parte sin efecto el tema de 22 

1 millón, que no sabemos y hemos pedido algunas 23 

documentaciones inclusive para justificar en qué se 24 

invirtió ese millón de dólares, estamos a la espera de la 25 

respuesta pero ya tenemos autorización para el pago, no de 26 

los 474 mil del convenio, solamente 400 mil dólares van a 27 

hacernos entrega en estos días al Consejo de Seguridad. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor director, me han pedido la 30 

palabra el señor concejal Pesántez, la señora concejala 31 

Ordóñez, la señorita Vicealcaldesa y el señor concejal 32 

Cristian Zamora en su orden. 33 

 34 

LCDO. LAURO PESÁNTEZ: muchas gracias señor Alcalde, 35 

compañeros concejales, como ya se mencionó, este es un 36 
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conocimiento únicamente del presupuesto y si le considero 1 

señor Alcalde, si es que los señores gerentes no nos han 2 

presentado el acta de directorio donde aprueban, entonces 3 

qué estamos conociendo, es interesante que nos adjunten, en 4 

este caso tengo que felicitar al señor que hace el Consejo 5 

de Seguridad Ciudadana porque está completo, siempre en 6 

estos espacios lo que tenemos que conocer, quizás algunos 7 

compañeros concejales ni hayamos tenido tiempo para revisar 8 

toda la documentación porque es extensa, sí es interesante 9 

señor Alcalde que esto se maneje a manera ejecutiva, muchos 10 

compañeros conocerán de números, porque tienen diferentes 11 

especialidades, quizás no tienen tiempo para analizar, pero 12 

esto lo interesante que este Concejo Cantonal analiza son 13 

los ingresos, los egresos, cuentas por cobrar, cuentas por 14 

pagar, cuadros comparativos y el nivel de ejecución de los 15 

planes operativos, esto es lo que nosotros tenemos que 16 

conocer y por ser un año atípico señor Alcalde, sí hubiera 17 

sido interesante que la presentación de estos análisis 18 

presupuestarios, se haga un cuadro comparativo considerando 19 

del ejercicio fiscal, qué pasó desde enero a mayo, qué pasó 20 

de mayo a noviembre, porque quizás pudiéramos comparar pero 21 

no lo tenemos, sin embargo señor Alcalde este presupuesto, 22 

vuelvo a ratificar, que debemos más bien felicitar la forma 23 

cómo se ha presentado el plan operativo del presupuesto del 24 

Consejo de Seguridad Ciudadana, dentro de ese marco señor 25 

Alcalde, como nos toca únicamente conocer, mociono que se 26 

dé por conocido. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: conocer y ratificar señor concejal. 29 

 30 

LCDO. LAURO PESÁNTEZ: que se dé por conocido y ratifiquemos 31 

este presupuesto del Consejo de Seguridad Ciudadana. 32 

 33 

 34 

SEÑOR ALCALDE: gracias, señora concejala Ordóñez por favor. 35 

 36 
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ING. DORA ORDÓÑEZ: gracias señor Alcalde, compañeras y 1 

compañeros concejales, funcionarios de la Corporación 2 

Municipal, un saludo cordial al director ejecutivo del 3 

Consejo de Seguridad Ciudadana, tengo dos consultas muy 4 

puntuales y es la relacionada al plan operativo, tenemos el 5 

documento, en la página cuatro, una información que nos dan 6 

sobre el plan operativo y posteriormente en la primera 7 

página del presupuesto del 2014 están los presupuestos 8 

desglosados por áreas, pero me llama la atención que no 9 

coinciden los unos con los otros, no sé si se refiere al 10 

mismo tema, si el plan operativo está concatenado con el 11 

presupuesto por áreas, coincide en únicamente dos ejes, en 12 

la prevención y en la comunicación, pero en el resto de 13 

ejes no es el mismo, me llama la atención, no sé si es que 14 

de pronto hay una imprecisión, quizás en la impresión del 15 

documento o en el traspaso de la información, eso por un 16 

lado, por otro lado me sumo también al requerimiento de la 17 

Econ. Martha Castro en el sentido de que hubiera sido 18 

importante conocer la liquidación presupuestaria del año 19 

2013 y también la liquidación del primer semestre por lo 20 

menos del año 2014, eso como una sugerencia quizás para 21 

cuando conozcamos en otras ocasiones y no sé si me ayudan 22 

indicando respecto al plan operativo y al presupuesto por 23 

áreas que está desglosado posteriormente, gracias. 24 

 25 

SEÑOR ALCALDE: señor director por favor. 26 

 27 

DIRECTOR EJECUTIVO DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: lo 28 

que pasa es que nosotros estamos agrupando, por ejemplo en 29 

el tema, es un solo proyecto, pero por ejemplo hablemos en 30 

el tema tecnológico, en lo que estamos manejando estamos 31 

agrupando diferentes, tenemos el tema de conectividad, el 32 

tema de los postes, estamos trabajando en el tema de las 33 

cámaras de video vigilancia, entonces es agrupándole el 34 

tema a lo mejor un poquito más en el tema de la 35 

información, le podríamos manejar para no confundirnos, 36 
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porque en algunos sí coincide, pero en otros estamos 1 

estructurando de una manera unida todos los proyectos y por 2 

eso a lo mejor los valores de cada uno no refleja si no es 3 

el monto total de lo que estamos generando en cada uno de 4 

los proyectos. 5 

 6 

SEÑOR ALCALDE: concejala Ordóñez. 7 

 8 

ING. DORA ORDÓÑEZ: gracias señor Alcalde por darme el uso 9 

de la palabra nuevamente, quizás como una sugerencia para 10 

el próximo presupuesto, sería bueno que el plan operativo 11 

esté justamente vinculado con el presupuesto por áreas para 12 

saber qué eje tiene cuanto de inversión y poder 13 

directamente ver cómo se está cumpliendo con el plan 14 

operativo, porque si lo revisamos ahorita no sabemos si se 15 

está ejecutando y en qué porcentajes, otra recomendación 16 

nada más, gracias señor Alcalde. 17 

 18 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora concejal Ordóñez, señorita 19 

Vicealcaldesa. 20 

 21 

CPA RUTH CALDAS: gracias señor Alcalde, mi saludo para las 22 

señoras y señores concejales, para todos quienes nos 23 

acompañan hoy en la sala de sesiones, quisiera nada más 24 

generar un par de sugerencias, estamos a pocas semanas de 25 

acabar el ejercicio económico 2014, así es que no tiene 26 

mucho sentido recabar sobre lo que ya está concluyendo, sin 27 

embargo si es importante tener un par de reflexiones en 28 

torno a lo que será el ejercicio económico 2015, me parece 29 

que la seguridad es uno de los espacios que mayor 30 

preocupación genera a la ciudadanía cuencana y en este 31 

sentido señor Alcalde, conocedora que hoy la dirección de 32 

descentralización tiene varios procesos de participación 33 

ciudadana y de aglutinamiento de necesidades por barrios y 34 

por parroquias, sugeriría señor Alcalde que sobre todo en 35 

el tema de seguridad pueda haber un enlace directo, entre 36 
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esos requerimientos ciudadanos y lo que hace el Consejo de 1 

Seguridad Ciudadana, si bien es cierto en todos los barrios 2 

habrá este requerimiento, en absolutamente todos, pero 3 

habrá que ir priorizando cuáles son los más susceptibles, 4 

cuáles son los más vulnerables para en base a eso generar 5 

lo que será el presupuesto para el ejercicio económico 6 

2015. 7 

 8 

La otra sugerencia que quería generar es respecto de la 9 

transferencia que la municipalidad tiene que generar al 10 

Consejo de Seguridad Ciudadana por efecto de la tasa de 11 

seguridad, ahí creo que no debería haber una deuda y esta 12 

no es una preocupación que la exteriorizo ahora, es una 13 

preocupación permanente, este ha sido un tema que lo hemos 14 

analizado varias veces en la anterior comisión de finanzas, 15 

que hemos hecho también en esta actual, realmente no 16 

debería haber una deuda, porque nosotros no estamos 17 

prestándole nada, no nos están prestando nada tampoco, lo 18 

que estamos siendo únicamente es agentes de retención y 19 

siendo agentes de retención lo único que deberíamos hacer 20 

es, retener el valor de la tasa y automáticamente 21 

transferir, no debería haber ningún otro impedimento de por 22 

medio, esas dos sugerencias señor Alcalde me permito 23 

plantear ahora, insistiendo en que estamos a pocos días de 24 

concluir el ejercicio económico 2014 para que más bien 25 

estas observaciones puedan ser recogidas para el próximo 26 

ejercicio financiero. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita Vicealcaldesa, señor 29 

concejal Zamora. 30 

 31 

DR. CRISTIAN ZAMORA: muchas gracias señor Alcalde, 32 

compañeras y compañeros concejales, a todos los 33 

funcionarios buenos días, me sumo a las palabras, creo que 34 

este debería ser un presupuesto modelo, señor director le 35 

felicito, está realmente completo, sería realmente positivo 36 
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que el POA se incluya una celda del porcentaje de ejecución 1 

de todos los proyectos que se vienen llevando a cabo, 2 

únicamente quisiera señor Alcalde solicitar una explicación 3 

breve de por qué el rubro de telecomunicaciones bordea casi 4 

el millón de dólares que en  la exposición suya, tengo 5 

entendido que el 80% compete a lo que es el 911, de qué se 6 

está pagando, por qué es tan alto ese monto y también 7 

adicional, la contratación de estudios e investigación, qué 8 

estudios se han hecho y cuáles han sido los resultados de 9 

los montos que se han erogado por este concepto, por favor. 10 

 11 

SEÑOR ALCALDE: señor director. 12 

 13 

DIRECTOR EJECUTIVO DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: 14 

gracias señor Alcalde, señor concejal, si bien es cierto el 15 

rubro por ejemplo en el tema de tecnología y conectividad, 16 

existe un convenio firmado con el Ministerio de 17 

Coordinación de Seguridad a veinte años, entonces aquí este 18 

convenio marco de cooperación realmente tenemos que pagar 19 

la colectividad de las cámaras del ECU 911 que bordea cerca 20 

del medio millón de dólares, aparte de eso el tema de los 21 

postes y ciertas cámaras que compramos es lo que sube el 22 

monto, porque anualmente pagamos repito, cerca de medio 23 

millón de dólares solamente en el tema de conectividad y no 24 

podemos abrir esto porque prácticamente las cámaras, si se 25 

quiere seguir implementando el Consejo de Seguridad tiene 26 

que seguir pagando la conectividad, es un convenio a 20 27 

años firmado y que tenemos que cumplirlo, con el ministerio 28 

de coordinación de seguridad, entonces lastimosamente 29 

mientras más siga creciendo la ciudad va a haber más 30 

demanda de cámaras y video vigilancia y el Consejo de 31 

Seguridad tarde o temprano va a tener que analizar el tema 32 

porque vamos a pasar solamente factura de pago de 33 

conectividad y eso es muy delicado, entonces la relación 34 

crece, existe más demanda y tenemos ciertos inconvenientes 35 

allí, pero de igual manera se está tratando de hacer las 36 
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negociaciones para que el Ministerio de Coordinación de 1 

Seguridad asuma parte de la deuda que estamos pagando 2 

nosotros en el tema de conectividad, por eso es un monto 3 

tan elevado el que tenemos nosotros en el tema de lo que es 4 

tecnología y conectividad. 5 

 6 

SEÑOR ALCALDE: concejal Zamora. 7 

 8 

DR. CRISTIAN ZAMORA: señor Alcalde únicamente para concluir 9 

la parte de los estudios cuáles han sido y qué resultados y 10 

finalmente apoyar la moción que esto se conozca y se 11 

resuelva y señor Alcalde una última cosa, usted en campaña 12 

electoral uno de sus compromisos era el observatorio de 13 

seguridad, eso es algo administrativo, entiendo que tal vez 14 

esto está delegado al Consejo de Seguridad Ciudadana, en 15 

caso de que así fuera que esto comience a reflejarse por 16 

favor en el presupuesto del año 2015 para que se haga 17 

realidad para la ciudadanía, eso sería señor Alcalde. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: solamente en el caso del Observatorio de 20 

Seguridad, hemos hablado ya con el señor Rector de la 21 

Universidad, se está ya trabajando en ese tema, el señor 22 

director lo va a explicar. 23 

 24 

DIRECTOR EJECUTIVO DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: 25 

gracias señor Alcalde, justamente hicimos ya, como tenemos 26 

un convenio marco que estamos trabajando con la Universidad 27 

de Cuenca, tuvimos un acercamiento con el rector, nos van a 28 

apoyar para la creación del Observatorio de Seguridad 29 

Ciudadana, estamos trabajando de igual manera los 30 

lineamientos básicos, la hoja de ruta para la creación del 31 

observatorio, estamos trabajando por ejemplo si hablamos en 32 

el tema de la especializad por ejemplo, es la primera 33 

especialidad que tenemos con la Universidad de Cuenca y 34 

estamos pagando 45 mil dólares, somos pioneros en esta 35 

especialidad, están trabajando profesionales de distintas 36 
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áreas, estudiando, pero todos los trabajos que van a 1 

realizar ellos de finalización de esta especialidad van 2 

direccionados al tema de seguridad y eso lo vamos a aplicar 3 

nosotros y los mejores trabajos vamos a implementar en el 4 

tema de la ciudad de Cuenca, por ejemplo nosotros hemos 5 

hecho dentro de los estudios del centro de estudios 6 

estratégicos, está manejándose Cuenca en cifras que ya las 7 

lanzamos también, desde el año 2013, lastimosamente el 8 

período de transición no se ha podido ejecutar antes, se ha 9 

sacado el tema de victimización, que es un valor de 55 mil 10 

dólares, se sacó en el año 2012, 2013 y 2014 no se lo ha 11 

podido realizar, hay una cifra de 112 mil dólares que está 12 

constando en el estudio, eso se lo viene arrastrando pero 13 

vamos a analizarlo muy bien para el año 2015 porque el tema 14 

de victimización lo podemos hacer año a año, las cifras 15 

variarían muy poco, entonces tenemos que buscar un período 16 

fluctuante para poder generar mucho mejor cifras de 17 

victimización, en todo caso esos 112 mil están latentes, no 18 

se los ha utilizado del año 2013 al 2014 y lo arrastramos 19 

para el año 2015 donde sí vamos a reorientar ese valor, 20 

está constando ahí pero hay varios estudios inclusive del 21 

alcohol, tabaco que lo tenemos ya realizado, que lo vamos a 22 

lanzar próximamente, esos son los rubros, pero 23 

prácticamente el de 112 mil que está constando pero no lo 24 

hemos utilizado en el tema de victimización. 25 

 26 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor director, me ha pedido la 27 

palabra el señor concejal Orellana, la señora concejala 28 

Illares, la señorita concejala Tello, en su orden. 29 

 30 

DR. CARLOS ORELLANA: gracias señor Alcalde, muy buenos días 31 

señor Alcalde, compañeras y compañeros, estimados 32 

funcionarios de la municipalidad y de las empresas públicas 33 

de Cuenca, señor Alcalde solamente por comenzar mi 34 

intervención precisando cómo se ha planteado el orden del 35 

día y habla de conocimiento y ratificación del presupuesto, 36 
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pido señor Alcalde, luego continuaré con el uso de la 1 

palabra, se dé lectura del Art. 57 del COOTAD, litarl k). 2 

 3 

SEÑOR ALCALDE: señor secretario. 4 

 5 

SEÑOR SECRETARIO: Artículo 57.- Atribuciones del concejo 6 

municipal.- Al concejo municipal le corresponde: 7 

k) Conocer el plan operativo y presupuesto de las empresas 8 

públicas y mixtas del gobierno autónomo descentralizado 9 

municipal, aprobado por el respectivo directorio de la 10 

empresa, y consolidarlo en el presupuesto general del 11 

gobierno municipal. 12 

 13 

SEÑOR ALCALDE: concejal Orellana. 14 

 15 

DR. CARLOS ORELLANA: señor Alcalde entiendo que el tema del 16 

consejo de seguridad ciudadana por ordenanza así se 17 

considera, sin embargo uno revisa los demás puntos, me 18 

parece que sí creo que no reviso bien estamos de acuerdo, 19 

creo que no revisé bien, así debería ser, conocimiento y 20 

ratificación en este primer caso, me imaginaba que todos 21 

los casos estaban de esa característica, luego señor 22 

Alcalde para apretar algunos temas, el tema de la seguridad 23 

me parece que está bien que se presente el plan como lo han 24 

hecho, creo que en el sector público hacer las cosas bien 25 

no es un mérito, ni tampoco debe convertirse en un motivo 26 

para asombrarnos, esa debe ser la forma común, habitual, de 27 

obrar y de actuar en todas las acciones que realizamos en 28 

bien de la ciudadanía, por eso yo siempre manifestaba aquí 29 

en el Concejo Cantonal anteriormente que no es una virtud 30 

hacer las cosas bien, es una obligación y por lo tanto así 31 

se debe obrar en todas las acciones que realiza uno en el 32 

sector público. 33 

 34 

Luego por otra parte es importante notar cómo en el 35 

transcurso de los años el debate en torno del tema de 36 
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seguridad ha ido cambiando, recuerdo que hace años atrás el 1 

tema del presupuesto era bastante difícil y había en varias 2 

ocasiones que tenía que regresar para que el Concejo 3 

Cantonal ratificar el presupuesto y eso se debía a que 4 

penosamente antes la concepción de seguridad era convertir 5 

en una caja chica al Consejo de Seguridad Ciudadana, era la 6 

caja chica para la gasolina, para comprar un patrullero, 7 

para hacer temas muy puntuales que no permitían de hecho 8 

implementar una política pública en los temas de seguridad 9 

y creo que lo que estamos avanzando hoy es el reflejo de un 10 

proceso que de hecho ha permitido cambios muy importantes 11 

en la concepción de seguridad en la ciudad, luego por otra 12 

parte, es importante hacer notar y conocer que hay un plan 13 

de seguridad en Cuenca, que es un tema que se construyó con 14 

varios actores y que de hecho lo que puedo revisar y así 15 

debería ser, lo lógico es que los programas, los proyectos 16 

que aquí están planteados tengan una coherencia con ese 17 

plan que se logró construir, creo que es lo adecuado y me 18 

parece bien que se pueda avanzar en estos temas, también es 19 

verdad que hay un centro de investigaciones que permite 20 

tener estadísticas, lo cual es importante porque permite 21 

que ya no se dé palos de ciego, hoy la seguridad está a 22 

través de un enfoque estratégico o apuntada a los sectores 23 

más vulnerables o a los sectores donde más riesgo existe, 24 

me parece importante señor Alcalde que se pueda seguir 25 

fortaleciendo esta política pública en buena hora que usted 26 

tiene la voluntad de constituir este observatorio 27 

ciudadano, creo que es vital los ojos de la ciudadanía para 28 

poder avanzar en estos temas, me parece que también es 29 

importante que comencemos a trabajar en la reforma a la 30 

ordenanza del consejo de seguridad ciudadana, es una 31 

ordenanza que de hecho responde a un momento histórico y 32 

que en la actualidad la situación ha cambiado notablemente 33 

y habrá que darle inclusive un reenfoque y también lograr 34 

que la participación de los concejales ahí sea con voz y 35 

voto porque ahora somos en muchos de los casos solamente 36 
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invitados, el concejal que es responsable del tema 1 

seguridad ante el Consejo de Seguridad Ciudadana, me parece 2 

que es importante avanzar con las campañas de prevención, 3 

creo que ese es un tema de seguridad, la política pública 4 

básicamente para poder cambiar los patrones de conducta 5 

requiere de trabajar mucho en los ámbitos educativos, creo 6 

que también señor Alcalde, aprovechando que estamos 7 

conociendo el presupuesto del consejo de seguridad 8 

ciudadana sería importante a futuro con su equipo técnico 9 

tener una forma de presentación conjunta de las empresas 10 

públicas porque ahí tenemos presupuestos y presupuestos, 11 

unos presentados en un formato muy bien trabajo, otros que 12 

realmente es un desorden total, no sé si algunos de estos 13 

presupuestos tengamos hoy día la obligatoriedad de conocer, 14 

a lo mejor vamos a tener que darles la tarea a los señores 15 

gerentes que regresen con una exposición clara, con una 16 

documentación debidamente articulada, de tal manera que 17 

inclusive señor Alcalde facilite nuestro trabajo que es la 18 

fiscalización, nosotros como concejales tenemos dos 19 

funciones fundamentales, la una es la fiscalización y uno 20 

fiscaliza en la medida que tiene la información, una 21 

fiscalización que desde luego no es hacer la novedad, 22 

tratar de dañar la institucionalidad, sino más bien 23 

corregir oportunamente aquellos temas que puedan mejorar la 24 

función y el cumplimiento de los objetivos que tienen las 25 

empresas públicas, creo que este es un tema que es 26 

fundamental. 27 

 28 

Por otra parte entiendo que es un año complicado porque es 29 

un año de transición pero sin embargo en los tiempos y 30 

plazos para la aprobación del presupuesto del año 2015 31 

estamos llevando retrasos claramente establecidos, si uno 32 

revisa el COOTAD hay fechas absolutamente establecidas que 33 

son mandatorias y que no las estamos cumpliendo, entonces 34 

creo que no podemos consolarnos diciendo que porque ha sido 35 

un año de transición recién estamos conociendo los 36 
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presupuestos deberíamos trabajar en la agilidad, de tal 1 

manera que como establece el COOTAD para el 10 de diciembre 2 

tengamos ya establecidos y adjuntos los presupuestos de las 3 

empresas, este es un tema que de hecho nos va a permitir 4 

mejorar a todos, por lo demás, he estado revisando el 5 

presupuesto, creo que hay un avance, como bien decía Ruth, 6 

comparto plenamente el tema, habrá que buscar mecanismos 7 

para que los recursos que el municipio retiene tanto para 8 

el Consejo de Seguridad, para los bomberos, se busque un 9 

mecanismo que las transferencias sean inmediatas de tal 10 

manera que evitemos en muchas ocasiones acumular deudas que 11 

terminan en muchas veces dificultando la implementación de 12 

la política pública en los ámbitos de seguridad. 13 

 14 

SEÑOR ALCALDE: yo nada más hacer un comentario, creo que es 15 

evidente la necesidad para el 2015 de presentar en una 16 

matriz igual para todas las empresas, eso es evidente, yo 17 

recojo como el que más esa insinuación, creo que también 18 

hay que ver una forma más ágil en cuanto a las 19 

transferencias y eso he dispuesto a la directora 20 

financiera, solamente acotar que todos los momentos lo que 21 

se ha hecho es desde el Consejo de Seguridad, al menos 22 

recuerdo cuando tuve el honor de ser Alcalde en la 23 

oportunidad anterior, no es que se dedicó a comprar 24 

patrulleros o motos, se lo hizo en función directa de un 25 

programa, de un plan de seguridad y eso es fácil advertir 26 

desde los documentos que reposan en el Consejo de 27 

Seguridad, de tal manera que yo como el que más, desde la 28 

actuación municipal fortalecemos es política que vaya a 29 

favor del ciudadano y ciudadana de Cuenca, vamos a ceder la 30 

palabra a la señora concejala Norma Illares. 31 

 32 

DRA. NORMA ILLARES: gracias señor Alcalde, nuevamente 33 

reiterando mis saludos a todos y todas, comparto con lo que 34 

dice el concejal Pesántez, yo diría es un presupuesto 35 

modelo que lo pueden tomar las diferentes empresas porque a 36 
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más de contener el acta del directorio de la sesión también 1 

es fundamental que en todos los presupuestos puedan tener 2 

el distributivo del personal, lo cual también tiene en este 3 

caso el POA del Consejo de Seguridad Ciudadana, por un 4 

lado; por otro lado el Coronel hablaba sobre el tema que 5 

van a hacer un convenio con la universidad para poder tener 6 

especialistas en algunas ramas, creo importante poder 7 

también considerar o tener estos acercamientos en la 8 

universidad para que tengamos en este caso profesionales 9 

preparados en la rama de lo que es la sicología forense, 10 

ese era un tema que había sido un pedido por parte de las 11 

compañeras que han sido víctimas de violencia, tuvimos un 12 

foro y decían que en la actualidad no existen en este caso 13 

profesionales tanto en la rama de la sicología forense como 14 

en la sicología judicial, entonces si es que tiene el 15 

acercamiento con la universidad, para que se pueda en este 16 

caso colocar dentro de la malla curricular que se avancen o 17 

tener profesionales a futuro en esta rama. 18 

 19 

Considero que los recursos que sean invertidos en el tema 20 

de seguridad son sumamente importantes, sobre todo que 21 

estos recursos puedan ser extendidos no solo a la ciudad de 22 

Cuenca, hay que tener claro y hay que entender que el 23 

cantón Cuenca no es únicamente la ciudad de Cuenca, el 24 

cantón Cuenca conforma la ciudad de Cuenca conjuntamente 25 

con sus 21 parroquias del sector rural, entonces creo que 26 

es fundamental también que todos los programas y proyectos 27 

que tiene el Consejo de Seguridad Ciudadana sean también 28 

dirigidos hacia las parroquias del sector rural, de ahí sí 29 

puedo dar fe que el trabajo que viene realizando es muy 30 

bueno en el poco tiempo que está al frente porque hemos 31 

sido partícipes, el Consejo de Seguridad Ciudadana está 32 

llevando adelante la creación de los Consejos parroquiales 33 

en cada una de las parroquias del sector rural, entonces 34 

creo que es fundamental poner mucho más énfasis, lo que se 35 

viene haciendo y para trabajar en el tema de seguridad en 36 
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los sectores rurales, el porcentaje se habla de uno 80% de 1 

la ejecución del presupuesto que es muy bueno, creo que en 2 

el tema financiero si mal no recuerdo el 60% es regular, 3 

pero vemos que el Consejo de Seguridad Ciudadana tiene un 4 

porcentaje de un 80% que es bueno y para terminar señor 5 

Alcalde coincidimos todos los señores concejales que se 6 

tiene que traspasar los recursos que le competen al Consejo 7 

de Seguridad Ciudadana, sí me gustaría saber a través de la 8 

directora financiera cómo se va a hacer ese traspaso de un 9 

millón de dólares, porque claro, los 400 mil dólares están 10 

establecidos para poder hacer las transferencias, sin 11 

embargo nos queda una deuda desde el Municipio hacia el 12 

Consejo de Seguridad Ciudadana de 1 millón de dólares, cómo 13 

serías esos mecanismos por parte de la dirección financiera 14 

para poder traspasar esos recursos, señor Alcalde si me 15 

puede ayudar la señora directora financiera, si se tiene un 16 

plan establecido para que estos recursos vayan al Consejo. 17 

 18 

SEÑOR ALCALDE: señorita directora financiera. 19 

 20 

DIRECTORA FINANCIERA: señor Alcalde, señorita 21 

Vicealcaldesa, señoras y señores concejales buenos días, 22 

referente a la pregunta concreta de la Dra. Norma Illares 23 

debo acotar lo siguiente, existía una deuda de 1 millón 425 24 

mil, muy cierto, pero el millón de dólares está considerado 25 

dentro de un convenio que había suscrito la municipalidad 26 

con el consejo de seguridad, a través de la cual la 27 

anterior administración, si no me equivoco, en el mes de 28 

mayo renunciaba al cobro de ese valor, eso está 29 

completamente firmado, suscrito y con todos los documentos 30 

que avalan lo acordado, referente a los 425 mil dólares, si 31 

revisa el consejo de seguridad, en la cuenta corriente del 32 

banco Central, ese dinero consta en la cuenta el día de 33 

ayer, ese dinero fue cubierto a través de una reforma 34 

presupuestaria ordenada por usted, para cancelar la deuda 35 

al Consejo de Seguridad, a la EMUVI, para cancelar a la 36 
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Fundación Iluminar entre otros, todo eso está finiquitado, 1 

en lo referente también al dinero que se transfiere, la 2 

dirección financiera transfiere en forma automática todo 3 

aquel dinero que se recaude producto de la tasa de 4 

seguridad ciudadana, entonces eso lo hacemos en forma 5 

mensual, se hace en forma directa a través de 6 

transferencias internas entre cuentas del Banco Central, si 7 

me permite también señor Alcalde referente a los señores 8 

bomberos, hace un mes aproximadamente le hice llegar una 9 

copia de la carta de felicitación que le dio el señor 10 

director financiero del Cuerpo de Bomberos a la dirección 11 

financiera municipal por ayudarle incluso con la proyección 12 

de datos de la recaudación futura. 13 

 14 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita directora financiera, 15 

señora concejala sigue en uso de la palabra. 16 

 17 

DRA. NORMA ILLARES: gracias señor Alcalde, vamos por buen 18 

camino entonces, creo que ese es un tema absolutamente de 19 

responsabilidad y como autoridades creo que estamos en la 20 

plena obligación de cumplir con aquello, sobre todo que los 21 

recursos públicos que maneja en este caso la Municipalidad 22 

de Cuenca con la Corporación Municipal con sus empresas, 23 

sus recursos públicos que nuevamente tienen que ser a la 24 

sociedad civil, nada más señor Alcalde, felicitarle 25 

coronel, que sigan adelante y que se dé por conocido y 26 

ratificado el presupuesto. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora concejala Illares, señorita 29 

concejala Tello. 30 

 31 

LCDA. MONSERRATH TELLO: gracias señor Alcalde, buenos días 32 

con todos y todas, esas eran mis dudas, respecto a lo que 33 

acaba de preguntar la concejala Illares, sin embargo 34 

todavía me queda la duda señora directora financiera porque 35 

del presupuesto que nos presentan todavía hay tasa de 36 
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seguridad ciudadana por años anteriores que es un monto de 1 

349 mil dólares, usted nos había hablado ahora del 1 millón 2 

500 mil dólares que corresponde al año 2014, sin embargo la 3 

deuda que se tiene con el Consejo de Seguridad Ciudadana es 4 

de 1 millón 943 mil dólares, entonces quisiera saber por 5 

una parte en qué porcentaje se transfirieron ya la deuda de 6 

los años anteriores y a qué años corresponde eso y seguir 7 

en el uso de la palabra señor Alcalde. 8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: señorita directora financiera. 10 

 11 

DIRECTORA FINANCIERA: referente a lo que acaba de indicar 12 

la señorita concejala hay que tener presente dos instancias 13 

en un presupuesto, la una, aquella de la proyección y la 14 

otra de lo recaudado y eso debe estar registrado en el 15 

presupuesto, si tengo entendido que ningún valor consta en 16 

calidad de deuda contablemente, porque una cosa, lo que yo 17 

proyecto, puedo recaudar más o puedo recaudar menos, 18 

entonces inmediatamente se transfiere, por qué, la 19 

municipalidad proyecta un ingreso dado en la parte de 20 

ingresos y en el egreso lo que tiene que erogar, entonces 21 

ese dinero no se puede ocupar para otro asunto, todo lo que 22 

ingresa tiene que egresar, el asunto netamente contable y 23 

presupuestario y contable. 24 

 25 

SEÑOR ALCALDE: sigue en uso de la palabra señorita 26 

concejala. 27 

 28 

LCDA. MONSERRATH TELLO: la pregunta no era esa, era sobre 29 

los 349 mil dólares que dice en el presupuesto de seguridad 30 

ciudadana dice: tasas de seguridad ciudadana de años 31 

anteriores, que son los ingresos, es a ese monto al que me 32 

refiero, quisiera que nos comente si se han transferido o 33 

no y cuándo se van a transferir, como decía la señora 34 

Vicealcaldesa, nosotros somos agentes retentores, lo que 35 

tenemos que hacer es simplemente transferir esos montos. 36 
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SEÑOR ALCALDE: señorita directora financiera. 1 

 2 

DIRECTORA FINANCIERA: en relación a lo que indica la 3 

señorita concejala voy a tener presente esa particularidad 4 

pero en el cruce de cuentas que tengo no está registrado 5 

ese valor en la municipalidad, tiene que estar registrado y 6 

no lo tenemos, sin embargo voy a tener pendiente el asunto 7 

porque todo lo que ingresa egresa, sin embargo voy a ver a 8 

qué se debe ese valor y lo voy a hacer personalmente, una 9 

vez que concluya la reunión voy a ver a qué se debe, porque 10 

todo está. 11 

 12 

LCDA. MONSERRATH TELLO: eso lo hago simplemente para tomar 13 

en cuenta el presupuesto del año 2015, muchas gracias 14 

señora directora financiera, por otra parte señor Alcalde, 15 

señor director del Consejo de Seguridad Ciudadana, tenía 16 

como una especie de consulta, veía en mucho del plan 17 

operativo algunas cuestiones para trabajar con la 18 

ciudadanía, sin embargo todavía me queda la duda de cuáles 19 

son las políticas que se van a tomar con relación al tema 20 

de seguridad, por ejemplo lo que viene sucediendo en la 21 

Plaza de la Merced, todos sabemos que es un lugar que hay 22 

varias personas que se les conoce comúnmente como dilers 23 

que están distribuyendo todo el tiempo substancias 24 

estupefacientes y demás, que no se tiene una política 25 

adecuada, eso es a vista y paciencia de todos creo yo, se 26 

han hecho operativos de policía y demás, sin embargo los 27 

temas de seguridad no han mejorado en la Plaza La Merced, 28 

en la 9 de Octubre, San Francisco, Feria Libre, zonas que 29 

son como conflictivas, dentro del plan operativo también es 30 

importante conocer, me gustaría saber cuáles son esas 31 

políticas que se van a implementar o que se han 32 

implementado en el 2014 y que entiendo yo si continuaríamos 33 

o se modificarían para el 2015. 34 

 35 

SEÑOR ALCALDE: señor director del Consejo de Seguridad. 36 
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DIRECTOR DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: gracias señor 1 

Alcalde, nosotros como política principalmente lo que 2 

buscamos es la participación de la ciudadanía, estamos 3 

comprometiendo a la ciudadanía que firme un compromiso de 4 

trabajo para nosotros poder ir capacitándolos, estamos 5 

hablando de un tema de seguridad integral, no solamente el 6 

Consejo de Seguridad lo está manejando, sino varias 7 

instituciones dentro de lo que es el Consejo de Seguridad, 8 

estamos articulando con la Policía Nacional, estamos 9 

trabajando con bomberos, cruz roja, mientras exista un 10 

compromiso de la ciudadanía trabajar en seguridad 11 

conjuntamente con el Consejo, estamos abiertos a apoyarles, 12 

pero lastimosamente se dan muchos casos en que la 13 

ciudadanía ya no cree, por eso yo, mi campaña ha sido y con 14 

el direccionamiento del señor Alcalde como Presidente del 15 

Consejo es incluirle a la ciudadanía en el trabajo de 16 

seguridad, ellos deben ser copartícipes en el tema de 17 

seguridad, no podemos aislarles y perfecto, todo el mundo 18 

pide cámaras, pero no es así, el sistema es que la 19 

ciudadanía se comprometa y eso lo vamos a hacer, y estamos 20 

trabajando con los barrios, el barrio 9 de octubre es una 21 

temática no solamente en el tema de seguridad, ya es un 22 

tema social que tenemos que comenzar a trabajar, ayer ya 23 

tuvimos la primera reunión en el tema que viene de la 24 

navidad y para eso está el tema del Consejo de Seguridad, 25 

ir articulando, yo he tenido reuniones con moradores de la 26 

9 de octubre, hoy con la venia del señor Alcalde y 27 

direccionamiento vamos a generar el espacio de mercado 28 

seguro que es algo importante y estamos poco a poco, pero 29 

siempre con el compromiso de la ciudadanía, si bien es 30 

cierto estoy articulando desde el Consejo desde los entes 31 

que manejan en el tema de la DINAPEN, por el tema de 32 

acercamiento con la policía nacional, pero estamos 33 

uniéndonos en grandes campañas, pero vamos a retomar el 34 

tema de la Merced, el tema de la plaza 9 de Octubre, no 35 

solamente es el tema de ir a represión y tenemos que hacer 36 
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una campaña muy intensa con los niños, qué es lo que va a 1 

pasar con los niños, porque utilizan muchísimo el tema de 2 

micro tráfico, entonces vamos a ir trabajando, esto está 3 

orientado, yo creo que en el plan del buen vivir eso vamos 4 

a orientar nosotros a enlazarnos a eso y hacer de la ciudad 5 

de Cuenca una ciudad segura para vivir, eso es importante. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: señorita concejala. 8 

 9 

LCDA. MONSERRATH TELLO: bueno en realidad esa es una de las 10 

preocupaciones, nosotros hace ya varios años, no es la 11 

primera vez que estamos diciendo esto, hemos venido 12 

insistiendo porque sobre la plaza de la Merced casi no hay 13 

ningún cambio, casi no hay ninguna acción efectiva, real, 14 

sobre el tema de la distribución de drogas y es algo que sí 15 

preocupa y entendemos y nosotros mismos estamos 16 

absolutamente conscientes que el problema no es un problema 17 

de poner más cámaras o poner más policías, sino de generar 18 

políticas, pero muchas de las políticas de seguridad tienen 19 

que venir de la mano de quién es el rector al menos en la 20 

municipalidad y en el cantón Cuenca de generar esas 21 

políticas de coordinación, creo que es necesario como usted 22 

lo dice y qué bueno que tenga usted esa visión coronel, 23 

ojalá para el 2015 en el POA podamos ver articulados planes 24 

no solamente como decimos de cámaras y de temas de 25 

tecnología sino que también vengan acompañados de campañas 26 

y de procesos reales, sociales, con las poblaciones que 27 

están allí, son jóvenes, muchas veces también hay que 28 

revisar más allá de las personas que están siendo 29 

distribuidoras dónde está el verdadero origen de ese 30 

conflicto y ojalá y podamos tener respuestas efectivas para 31 

la ciudadanía, sé que no es una cosa fácil, es una cosa 32 

compleja pero que necesita y demanda de políticas que 33 

puedan ser realmente fuertes con respecto a ciertos 34 

problemas que tenemos instalados en la ciudad, eso 35 

simplemente señor Alcalde, muchas gracias. 36 
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SEÑOR ALCALDE: gracias señorita concejala, señor concejal 1 

Granda. 2 

 3 

DR. IVÁN GRANDA: señor Alcalde, compañeros concejales, 4 

compañeros funcionarios municipales, ciudadanía, medios de 5 

comunicación que nos acompañan, muy buenos días, creo que 6 

es importante, sí, felicitemos las visiones, el coronel ha 7 

expresado una visión y creo que es importante reconocer que 8 

la visión es integral, es sistémica y eso es bueno para la 9 

ciudad y que evidentemente como ha dicho Lauro, nosotros 10 

básicamente tenemos que en este caso dar conocimiento y 11 

ratificación del presupuesto 2014, sin embargo quiero decir 12 

y reconocer que esa integralidad en materia de seguridad 13 

tiene que ver con temas de salud, educación, prevención, 14 

rutas seguras, las mismas rutas seguras nacieron de la 15 

ciudadanía, en ese contacto con la ciudadanía donde ellos 16 

decían necesitamos generar procesos donde la policía esté 17 

más cercana y en esa acción el Consejo de Seguridad marca 18 

políticas, planifica, acuerda, coordina, pero no ejecuta y 19 

eso lo ha dicho el coronel con absoluta claridad para que 20 

no se vaya a entender que el Consejo de Seguridad tiene que 21 

ver con temas de operativos en los diferentes lugares de la 22 

ciudad, eso le corresponde en función de una rectoría a la 23 

policía nacional y en coordinación con la policía nacional, 24 

la fiscalía y los jueces, entonces en ese sentido creo que 25 

más bien apoyar el tema que ha plantado el concejal 26 

Cristian Zamora frente al tema del observatorio, creo que 27 

el tema del observatorio de seguridad es un tema que ha 28 

venido siendo planteado no solo por el señor Alcalde y que 29 

lo ha hecho de forma inteligente, sino por los varios 30 

procesos sociales en donde busca que la seguridad sea 31 

tratada desde un proceso multicausal, en donde la seguridad 32 

sea conocido desde un proceso sistémico, integral y demás, 33 

entonces ahí decirle que inclusive y para los compañeros 34 

creo que es importante, el concejal Xavier Barrera no está 35 

acá, pero ha planteado que la ordenanza del Consejo de 36 
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Seguridad Ciudadana tenga que ser mucho más fuerte, tenga 1 

que ser mucho más estructural, mucho más 2 

institucionalizada, no es que haya estado mal, creo que 3 

estaba en un momento histórico y creo que hemos ido 4 

mejorando y hemos ido considerando algunas acciones en ese 5 

sentido, creo que hay que considerar el tema de la visión 6 

rural para construir seguridad y la seguridad no solo el 7 

tema del hurto, solo el tema del robo, no es el tema de la 8 

droga, es el tema de la prevención, es el tema de la 9 

seguridad sexual, es el tema de los derechos sexuales, etc. 10 

creo que en eso concordamos todos, en ese sentido me parece 11 

también importante para que la ciudadanía conozca, conozco 12 

porque estuve en el Consejo de la Judicatura, se dieron dos 13 

procesos de trabajo importante por parte de la policía 14 

nacional en el sector de la Merced, el caso Faraón y uno 15 

recientemente que no sé cómo se llamará el caso, pero en 16 

todo caso lo que se estableció es un proceso donde se 17 

articuló con los diferentes actores en función de vincular 18 

esa seguridad que requiere esos espacios como se lo ha 19 

planteado y ha sido la preocupación de la concejala 20 

Monserrath Tello, creo que tienen que seguir los 21 

operativos, pero tenemos que buscar cómo entrar en los 22 

lugares, en los bares, para ir generando una acción de 23 

educación ciudadana en contra de las drogas, no únicamente 24 

desde una lógica punitiva, la lógica punitiva está muy 25 

bien, desde la lógica preventiva, que usted claramente lo 26 

establece en el plan de trabajo que usted ha planteado en 27 

el presupuesto, porque solo la prevención ayudará a que 28 

tengamos menor cantidad de personas que cometan delitos, 29 

entonces el delito, el tratamiento del delito y el 30 

tratamiento de la inseguridad pasa por la prevención, pasa 31 

por la no impunidad y por fin también por el tema de la 32 

rehabilitación y tenemos que decirlo, la ciudadanía, que es 33 

de conocimiento público, que en eso el gobierno nacional ha 34 

generado un proceso importantísimo, de tener por fin, lo 35 

que nunca ha existido, un centro de rehabilitación social 36 
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en donde se ha invertido gran cantidad de dinero para 1 

evitar que las personas sean hacinadas, para evitar esa 2 

política en donde, hay un autor que se llama Junter Jacobs 3 

que establece que el delincuente es un enemigo, no es un 4 

enemigo, es una persona que tiene que ser rehabilitada y 5 

eso es lo que se busca a través del proceso de acción que 6 

se está estableciendo a través del centro de rehabilitación 7 

que pudimos coordinar señor Alcalde con el gobierno 8 

nacional, con el ministerio de justicia en donde también la 9 

municipalidad de Cuenca ha generado un aporte importante, 10 

en ese sentido me parece importante detallar y generar que 11 

la política de seguridad y en la visión que usted está 12 

dando es absolutamente elocuente, es hasta absolutamente 13 

integral, sistémica y apoyar su gestión, tenga en nosotros 14 

siempre la posibilidad de apoyarse en lo poco o mucho que 15 

uno pueda aportar, sobre todo en el tema de protección o de 16 

los protocolos de atención que son vitales, porque podemos 17 

tener la institucionalidad muy fuerte, desde la fiscalía, 18 

desde los juzgados, desde el concejo, de las redes, etc. de 19 

la policía nacional, pero si no tenemos un espacio de 20 

coordinación podemos generar revictimización, entonces en 21 

ese sentido más bien apoyar que se dé por conocido y poder 22 

dar paso al siguiente punto señor Alcalde, muchas gracias. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: consulto, hay una moción, señora concejala. 25 

 26 

DRA. NORMA ILLARES: señor Alcalde una última consulta, el 27 

Consejo de Seguridad Ciudadana a más de estar encargado de 28 

poder implementar las políticas públicas relacionadas al 29 

tema de seguridad, además de aquello también en la 30 

actualidad está a cargo del tema de riesgos, entonces mi 31 

consulta va, porque bueno, en la actualidad estamos pasando 32 

con un tema de inconveniente relacionado a un tema de 33 

riesgo con la carpa del circo social, pero bueno, creo que 34 

estamos yendo por buen paso para poder dar solución a este 35 

tema. 36 
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Una última consulta señor Alcalde, cuáles son los programas 1 

y proyectos en materia de riesgo que está el Consejo de 2 

Seguridad Ciudadana llevando adelante, eso nada más señor 3 

Alcalde. 4 

 5 

DIRECTOR DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA: quisiera dar 6 

dos situaciones, estamos trabajando primeramente en el plan 7 

estratégico de lo que es el Consejo de Seguridad Ciudadana, 8 

primeramente que estamos haciendo todo un análisis y un 9 

estudio para tener un norte que va a direccionar lo que es 10 

el accionar y el actuar del Consejo de Seguridad, si no 11 

tenemos aún establecido a dónde queremos llegar como 12 

Consejo de Seguridad, mal podríamos continuar, entonces 13 

primeramente que vamos a establecer nosotros y vamos a 14 

crear el plan estratégico del Consejo de Seguridad 15 

Ciudadana; segundo, estamos ya actualizando y trabajando 16 

con apoyo de Medellín en el tema del plan porque ya fenece 17 

este diciembre, en el plan del cantón Cuenca, el plan de 18 

seguridad para el 2015 y el 2019, eso también lo estamos 19 

articulando el Consejo de Seguridad, ya tenemos todos los 20 

equipos, estamos en video conferencias con la gente de 21 

Medellín, es un plan muy interesante en el tema muy 22 

sencillo y muy operativo, nos están apoyando muchísimo y 23 

eso estamos generando porque tenemos que sacar ojalá 24 

tengamos en el primer trimestre del 2015 y el plan de 25 

seguridad del cantón Cuenca y eso lo estamos replicando ya 26 

que sea un ejemplo para el tema de las juntas parroquiales, 27 

esa es la idea y a eso vamos a la construcción, un plan 28 

desde lo que estamos a nivel cantonal a nivel parroquial. 29 

 30 

Por otro lado en el tema de gestión de riesgos, la unidad y 31 

fue la gestión por parte del señor Alcalde, estamos 32 

trabajando y hemos dado los espacios necesarios para 33 

trabajar y vamos a monitorear desde el consejo de seguridad 34 

con los técnicos que tiene el municipio, con la unidad de 35 

gestión de riesgos del municipio hemos dado los espacios, 36 
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estamos adecuando los espacios para que ellos vayan a 1 

trabajar en el consejo de seguridad, si bien es cierto el 2 

tema de gestión de riesgos ya la mayor parte de las 3 

direcciones y gerencias del municipio dentro de las mesas 4 

de trabajo que son siete ya se articuló y ya se les 5 

capacitó a las siete mesas de trabajo y prácticamente cada 6 

quien está generando sus propios protocolos en tema de 7 

gestión de riesgos, esperamos para el mes de febrero hacer 8 

un gran simulacro con el tema de la ciudad de residentes 9 

que estamos trabajando en eso, como usted conoce señor 10 

Alcalde y estamos registrados en la ONU también por el tema 11 

de las ciudades, estamos gestionando el trabajo con la 12 

fundación Roquefeler porque es gente que nos va a apoyar 13 

muchísimo no solamente en el tema de ciudades residentes, 14 

sino también en el tema de seguridad para la ciudad con un 15 

presupuesto de 1 millón de dólares, entonces todas esas 16 

cosas estamos trabajando, lo estamos haciendo y estamos en 17 

beneficio de lo que es y con las directrices suyas señor 18 

Alcalde como presidente del Consejo, lo tengo al día con la 19 

información, en todo caso vamos a ir poco a poco y vamos a 20 

ir conociendo y vamos a trabajar en los planes de gestión 21 

de riesgos como algún rato se me vino a la idea, mi colegio 22 

se prepara, mi escuela se prepara, pero vamos a continuar 23 

en el trabajo, gracias señor Alcalde. 24 

 25 

SEÑOR ALCALDE: hay la moción de que se dé por conocido y 26 

ratificado el presupuesto del consejo de seguridad, no sé, 27 

debido a la agenda tan grande, no sé si me salté de algo, 28 

concejal Orellana por favor. Me pidió primero la señora 29 

concejala Bueno. 30 

 31 

ABG. VIVIANA BUENO: buenos días señor Alcalde, compañeras y 32 

compañeros concejales, servidores municipales y 33 

funcionarios, querida ciudadanía, en realidad solo una 34 

acotación breve a lo que manifestaban ya los compañeros 35 

concejales y felicitando nuevamente la iniciativa de 36 
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sumarse al plan del buen vivir con respecto al tema de 1 

seguridad ciudadana por parte de lo que indicaba el 2 

compañero del consejo de seguridad ciudadana, en efecto 3 

solo para que quede claro, ya se han realizado y lo digo 4 

también con conocimiento de causa, como en ocasiones 5 

anteriores, no solo operativos en lo que respecta al sector 6 

de la Merced, sino también para que la ciudadanía esté 7 

informada se han establecido nuevos espacios donde 8 

obviamente va a haber una vigilancia y una prevención, se 9 

han realizado también monitoreos de los diferentes lugares 10 

que están operando en esta zona y también se tiene 11 

planificadas otras actividades y acciones para el tema de 12 

seguridad y de lo que manifestaba la compañera, en el caso 13 

de lo que es expendio de estupefacientes y sicotrópicos, en 14 

este caso únicamente para poder continuar con lo que decía 15 

el concejal Granda, en realidad el tema es específicamente 16 

de si no solo una seguridad local sino una seguridad 17 

integral en todos los aspectos y en todos los sectores no 18 

solo de Cuenca sino de la provincia, para eso conminar más 19 

que nada a ver si es que de pronto se pueden articular 20 

acciones conjuntas con el consejo provincial de seguridad 21 

para poder lograr estos resultados que la ciudadanía 22 

anhela. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora concejala, señor concejal 25 

Orellana. 26 

 27 

DR. CARLOS ORELLANA: señor Alcalde, solamente, en el caso 28 

como ya dijo Viviana en la Merced tuvimos la oportunidad de 29 

reunirnos con los vecinos, se tomaron algunos correctivos, 30 

hubo algunos operativos y además están funcionando un lugar 31 

permanente de la policía que  en un local que el municipio 32 

remodeló y que estuvo durante algún tiempo abandonado y que 33 

hoy está dando la función que corresponde, luego en el tema 34 

de gestión de riesgos que conversaba la compañera Norma me 35 

parece importante que se avance en esos planes, tema de 36 
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ciudad y recilientes es un tema que de hecho Cuenca ha sido 1 

promotora en esos temas y es un buen ejemplo en el país en 2 

cuanto a elaborar programas y proyectos para la prevención 3 

y en el ámbito de la ejecución, entiendo que en el 4 

presupuesto municipal habrá la factibilidad necesaria como 5 

para poder realizar las acciones de mejoramiento, de 6 

mitigación, de recuperación, el año pasado si no recuerdo, 7 

la partida llegaba alrededor de 1 millón de dólares, 8 

entiendo que en este año también se podrá trabajar para que 9 

conjuntamente se puedan llevar adelante esas acciones en el 10 

tema de gestión de riesgos que es un tema también sumamente 11 

importante. 12 

 13 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Orellana, hay una 14 

moción que se dé por conocido y se ratifique el presupuesto 15 

del Consejo de Seguridad, consulto a ustedes señoras y 16 

señores concejales, se da por conocido y se ratifica señor 17 

secretario, gracias señor director del Consejo de Seguridad 18 

Ciudadana, siguiente punto señor secretario.  19 

 20 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL EN, AL TRATAR EL PUNTO 1 DEL 21 

ORDEN DEL DÍA, RESUELVE DAR POR CONOCIDO Y RATIFICADO EL 22 

PRESUPUESTO 2014 DEL CONSEJO DE SEGURIDAD CIUDADANA DE 23 

CUENCA “CSC”. 24 

 25 

2.- CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA 26 

DE ASEO DE CUENCA “EMAC EP”. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: Econ. Martha Castro por favor. 29 

 30 

ECON. MARTHA CASTRO: señor Alcalde considero que tal como 31 

se ha presentado el presupuesto de la EMAC no se podría 32 

conocer, es un simple listado de ingresos, datos con ítems, 33 

no está la cuestión del POA, no hay la comparación de 34 

ejecución del presupuesto del año anterior comparado con 35 

este presupuesto, carece de distributivos y además de las 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

37 

disposiciones generales, no cumple con la estructura 1 

correcta para poder aquí en el Concejo poder dar las 2 

recomendaciones porque no podemos hacer más sino proceder 3 

con las recomendaciones, eso es señor Alcalde, pediría 4 

mejor que se suspenda este presupuesto hasta que nos hagan 5 

llegar todo para poder en próximas sesiones revisar este 6 

presupuesto. 7 

 8 

SEÑOR ALCALDE: señoras, señoritas y señores concejales, 9 

también considero y aunque veía, está completamente, no sé 10 

por qué se presentó con esa mínima información señorita 11 

gerente, el presupuesto fue aprobado con todos los 12 

elementos, no sé por qué se presentó así, voy a ceder la 13 

palabra al señor concejal Pesántez. 14 

 15 

LCDO. LAURO PESÁNTEZ: muchas gracias, precisamente era 16 

dentro de ese marco compañeros concejales, concejalas, en 17 

que se le devuelva a la gerencia para que nos envíen todos 18 

los análisis que podemos hacer, pero sí tenemos que también 19 

compañeros hacer un mea culpa nosotros como concejales, 20 

tampoco nosotros pudimos generar una matriz para que se 21 

presenten todos estos presupuestos, pero considero que para 22 

la próxima presentación del próximo año con la compañera 23 

presidenta de la comisión de finanzas y presupuestos para 24 

hacerle una matriz y para proceder a entregarles, entonces 25 

más bien secundo la moción que por favor se le devuelva a 26 

la gerencia para que nos presenten en los próximos días y a 27 

su vez comprometiéndonos en presentar una matriz para 28 

analizar el ejercicio económico del próximo año 2015 y 29 

recordarles por último, todos estos análisis que estamos 30 

haciendo, esto se realizó el 10 de diciembre de 2013, o sea 31 

es un presupuesto analizado por el Concejo Cantonal 32 

anterior y ahora lo que nosotros tenemos que hacer, validad 33 

quizás porque ya se mencionó cuántas veces que es un año 34 

atípico, si hubiera habido alguna reforma del presupuesto 35 

nos hubieran avisado, pero eso ya nos compete trabajar 36 
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dentro de un marco de presupuesto, inclusive hacer algunas 1 

propuestas para el Concejo del 2015 que está en proceso, 2 

señor Alcalde y compañeros concejales no hay mayor 3 

discusión de la proforma presupuestaria que nos hacen 4 

analizar la EMAC, devolvamos para que nos presente en la 5 

próxima comprometidos con usted compañera concejala 6 

presidenta de la comisión, inclusive plantearle una matriz 7 

o sugerir compañera concejala, más bien secundo su moción 8 

compañera, muchas gracias señor Alcalde. 9 

 10 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal, señora concejala 11 

Illares, señora concejala Martínez en su orden. 12 

 13 

DRA. NORMA ILLARES: gracias señor Alcalde, en realidad creo 14 

que es sumamente importante saber y conocer y en este caso 15 

informar cómo nosotros aprobamos el POA y el presupuesto 16 

del año 2014, en vista de que soy parte o soy miembro de la 17 

empresa municipal EMAC EP, nosotros conocimos con toda la 18 

documentación pertinente, tengo entendido que así mismo lo 19 

hizo la señorita gerenta, no sé dónde se quedaron los 20 

documentos, en verdad habían pedido que venga toda la 21 

documentación pertinente como debe ser, tanto el tema del 22 

acta de la sesión en donde trató el directorio, todo lo que 23 

es el tema del distributivo del personal como debe ser, no 24 

sé en realidad dónde se quedan los trámites señor Alcalde, 25 

después vaya a ser que se dan malos entendidos por los 26 

ineficientes son la administración, no sé dónde se quedó 27 

pero se había pedido para tratar y conocer dentro del Seno 28 

del Concejo Cantonal venga con toda la documentación 29 

pertinente. 30 

 31 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora concejala, señora concejala 32 

Martínez por favor. 33 

 34 

TNLGA. CAROLINA MARTÍNEZ: señor Alcalde, compañeras y 35 

compañeros, personas aquí presentes, la misma preocupación, 36 
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yo estoy cerca de la gerenta de la EMAC y realmente me 1 

preocupa esta forma de presentar al igual que algunas otras 2 

instituciones en donde inclusive hay documentos sueltos, 3 

mezclados, etc. y me preocupa y quiero por su intermedio 4 

que por favor la señorita gerente de la EMAC nos diga si 5 

este es el documento que fue entregado a secretaría a fin 6 

de que se nos haga llegar el día de hoy, porque ahí sí 7 

señor Alcalde hago un fuerte llamado de atención a 8 

secretaría con la finalidad de ir mejorando, con la 9 

finalidad de que podamos si es ahí el problema y si no es 10 

ahí a usted señora gerente que por favor a este Seno del 11 

Concejo se nos haga llegar la documentación como nosotros 12 

merecemos, con el respeto que este espacio se merece, señor 13 

Alcalde luego continúo con el uso de la palabra, quiero que 14 

usted me diga señora gerenta de la EMAC si este es el 15 

documento que usted entregó a secretaría para que se nos 16 

entregue el día de hoy. 17 

 18 

SEÑOR ALCALDE: señorita gerente. 19 

 20 

GERENTA DE LA EMAC: buenos días señor Alcalde, señoras y 21 

señores concejales, definitivamente es imposible que con 22 

eso se haya aprobado en el directorio de la EMAC el 23 

presupuesto y el POA prorrogado de este año, para este 24 

Concejo a mí no se me pidió ninguna documentación, sin 25 

embargo anteriormente, después de la aprobación del 26 

directorio se pidió por medio de la secretaría de 27 

planeamiento todos los documentos con los cuales se aprobó 28 

en el directorio y es así que esto se pasó acá al municipio 29 

en qué instancia está no lo puedo saber y este instante 30 

acabo de enterarme cuáles son los documentos que ustedes 31 

tienen, jamás se nos dijo, yo creería que tenían 32 

absolutamente todos los documentos, imposible llegar a la 33 

presentación con lo que tienen en las manos. 34 

 35 
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SEÑOR ALCALDE: señoras y señores concejales yo les rogaría, 1 

ha habido una falla de coordinación, yo les pediría pasar 2 

este punto porque creo que sobran las explicaciones, le voy 3 

a ceder para que termine la intervención la señora 4 

concejala Martínez y suspendemos el tratamiento de este 5 

punto. 6 

 7 

TNLGA. CAROLINA MARTÍNEZ: gracias señor Alcalde, 8 

simplemente con la intención, insisto, no de molestar a 9 

ninguna compañera o compañero que no haya tenido la 10 

precaución de entregar la documentación necesaria para este 11 

seno del Concejo, pero sí pido a través de usted, que en 12 

secretaría que son los que revisan la documentación, que se 13 

va a plantear en el seno del Concejo, se puedan dar las 14 

medidas necesarias para que en este espacio podamos tener 15 

toda la documentación necesaria, insisto, no es mi 16 

intención generar ninguna polémica, pero sí que haya mayor 17 

respeto a este espacio. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: suspendemos el punto, siguiente punto señor 20 

secretario. 21 

 22 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 2 DEL ORDEN 23 

DEL DÍA, RESUELVE SUSPENDER EL CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 24 

2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA DE ASEO DE CUENCA “EMAC EP”,  25 

POR FALTA DE LA DOCUMENTACIÓN PERTINENTE. 26 

 27 

3.- CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA 28 

MUNICIPAL DE SERVICIOS DE CEMENTERIOS, SALAS DE VELACIÓN Y 29 

EXEQUIAS DEL CANTÓN CUENCA “EMUCE EP”. 30 

 31 

Señor Alcalde: señora gerenta de la EMUCE por favor. 32 

 33 

GERENTA DE LA EMUCE: buenos días señor Alcalde, señoras y 34 

señores concejales, compañeros y asistentes, el presupuesto 35 

y el POA de la EMUCE fue presentado al directorio y 36 
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aprobado, ahora procederemos a hacer una indicación del POA 1 

y de los presupuestos. 2 

 3 

Voy a ir indicando un poco los lineamientos bajo los cuales 4 

se realizó el tema de los ingresos y gastos, la EMUCE tiene 5 

la intención de mejorar los servicios que presta, 6 

satisfaciendo necesidades, requerimientos a la sociedad en 7 

base a los siguientes lineamientos: la recuperación de 8 

ingresos en cuanto a las tasas de mantenimiento a través de 9 

la actualización de catastros y teniendo claro cuál es la 10 

cartera vencida cobrable e incobrable, por lo tanto lo 11 

primero que hemos procedido a realizar es una actualización 12 

de dicho catastro ya que tenemos un valor de cartera 13 

vencida que no sabemos si es el que podríamos cobrar, ya 14 

que tenemos casos en los que por ejemplo los familiares de 15 

los que se adeuda estas tasas ya ni las segundas y en 16 

muchos casos ni terceras generaciones no viven o no tenemos 17 

dónde localizarlos, no hemos tenido un catastro de 18 

familiares y por lo tanto el primer paso que se ha dado es 19 

designar una persona que se dedique netamente al tema de 20 

actualización de catastros. 21 

 22 

Por otro lado, fortalecer las ventas mediante una cartera 23 

de productos diversos, innovadores, mejorar la calidad de 24 

servicio y hacernos sentir como apoyo en la ciudadanía en 25 

los momentos más difíciles que es el tema de nuestra 26 

empresa. 27 

 28 

En el tema de gastos mejorar la calidad de servicios 29 

mediante la dotación de infraestructura acorde a las 30 

necesidades de la ciudadanía, estar muy preocupados por el 31 

tema de mantenimiento, del tema del espacio del cementerio 32 

como un lugar de acogida a las personas teniendo muy en 33 

cuenta que es una de las empresas que maneja el tema más 34 

sensible por el que pasa la ciudadanía. 35 

 36 
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Otro lineamiento que se dado es el tema de la nómina, la 1 

propuesta de la empresa para la remuneración 2 

correspondiente al año 2014 se dio un incremente del 3.21% 3 

para todo el personal, lo que equivale a un incremento de 4 

40 dólares por persona, tomando en cuenta que no ha 5 

existido un incremento salarial desde hace cinco años 6 

atrás, realmente uno de los problemas es el tema de 7 

diferencias salariales y no se han revisado estos temas, al 8 

tener ya contratada una consultoría común con la 9 

corporación, hemos tomado esta iniciativa de incrementar un 10 

valor común a todos los funcionarios para tratar de igualar 11 

un poco estas diferencias que existían, cabe indicar que la 12 

empresa está llevando a cabo un proceso de homologación 13 

como había dicho, salarial, conjuntamente con las empresas 14 

públicas, es por esto que el tema será solucionado en el 15 

2015. 16 

 17 

En cuanto a la estructura organizacional teníamos la imagen 18 

del organigrama funcional que está aprobado, hemos venido 19 

funcionando prácticamente con el mismo, como digo hasta 20 

tener un sustento en una consultoría con un estudio más 21 

profundo de la organización del personal, pero el único 22 

aumento que hemos tenido de personas son dos albañiles para 23 

la zona de mantenimiento del cementerio que era algo 24 

urgente y el tema de una sicóloga a tiempo completo porque 25 

uno de los programas principales que hemos aumentado en 26 

esta administración es el tema del apoyo sicológico 27 

permanente de la EMUCE. 28 

 29 

En cuanto nos arreglen el sistema podemos ver cada uno de 30 

los funcionarios y los salarios y el tipo de contrato que 31 

mantienen. 32 

 33 

Entrando al POA operativo anual, tenemos proyectos 34 

principales como están el evitar riesgos de la salud 35 

durante los procesos de manejo y disposición de cadáveres y 36 
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restos, el concepto de este proyecto es que la EMUCE tiene 1 

como objetivos prevenir riesgos de la salud mediante el 2 

cumplimiento de las normas y reglamentos sanitarios que 3 

exige la ley relacionados al manejo de disposición de 4 

cadáveres y restos, por lo tanto el cronograma estaba 5 

dispuesto un diagnóstico inicial hasta agosto del 2014 y la 6 

elaboración de un plan 2015 – 2019 entre octubre y 7 

diciembre del 2014, en este caso el diagnóstico era 8 

detectar qué son las falencias en nuestra infraestructura y 9 

cuáles son los cambios que debemos realizar y después a la 10 

elaboración del plan, definir acciones a tomar durante la 11 

administración para alcanzar el objetivo general de 12 

proyecto, como veremos luego en los avances, ya tenemos, 13 

estamos realizando los monitoreos y sacando los permisos 14 

ambientales para comenzar con este proyecto, en el caso del 15 

siguiente proyecto era la dotación de equipamiento para el 16 

nuevo cementerio de Cuenca, en este año se han realizado 17 

los estudios de viabilidad, en la administración anterior y 18 

en esta administración lo que se realiza es un análisis de 19 

la ubicación con el apoyo del POT y la dirección de 20 

planificación. 21 

 22 

El diseño de plan de gestión para intervenir y preservar el 23 

cementerio municipal de Cuenca es uno de los proyectos y 24 

ejes fundamentales, la EMUCE tiene como objetivo diseñar un 25 

plan de gestión para intervenir totalmente en el espacio 26 

como también para la preservación del patrimonio cultural 27 

en el cementerio, hemos encontrado que el cementerio 28 

municipal se encuentra en bastante deterioro especialmente 29 

en la zona patrimonial que es un valor que debemos 30 

rescatar, se está realizando, para eso se dejó el 31 

diagnóstico inicial y la elaboración de un plan 2015 – 32 

2019, para esto está contratado el estudio de diagnóstico 33 

de la zona patrimonial y se ha hecho ya convenio con la 34 

Universidad Católica quienes nos están ayudando con el 35 
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diagnóstico arquitectónico para poder arrancar con el 1 

proyecto el próximo año. 2 

 3 

Entrando un poco más detenidamente en cada uno de los 4 

proyectos, en la dotación de equipamiento para el nuevo 5 

cementerio tenemos el terreno, pero el juicio todavía no 6 

termina, estamos esperando la definición del juez para 7 

poder tomar una decisión en cuanto a este proyecto, 8 

mientras tanto se han hecho análisis como comentaba con el 9 

POT y con planificación y para definir la importancia de la 10 

ubicación del cementerio. 11 

 12 

En cuanto a evitar los riesgos de la salud durante los 13 

procesos de manejo, como indiqué anteriormente es de 14 

prevenir los riesgos de salud, sabemos que hay una ley 15 

vigente, este tema se ha venido tratando también con las 16 

parroquias, se ha comenzado las visitas a las parroquias en 17 

las cuales también estaremos dando asesoramiento para que 18 

se pueda comenzar a cumplir la ley de salud. 19 

 20 

En cuanto al diseño del plan de gestión para intervenir y 21 

preservar el Cementerio Municipal de Cuenca como venía 22 

comentando se ha hecho un plan emergente que estuvo 23 

planificado en el POA de este año que fue la pintura de los 24 

espacios comunes, la dotación de basureros, el arreglo y la 25 

dotación de puntos de agua, se inició la numeración de cada 26 

una de las bóvedas ya que se encontraban solamente con 27 

numeración pintada, se han realizado ya los letreros y se 28 

está colocando y eso estuvo colocado como parte emergente 29 

dentro del POA 2014. 30 

 31 

Fuera de estos proyectos están las actividades culturales 32 

que son bastante importantes en el tema de la EMUCE, se 33 

había celebrado ya el día de la cuencanidad, el día de la 34 

madre, hasta la administración anterior cuando nosotros 35 

arrancamos hemos realizado la celebración del día del 36 
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padre, el día de los difuntos que se realizaron varios 1 

actos en donde se quiso tener cercanía con la ciudadanía y 2 

que se sientan apoyados por la empresa. 3 

 4 

Visitas de los estudiantes, visitas de turistas, visitas 5 

especiales y concurso de fotografía. 6 

 7 

En el caso de la nueva sala “La Eternidad”, estuvo ya 8 

desarrollado todo esto hasta mayo del 2014, la 9 

implementación de obras físicas en el cementerio, vías 10 

internas, salas de espera del horno crematorio y 11 

construcción de bóvedas. 12 

 13 

Luego está el mantenimiento general del cementerio, salas y 14 

oficinas, está adquisición de materiales, pintado de los 15 

espacios mantenimiento de tomas de agua, implementación de 16 

bóvedas, mejoramiento en los bloques, se cambió los pisos 17 

en los baños, implementación de basureros y mejoras en las 18 

áreas verdes. 19 

 20 

Luego en la parte de la proforma presupuestaria para el 21 

2014 nos colaborará la Ing. Eulalia Machuca, financiera en 22 

la empresa. 23 

 24 

DIRECTORA FINANCIERA EMUCE: señor Alcalde buenos días, 25 

señorita Vicealcaldesa, señoras y señores concejales, 26 

señoras y señores buenos días, a continuación va el 27 

presupuesto de la EMUCE del 2014 con los lineamientos que 28 

la arquitecta nos ha dado, el monto total es de 1 millón 29 

814 en el 2014, considerando que en el 2013 fue de 2 mil 30 

494, la disminución obedece a que estamos en un proceso de 31 

sinceramiento desde el año 2008 en cuanto al presupuesto, 32 

en cuanto a gastos también tenemos la distribución de cada 33 

uno de los gastos en lo que es gestión, producción, 34 

inversión en capital que también nos da el monto de 1 35 

millón 816. 36 
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A continuación hay una estructura del presupuesto con el 1 

año comparativo del 2013 si se podría analizar ya 2 

mayormente, tenemos presupuestado de 2013 de 2 millones 494 3 

en el cual se llega a ejecutar 1 millón 912 mil dólares que 4 

equivale a un 76% de ejecución, con un análisis comparativo 5 

entre el presupuesto del 2014 y el presupuesto del 2013, 6 

tenemos que existe una disminución del 37% como les comenté 7 

anteriormente esto obedece al sinceramiento del 8 

presupuesto, pero no quiere decir que eso no involucre un 9 

esfuerzo en lo que son ingresos de la empresa como ustedes 10 

pueden ver en los ingresos corrientes existe un incremento 11 

del 15% en relación al devengado en el 2013, igualmente en 12 

los ingresos de capital existe un 5% de incremento, en los 13 

ingresos de financiamiento obviamente tenemos una 14 

disminución porque en el 2013 se hizo la inversión de una 15 

nueva sala que más o menos fue el costo de 1 millón de 16 

dólares en donde tuvimos que derogar el efectivo. 17 

 18 

En cuanto a la estructura de gastos tenemos un comparativo 19 

del 2013 al 2014, en este caso la disminución obedece a los 20 

gastos de inversión, es por la inversión de la sala que se 21 

ejecutó en el 2013 y ahora ya no tenemos y la aplicación 22 

del financiamiento que es un préstamo que estamos 23 

cancelando al Banco del Estado. 24 

 25 

Como pueden ver la estructura del presupuesto está aquí el 26 

análisis del flujo de efectivo, está totalmente equiparado, 27 

en donde están justificando los ingresos versus gastos en 28 

cada uno de los rubros tanto corrientes como de producción 29 

capital y los de inversión, esta es la proforma 30 

presupuestaria del 2014, a continuación vamos a hacer una 31 

presentación de la ejecución del presupuesto del 2014 32 

debido al pedido de uno de los concejales. 33 

 34 

Como pueden ver, ahí está la estructura de la ejecución 35 

presupuestaria de ingresos del año 2014, divididos en los 36 
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períodos enero a mayo y junio a octubre, como es de 1 

conocimiento tenemos un presupuesto prorrogado en los 2 

primeros meses que fue de 2 millones 400 el mismo del año 3 

anterior, con ese presupuesto tenemos una ejecución del 29% 4 

hasta el mes de mayo, en lo que obedece al mes de junio a 5 

octubre, ya con el presupuesto aprobado de 1 millón 816 6 

hasta el mes de octubre tenemos una ejecución del 38% en lo 7 

que obedece a ingresos, aquí hay un cuadro comparativo como 8 

ustedes pueden ver, en la primera parte está la ejecución 9 

de enero a mayo y en la siguiente de junio a octubre, casi 10 

en los porcentajes de ejecución van iguales. 11 

 12 

En cuanto a la ejecución de gastos igualmente tenemos el 13 

comparativo de enero a mayo y de junio a octubre con los 14 

presupuestos prorrogados y el siguiente que sería el 15 

presupuesto aprobado, tenemos una ejecución a mayo del 22% 16 

y a octubre del 25% en lo que son gastos, igualmente en la 17 

siguiente tenemos en lo que es la gráfica en donde se puede 18 

establecer más visualmente lo que fue la ejecución de los 19 

ingresos y de los gastos. 20 

 21 

Como se puede ver, la ejecución de la empresa podría 22 

calificarse como baja, es por eso que en la empresa hemos 23 

tenido el año de la austeridad para poder recuperar la 24 

inversión que fue hecha en el 2013 de 1 millón de dólares 25 

en la sala, es por eso que la ejecución en gastos no está 26 

muy alta, a continuación podemos ver lo que es una 27 

comparación de la cédula de ingresos y gastos, tanto del 28 

2013 y del 2014 donde están equiparados en cada uno de los 29 

gastos en ingresos tanto corrientes como producción y de 30 

inversión como se fueron erogando los ingresos y los gastos 31 

de acuerdo al movimiento que ha tenido la empresa y a la 32 

aplicación del POA obviamente. 33 

 34 

Aquí está el justificativo de los gastos, si bien fueron 35 

planificados los gastos, pero hemos hecho obras y 36 
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actividades que nos han permitido hacer un ahorro en tanto 1 

a los ingresos que hemos tenido, esto es como ustedes 2 

pueden ver, está ahí la construcción de los pisos, 3 

construcción de vías internas, se ha hecho construcción de 4 

bóvedas, pueden ver cuáles han sido los metrajes y a qué 5 

monto, estamos casi con el 80% casi de ejecución en el POA 6 

de este año a un presupuesto bajo del que fue planificado, 7 

es por esto como les dije anteriormente, la ejecución del 8 

gasto es bajo. 9 

 10 

También se pueden observar las capacitaciones que se han 11 

dado al personal de la empresa durante el año 2014, esto 12 

hasta el mes de octubre y las contrataciones que se han 13 

realizado durante este año para poder hacer el cumplimiento 14 

del POA, eso es señor Alcalde, señores concejales, pongo a 15 

su consideración. 16 

 17 

SEÑOR ALCALDE: señorita concejala Tello por favor. 18 

 19 

LCDA. MONSERRATH TELLO: tengo un par de dudas respecto al 20 

presupuesto, sobre todo respecto al terreno que se declaró 21 

de utilidad pública no recuerdo si fue en el año 2011 o 22 

2012 y todo el problema que ha generado esa declaración de 23 

utilidad pública y yo quería saber si lo que está constando 24 

en la página 52 del informe que nos entregaron ustedes, 25 

donde dice préstamos Banco del Estado pagos para el año 26 

2014, este préstamo corresponde al préstamo que se hizo 27 

para la compra de ese terreno. 28 

 29 

DIRECTORA FINANCIERA EMUCE: sí, efectivamente es lo que 30 

estamos cancelando al Banco del Estado para la adquisición 31 

de este terreno. 32 

 33 

LCDA. MONSERRATH TELLO: bien, la preocupación viene porque 34 

pagamos prácticamente al año 108 mil 600 dólares anuales, 35 

no sé cuántos años venimos pagando esto, en un problema que 36 
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no termina por resolverse, cuando el Concejo Cantonal 1 

declaró esto de utilidad pública no tenía conocimiento del 2 

problema que existía allí sobre la propiedad del terreno, 3 

porque allí demandan propiedad la Curia Arquidiocesana y la 4 

Cooperativa de Vivienda Jesús del Gran Poder, me parece y 5 

me parece que hay un tercero también que está demandando la 6 

propiedad de ese terreno, entonces cómo declaramos de 7 

utilidad pública un terreno que no está saneado y tenemos 8 

que estar pagando este monto que entiendo por una empresa 9 

como la EMUCE, que es una empresa que tampoco es que tiene 10 

recursos onerosos o que tiene un capital grande, tener que 11 

pagar 108 mil dólares anuales sobre la deuda creo que no es 12 

justo señor Alcalde le pido aquí que con su intervención y 13 

de la señora gerenta, este problema termine de resolverse 14 

de una vez por todas, no podemos seguir pagando este monto 15 

por una deuda de un terreno que ni siquiera está saneado, 16 

no es justo con la administración municipal, no es justo 17 

con los cuencanos que no se haya resuelto esto y que 18 

sigamos pagando esto señor Alcalde, que se resuelva esto, 19 

que nos den además un detalle del servicio de la deuda 20 

porque eso tampoco está registrado aquí, nos toca 21 

prácticamente ir como descifrando el asunto. 22 

 23 

SEÑOR ALCALDE: señorita gerente por favor si nos puede 24 

aclarar este tema realmente molestoso y creo que es un tema 25 

que deben conocer las señoras, señoritas y señores 26 

concejales. 27 

 28 

GERENTA DE LA EMUCE: en cuanto al tema del terreno que se 29 

adquirió para el nuevo cementerio se puede aclarar que sí, 30 

que ya está declarado de utilidad pública, está registrado 31 

en la Registraduría de la Propiedad como perteneciente a la 32 

EMUCE, el tema de la Curia, el terreno se expropió a la 33 

Curia, pero el tema de las terceras personas está resuelto, 34 

este rato es netamente a la Curia, lo que se está esperando 35 

este momento ese el dictamen del juez en última instancia 36 
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en la que dictará el tema del precio, nosotros no podemos 1 

hacer nada mientras no haya ese último dictamen, hasta este 2 

momento por eso es que se ha estado analizando desde la 3 

parte urbanística, desde la parte del POA, desde la parte 4 

de la situación de la empresa el tema de la ubicación 5 

también es otro tema a tratarse, podemos hacerle llegar un 6 

ajuste en el cual está el tema de las cuentas de cuánto se 7 

está pagando y cómo está el crédito, pero como digo el tema 8 

legal no podemos hacer nada hasta que no haya la última 9 

sentencia del juez, del tema de precios, si es que el 10 

precio saldría, más aún, ahí sí para la empresa es 11 

imposible endeudarse en más dinero para algo que no tiene 12 

capacidad. 13 

 14 

Otra cosa que sí vale la pena aclarar es que ese terreno se 15 

expropió, se declaró de utilidad pública porque había un 16 

estudio que reposa en la empresa en el cual dice que el 17 

cementerio ya no tiene vida útil, que para el 2013 debía 18 

estar totalmente colapsado, lo cual no es verdad, hemos 19 

realizado un estudio actualizado y el cementerio 20 

aproximadamente tendrá vida útil de unos 10 a 15 años como 21 

mínimo. 22 

 23 

SEÑOR ALCALDE: señorita concejala Tello está en uso de la 24 

palabra. 25 

 26 

LCDA. MONSERRATH TELLO: me deja bastante preocupada de lo 27 

que acabo de escuchar de la señora gerenta en el sentido de 28 

que muchos de los que estamos aquí estuvimos en la 29 

administración anterior y los informes que nos llegaron 30 

eran completamente distintos a los que nos está dando este 31 

momento la señorita gerenta, le pido señor Alcalde ahí, si 32 

es que es necesario que intervenga contraloría o que se 33 

haga una auditoría de gestión en la empresa, se lo haga de 34 

manera rápida y oportuna a fin de esclarecer este tema, 35 

porque no puede ser posible que el Concejo Cantonal haya 36 
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declarado de utilidad pública un terreno con un informe que 1 

tenía unas justificaciones que entiendo no solamente van 2 

desde el orden de la justificación, de la incapacidad o de 3 

la poca capacidad que tiene el cementerio actual, sino 4 

también de las justificaciones de planificación y demás, en 5 

ese sentido solicitar que se pueda hacer una auditoría en 6 

este sentido con respecto a este terreno y sí también saber 7 

en qué estado está el tema del juicio porque allí hay un 8 

problema social con una cooperativa, no sé cuál será la 9 

forma o la manera que adquirieron el terreno ni mucho 10 

menos, pero que sí se pueda tener claro este Concejo 11 

Cantonal cuál es la situación porque se puede generar y 12 

devenir un problema social, para poder darle la solución y 13 

apoyarle a la empresa, para que en el caso que sea 14 

necesario tener un nuevo equipamiento, un nuevo espacio 15 

para cementerio, se lo haga y si es que no es necesario, 16 

revertir lo que el Concejo Cantonal ha hecho y si es que ha 17 

habido algún tipo de error en esta declaratoria de utilidad 18 

pública, que este Concejo Cantonal pueda rectificar esa 19 

situación señor Alcalde. 20 

 21 

SEÑOR ALCALDE: muchas gracias señorita concejala, 22 

efectivamente en cuanto al juicio estamos haciendo un 23 

seguimiento pormenorizado, le he pedido a la señorita 24 

gerenta me informe permanentemente sobre el tema del 25 

juicio, en los otros temas, vamos a pedir la intervención 26 

de contraloría, lamentablemente muchas de las peticiones 27 

que hemos hecho desde la Alcaldía no han sido atendidas 28 

oportunamente, yo incluso he dialogado con el señor 29 

contralor creo que tres o cuatro veces, de tal manera que 30 

estoy insistiendo en los pedidos que usted ha indicado. 31 

 32 

LCDA. MONSERRATH TELLO: señor Alcalde para concluir, en ese 33 

caso valdría la pena, si es que es necesario que el Concejo 34 

Cantonal también se pronuncie con respecto a eso y en algún 35 

momento dado usted ponga en conocimiento del Concejo, de 36 
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hacer un pronunciamiento de este Concejo Cantonal a 1 

contraloría para que se pueda dar atención a los pedidos 2 

que ha hecho la municipalidad, a los pedidos que ha hecho 3 

este mismo Concejo Cantonal inclusive en varias 4 

resoluciones, yo recuerdo una que tenemos desde el 25 de 5 

marzo del año 2013 que todavía no se ha resuelto, ya vamos 6 

al 2015 y todavía no hemos tenido respuesta de contraloría, 7 

en ese sentido pedir, en el caso que usted lo crea 8 

necesario, se ponga en conocimiento del Concejo Cantonal 9 

para que este Concejo le respalde y para que la 10 

administración municipal pueda estar en lo más claro 11 

posible en todas y cada una de sus dependencias, a fin de 12 

tener una administración transparente. 13 

 14 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita concejala, señora concejala 15 

Illares. 16 

 17 

DRA. NORMA ILLARES: gracias señor Alcalde, con su venia si 18 

por secretaría se puede leer el Art. 57 del COOTAD, literal 19 

k). 20 

 21 

SEÑOR ALCALDE: señor secretario por favor. 22 

 23 

SEÑOR SECRETARIO: Artículo 57.- Atribuciones del concejo 24 

municipal.- Al concejo municipal le corresponde: 25 

k) Conocer el plan operativo y presupuesto de las empresas 26 

públicas y mixtas del gobierno autónomo descentralizado 27 

municipal, aprobado por el respectivo directorio de la 28 

empresa, y consolidarlo en el presupuesto general del 29 

gobierno municipal; 30 

 31 

SEÑOR ALCALDE: señora concejala. 32 

 33 

DRA. NORMA ILLARES: gracias señor Alcalde, había estado 34 

revisando el documento de cada una de las empresas y es 35 

fundamental que podamos contar con el acta del respectivo 36 
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directorio, si es que en este caso no tenemos el acta 1 

adjunta, en este caso al POA y al presupuesto de la empresa 2 

municipal EMUCE, es como si no hubiera conocido el 3 

directorio y además señor Alcalde porque es mandatorio, el 4 

Art. 57 del COOTAD literal k) dice claramente que tiene que 5 

ser aprobado por el respectivo directorio y creo que es 6 

fundamental que podamos tener dentro de estos documentos el 7 

acta del directorio, lo cual en mis documentos no los 8 

tengo. 9 

 10 

SEÑOR ALCALDE: señorita gerente. 11 

 12 

GERENTA DE LA EMUCE: en cuestión del tema del acta, sí se 13 

envió cuando nos pidieron, cuando recién se aprobó, se 14 

envió toda la documentación, tal vez ahora, parece que es 15 

en ese punto de coordinación, no sé qué pasó, pero en todo 16 

caso podemos hacer llegar inmediatamente el acta. 17 

 18 

SEÑOR ALCALDE: señor concejal Granda. 19 

 20 

DR. IVÁN GRANDA: creo que hay que hacer tres 21 

puntualizaciones que creo que son importantes, nadie que 22 

actúa bien tiene que temerle a la contraloría ni mucho 23 

menos, en ese sentido, todo lo que sea analizado, 24 

establecido, creo que tiene que darse, me parece que eso es 25 

importante decirlo porque la transparencia tiene que primar 26 

ante todo. 27 

 28 

El segundo tema es que muchas de las cosas pueden o no 29 

pueden ser imputables a aquellas personas que estuvieron en 30 

la administración en tanto y en cuanto cuando se da un 31 

proceso litigioso, en este caso una expropiación no depende 32 

únicamente de la administración municipal, ni del gerente, 33 

ni mucho menos, yo podré saber de eso por qué se requiere 34 

un impulso, es importante que se impulse, pero muchas veces 35 

está en manos de un juez, de una persona que evidentemente 36 
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puede dilatar la resolución de un tema, por otro lado, me 1 

parece que eso es importante decir, porque a veces cuando 2 

hablamos de contraloría parecería que nos asustamos, no, 3 

aquí no creo que exista un desvío de fondos, no existe 4 

alguien que se haya llevado la plata, no existe nada de 5 

eso, así es que una dilación excesiva sí, pero no es 6 

imputable a la administración, más bien me parece que es 7 

imputable hacia quien administra justicia, habría que ver 8 

cómo se puede generar una acción porque este no va a ser el 9 

primer caso, van a haber muchos más, en donde una 10 

expropiación dure más allá de lo que nosotros 11 

necesitaríamos o más allá de lo que dependa de nosotros, 12 

porque depende de terceros. 13 

 14 

El otro punto es, yo sí leí el acta que ustedes habían 15 

enviado, está el oficio de 24 de julio en donde dice, en 16 

atención al oficio de fecha 16 de julio de 2014, adjunto 17 

sírvase encontrar el POA y presupuesto del 2014 de la 18 

empresa, la misma que fue aprobada en sesión de directorio 19 

el día de ayer miércoles 23 de julio del 2014, entonces no 20 

veo la razón de que podamos suspender este tema sino más 21 

bien dar paso a que pueda seguirse dando y seguirse 22 

conociendo este punto, en ese sentido creo que nos han 23 

enviado la información, hemos tenido la información tanto 24 

para la sesión que estaba para el día lunes como para el 25 

presente caso, entonces no creo que este es el caso como el 26 

anterior, entonces más bien creo que no debemos seguir 27 

entorpeciendo porque creo que hay cosas de la ciudad que 28 

hay que seguir discutiendo de forma absolutamente 29 

importante. 30 

 31 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Granda, señorita 32 

Vicealcaldesa. 33 

 34 

CPA RUTH CALDAS: gracias señor Alcalde, me parece que el 35 

punto es absolutamente claro, hay las condiciones para 36 
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poder dar por conocido, un presupuesto que ha sido ya 1 

aprobado dentro del directorio, nos corresponde nada más 2 

conocer, sin embargo al igual que lo hice en el punto 3 

anterior, me parece que es el momento oportuno para generar 4 

varias recomendaciones, me parece que la reflexión que ha 5 

planteado la señorita concejala Tello es absolutamente 6 

pertinente no fue un acto de perseguir a nadie, yo también 7 

fui parte de la decisión de declarar de utilidad pública 8 

ese predio y el Concejo Cantonal anterior, pero me parece 9 

que hoy más que recabar sobre lo que ha sucedido, si ha 10 

estado bien o mal, no creo que haya un acto de mala fe de 11 

por medio, si nosotros declaramos de utilidad pública a 12 

sabiendas que hay un propietario, luego aparece otro, esa 13 

es una cuestión que ya se nos escapa de las manos, pero si 14 

es importante que con ocasión del conocimiento de este 15 

presupuesto solicitemos que por medio de la gerencia se nos 16 

elabore, se nos estructure un informe, porque podría ser 17 

que estamos haciéndole un flaco favor a la ciudad dejando 18 

que las cosas pasen ahí, pagando el capital, pagando el 19 

interés, es el momento de que nos den cuenta, que nos digan 20 

capaz no es el terreno adecuado, levantemos la declaratoria 21 

de utilidad pública y procedamos ahora sí a verificar un 22 

predio sobre el cual generemos una efectiva inversión, creo 23 

que más bien esa es la reflexión el día de hoy señor 24 

Alcalde, no estamos en condiciones de resolver 25 

absolutamente nada, pero sí solicitarle con ocasión del 26 

conocimiento de este punto del orden del día, que se nos 27 

elabore un informe y que venga en el transcurso del 28 

cortísimo plazo para conocimiento del Concejo y capaz sí 29 

para una resolución porque si las situaciones están tan 30 

complicadas como para poder ocupar ese predio y si 31 

usualmente no hay la urgencia como ya se ha dicho dentro 32 

del cementerio capaz sí, revertimos, solo estoy analizando 33 

la posibilidad de poder redireccionar la utilidad pública 34 

de este predio, poder redireccionar los recursos y capaz de 35 

evitarnos un dolor de cabeza, un conflicto social y sobre 36 
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todo un desgaste económico innecesario, yo revisaba dentro 1 

de los gastos de inversión, hay una partida presupuestaria 2 

de costos judiciales que comparada con el rubro total del 3 

presupuesto de la empresa, resulta alta, yo no voy a creer 4 

que los empleados nos estén demandando ni que tengamos 5 

pleitos judiciales por otras causas, está atado también a 6 

este problema, 14 mil dólares que ya nos gustaría tener en 7 

otras áreas de la ciudad para una inversión en un parque, 8 

en un aula escolar, en nutrición infantil, es realmente 9 

preocupante que tengamos esta situación como flotando en el 10 

aire todavía, insisto en esta preocupación y en solicitarle 11 

a usted de manera oficial, quizás documentaré ya esta 12 

preocupación en el transcurso de los siguientes días, que 13 

se nos prepare un informe y esto venga cuanto antes al 14 

conocimiento del Concejo Cantonal. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: con gusto señorita Vicealcaldesa, Econ. 17 

Castro tiene la palabra. 18 

 19 

ECON. MARTHA CASTRO: gracias señor Alcalde, primeramente 20 

voy a hacer ciertas observaciones al plan operativo, si 21 

cumple con los requisitos la estructura está completa, pero 22 

hay ciertos errores y ciertas justificaciones que deben ser 23 

claras, en el plan operativo está brevemente, en los 24 

antecedentes, es un breve perfil del proyecto, no contempla 25 

prácticamente la articulación con los objetivos del PDOT, 26 

nosotros tenemos que cumplir con indicadores y metas que 27 

están dentro del plan de desarrollo y ordenamiento 28 

territorial del cantón Cuenca, es importante considerar 29 

esto, si tiene un cronograma para que puedan hacer el 30 

seguimiento, pero es importante articular, no solamente 31 

desde el punto de vista de la planificación, de la 32 

planificación estratégica de la empresa, sino también 33 

articular con el plan de gobierno del señor Alcalde, porque 34 

también tiene que ser, pero debe estar articulado al PDOT y 35 

ese a su vez al plan del buen vivir, tomar en consideración 36 
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esos objetivos en metas y los indicadores que faltan en 1 

esto. 2 

 3 

En cuanto hay errores en los cuadros que ustedes presentan, 4 

corríjanlos, si bien los ítems están mal puestos, un poco 5 

más de seriedad con los documentos que vienen acá para los 6 

concejales, cuando uno quiere analizar en uno de los 7 

cuadros, por ejemplo dice bienes muebles 1 millón 025, el 8 

grupo está bien de 1 millón 0 25 y el otro dice 1 mil 025 9 

con 50, igual, están haciendo referencia en el título 2011 10 

– 2012, entonces esas cosas no deben venir acá al Concejo, 11 

son de forma y más de fondo, la empresa no está en muy buen 12 

momento, esos ingresos no alcanzan para poder subsistir 13 

como empresa, para mantener sus servicios, están tomando 14 

ustedes los fondos que quizás les salvan, lo que tienen en 15 

caja – bancos, entonces son bastante escasos, no van a 16 

tener disponibilidad y ustedes demostraban en un cuadro de 17 

uso fuentes, me pregunto el cuadro de uso fuentes ya no es 18 

tomando en cuenta los fondos de financiamiento, aquí no van 19 

a tener disponibilidad, vemos disponibilidad presupuestaria 20 

si ven del efectivo para poder hacer, por eso que sus 21 

inversiones se van a acortando cada vez más, hay que 22 

revisar los costos, los costos de los servicios como 23 

recomendación que prestan, eso es importante porque no solo 24 

es cartera, la cartera si bien suma un monto 25 

aproximadamente es bajo, de las cuentas de la que tienen 26 

ustedes por cobra, que es prácticamente no es tan alto para 27 

decir de acuerdo al presupuesto. 28 

 29 

Otra cuestión importante es que ustedes reducen en lugar de 30 

los ingresos y la brecha se va haciendo más corta, va a ser 31 

más difícil sostener eficientemente y económicamente la 32 

empresa que no van a tener ni como operar prestando ese 33 

servicio, ahora que quizás tengan la recomendación, una 34 

reglamentación de la nueva sala de buscar fondos porque 35 

tienen que autosustentarse, además hay la baja de la venta 36 
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de bóvedas de 1 millón a 700 mil y menos que están 1 

poniendo, eso se debe a que no están en construcción, 2 

entonces que no hay espacio, no hay cómo construir, no hay 3 

quién nos compre, la competencia, también analizar con la 4 

competencia, qué está pasando, tal vez salen montos caros, 5 

montos altos, eso sería para que ustedes definan las formas 6 

y el sustento que debe tener la empresa para poderse 7 

mantener, caso contrario la empresa entrará en una crisis y 8 

crisis económica, que ahí sí vamos a hablar de crisis 9 

económica, en este sentido es la empresa que está a punto 10 

de colapsar por sus ingresos, no cubren los gastos de 11 

operación y de mantenimiento para poder de gestión. 12 

 13 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita concejala, debo hacer notar 14 

la enorme inversión que se hizo en esa sala de velaciones, 15 

lamentablemente una enorme inversión que tiene que ser 16 

aclarada en su debido momento porque es esa la que le puso 17 

en esa situación que está la empresa en este momento, una 18 

enorme inversión para que se generen tres o cuatro puestos 19 

de estacionamiento en el subsuelo, nada más que eso, les 20 

invito a visitar esa inversión, yo como ingeniero me asusté 21 

viendo esa inversión y eso le puso en el punto en el que 22 

está la empresa en este momento, voy a cederle la palabra 23 

al señor concejal Lauro Pesántez, el señor concejal Carlos 24 

Orellana, el señor concejal Cristian Zamora, la señora 25 

concejala Norma Illares, la señora concejala Gordillo en su 26 

orden. 27 

 28 

LCDO. LAURO PESÁNTEZ: señor Alcalde, compañeros concejales, 29 

quiero presentar más bien una inquietud, qué va a pasar con 30 

ese dinero, con los intereses que se está pagando al banco 31 

sin utilizar el terreno, será que contraloría tiene que 32 

actuar o endosar esa inversión, porque considero que la 33 

única autoridad quien está llamada para dar una sanción 34 

dentro de ese marco es la contraloría, al menos considero 35 

eso señor Alcalde y es de manera urgente que el directorio 36 
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resuelva que intervenga contraloría en ese tema, porque es 1 

una decisión del directorio de la empresa, por otro lado 2 

señor Alcalde ya mencionaron los compañeros concejales del 3 

terreno, si bien aquí hay compañeros, señores abogados, si 4 

el Concejo Cantonal resolvió la declaratoria, el mismo 5 

Concejo Cantonal sí tiene opción a levantar la 6 

declaratoria, eso lo contestarán los señores profesionales 7 

en derecho porque ellos lo saben y este Concejo Cantonal si 8 

tiene que hacerlo, lamentablemente se puede desfinanciar el 9 

cementerio, pero tampoco podemos decir que se muera la 10 

gente porque es la única fuente de ingresos, dentro de ese 11 

marco señor Alcalde sí está considerandos todos los puntos 12 

que se planteó, está para analizar, de igual manera como 13 

está planteado el orden del día, que se dé por conocido el 14 

punto planteado. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal, voy a dar la palabra 17 

a los señores concejales que me pidieron y cerramos, señor 18 

concejal Orellana por favor. 19 

 20 

DR. CARLOS ORELLANA: señor Alcalde muchas gracias, he 21 

estado escuchando con mucho detenimiento las observaciones 22 

que hacen los compañeros y en todas ellas entiendo que hay 23 

total buena fe con el afán de que EMUCE que es una de 24 

nuestras empresas municipales pueda ser fortalecida y no 25 

cabe duda que hay temas que de hecho posiblemente por no 26 

ser el área de especialización pueda escaparse del 27 

entendimiento de muchos compañeros concejales, como yo, no 28 

me atrevería a hablar, a opinar sobre temas de ingeniería 29 

porque de hecho son temas en los que no tengo mayor 30 

conocimiento, pero sí en el ámbito de lo jurídico y en el 31 

ámbito de lo jurídico lamentablemente hay procesos y hay un 32 

proceso que se llama expropiación, este proceso se hace a 33 

raíz de una planificación municipal, de tal forma que me 34 

parece que estamos un poco exagerando en el sentido, de 35 

pensar que hubo tal vez negligencia o tal vez mala fe en el 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

60 

momento que se hizo la declaratoria de utilidad pública de 1 

ese predio, yo quiero recordarles que los temas de 2 

equipamiento grande, equipamiento de la ciudad son temas 3 

complejos, no es un tema de un cementerio que se le puede 4 

ubicar a la vuelta de la esquina, ubicar un cementerio, 5 

ubicar como nos pasó a nosotros, una feria de vehículos, 6 

relocalizar un relleno sanitario, ubicar una planta de 7 

procesamiento de aguas servidas no es un tema que a uno se 8 

le puede ocurrir colocar en cualquier lugar, son temas que 9 

de hecho requieren una planificación y que esa 10 

planificación determina luego de hacer un análisis de 11 

varias factibilidades, posiblemente eso que puede haber 12 

sido errada, dese el punto de vista de quienes estuvimos 13 

fuera, si quisiera también revisar los argumentos por los 14 

que planificación estableció el predio, luego por otra 15 

parte, en el ámbito de lo jurídico, el rato que se procede 16 

con la expropiación es absolutamente fácil aquí algunos 17 

abogados no me van a dejar mentir, se hace el avalúo del 18 

predio, se deposita cuando hay no hay un acuerdo en el 19 

juzgado respectivo, se consigan los recursos, dónde está el 20 

acto de mala fe, dónde está el acto de negligencia, si es 21 

absolutamente legal lo que se realizó en aquel momento, una 22 

vez que se consignan los recursos, hay que esperar un 23 

proceso en el que, en el juicio de expropiación lo único 24 

que se puede pelear es la legitimidad o el justo precio 25 

denominado, en el justo precio puede ser que exista acuerdo 26 

como no y puede ser que en el justo precio también el 27 

interés o de quién realiza el avalúo puede ser que no 28 

estemos de acuerdo y hay que apelar, volver a apelar, 29 

volver a hacer un nuevo informe, conozco que en enero se 30 

ganó el juicio, hubo la inscripción de la respectiva 31 

escritura a favor de la empresa municipal y por lo tanto 32 

también comprendo que ha habido un juicio de apelación que 33 

también es de legítimo derecho que tienen los administrados 34 

para hacer valer sus intereses, les pido por favor que no 35 

comencemos a ver cosas en las que no hay por qué 36 
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asombrarse, esto podrá pasar con cualquier administración, 1 

en cualquier proceso, nosotros que somos abogados hemos 2 

vivido esto no una vez, hemos vivido un montón de veces 3 

cuando hemos estado en el libre ejercicio profesional y 4 

claro, que se hagan todas las auditorías que sean 5 

necesarias porque eso nos permite mejorar, nadie tiene 6 

miedo a que le hagan auditorías, mucho menos si esas 7 

auditorías van a dar recomendaciones que permitan mejorar 8 

la administración, luego señor Alcalde creo que, como bien 9 

han mencionado mis compañeros, hay que conocer este 10 

presupuesto, también sí creo señor Alcalde que se nos da un 11 

informe desde planificación y desde quienes administran el 12 

cementerio para exactamente conocer la vida útil del 13 

cementerio y para entender que el cementerio no se va a 14 

construir al día siguiente, porque no es una 15 

infraestructura que porque declaramos de expropiación al 16 

día siguiente va a estar utilizable, hay que hacer una 17 

cantidad de obras, de inversión, en el mejor de los casos, 18 

de lo que tengo entendido en los cronogramas técnicos nos 19 

han explicado que en cuatro años se podría comenzar a tener 20 

un nuevo cementerio de ser efectivamente necesario y 21 

también es verdad señor Alcalde, por un acto de 22 

responsabilidad no podemos esperar que el cementerio esté 23 

agotado en el 100% para recién comenzar a pensar en un 24 

nuevo terreno para un nuevo cementerio, eso sería un acto 25 

que no podríamos perdonarnos, entonces creo que es 26 

importante que tengamos ese informe para que podamos 27 

nosotros con claridad poder entender los temas y luego, 28 

felicitar los trabajos que vienen realizando en el 29 

cementerio patrimonial, es un cementerio hermoso, quienes 30 

hemos tenido la oportunidad de visitar, miramos que ha 31 

habido un trabajo adecuado, alguna vez un gerente 32 

presentando el presupuesto decía en son de broma, les 33 

esperamos pronto, ojalá no haya sido en el afán de que nos 34 

extingamos en la tierra, pero finalmente es bueno visitar 35 

el cementerio, lamento señor Alcalde y esto lo digo como un 36 
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ciudadano más, no nos presentó usted a los gerentes de las 1 

empresas públicas, hoy tengo la oportunidad de conocerle a 2 

la señorita gerente, le deseo todo el éxito en sus 3 

funciones, así mismo no conozco a otros gerentes de las 4 

empresas públicas, qué pena que sea esta la oportunidad de 5 

conocerles, porque se entiende que este es un trabajo en 6 

equipo en el que podemos nosotros aportar con toda la buena 7 

voluntad que siempre nos caracteriza. 8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Orellana, yo 10 

solamente quiero dejar claro, efectivamente hay un juicio 11 

de por medio, le pedí en algún momento, me he reunido en 12 

varias oportunidades con la señorita gerente, hay un 13 

juicio, hay una apelación de la Curia y no podemos hacer 14 

absolutamente nada hasta que se dé la sentencia definitiva, 15 

hasta mientras los dineros están consignados ante el juez, 16 

pero en ese asunto también comparto, no hay como hacer 17 

absolutamente nada, por más que aquí pataleemos o hagamos 18 

cualquier cosa, pero como bien decía la señorita concejala 19 

Tello serán los organismos pertinentes quienes dirán qué 20 

pasó, cómo se hizo, creo que efectivamente no debemos tener 21 

miedo en absoluto, a esas auditorías, yo alguna vez decía 22 

en alguna entrevista pública, qué pena que a la contraloría 23 

se quiera quitar la auditoría de gestión, la auditoría de 24 

gestión es realmente importantísima, porque la otra 25 

auditoría es solamente revisar una planilla, a ver si las 26 

multiplicaciones y las sumas están bien, pero lo 27 

fundamental es la auditoría de gestión y comparto con las 28 

opiniones que aquí se han dado señoras y señores 29 

concejales, me ha pedido la palabra el señor concejal 30 

Zamora, la señora concejala Martínez, les pido lo más 31 

rápido posible para avanzar, señor concejal Zamora, señora 32 

concejala Illares también me pidió la palabra. 33 

 34 

DR. CRISTIAN ZAMORA: gracias señor Alcalde, efectivamente 35 

muy puntual, creo que en mis intervenciones solamente traté 36 
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de sugerir a la administración con ideas de cómo generar un 1 

valor agregado para que las empresas mejoren, en ese 2 

sentido va mi intervención señor Alcalde comparto que aquí 3 

no podemos desear que hayan más muertos, sino más bien a 4 

los servicios que damos, cómo generamos dinero sobre 5 

aquello, comenzó un proceso de sicología, sugeriría que sea 6 

algo más integral con lo que se denomina la tanatología, 7 

para la gente, creo que es importante poner al cementerio 8 

en la ruta turística, pero poniéndole cosas importantes 9 

como por ejemplo, los personajes ilustres y que la gente 10 

pueda escuchar la historia qué es lo que ellos hicieron que 11 

sea un atractivo para que la gente pueda ir y puedan 12 

generar recursos, es más, podrían poner su tasa dentro del 13 

Turi bus que hay en la ciudad y poder generar recursos 14 

adicionales, pensaría que pueden impulsar beneficios 15 

corporativos en el servicio que la EMUCE presta, los 16 

servicios de tanatopraxia que es el embalsamar, la parte 17 

cosmética y el maquillaje de quienes han partido, también 18 

ceremonias para otro tipo de denominaciones, no únicamente 19 

a los católicos, también hay una suerte de pagos por 20 

celebraciones y de intenciones para los seres queridos, que 21 

la gente paga por adelantado para que haya una institución 22 

de una celebración católica por ejemplo mensual, donde se 23 

generen también recursos por ahí y finalmente señor Alcalde 24 

me gustaría que en el POA del 2015 ustedes incluyan y 25 

entiendo está trabajando usted señora gerente porque he 26 

visto a través de las redes sociales cómo usted se ha 27 

desplazado a los otros cementerios del cantón en donde se 28 

unifique la política de cementerios de Cuenca, más bien 29 

señor Alcalde yo también veo positivo ese hecho, que se 30 

esté tomando en cuenta a los otros cementerios para 31 

unificar una política común que también puede generar 32 

recursos que es lo que necesita la empresa, gracias señor 33 

Alcalde. 34 

 35 
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SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Zamora, señorita 1 

gerente algo que quisiera aclarar. 2 

 3 

GERENTA DE LA EMUCE: un poco aclarar un poco el tema de que 4 

sí, la empresa realmente los números son preocupantes y es 5 

por eso que estos meses que hemos estado a cargo hemos 6 

trabajado duramente con la jefatura comercial que es la que 7 

está encargada de implementar para el 2015, ya se 8 

presentará a su debido tiempo todos los proyectos que 9 

tenemos para poder levantar la empresa, si bien aquí se ha 10 

presentado lo del 2014 que es una realidad y es lo que hay, 11 

pero realmente para el 2015 varios de los puntos que 12 

Cristian ha mencionado, muchas gracias por el apoyo y se 13 

están tomando en cuenta como igual será el apoyo a la gente 14 

para poder recaudar los dineros que se adeudan como una 15 

manera de facilidades de pago, más que como, en cierta 16 

manera, persecución de que tienen que pagar y si bien no es 17 

esa solo la única manera, se está contratando para el 2015, 18 

está programada una consultoría de costos, está programado 19 

el tema del apoyo sicológico, no solamente como se ha 20 

venido trabajando ahora se ha implementado a tiempo 21 

permanente pero el sistema sicológico también irá de la 22 

mano con una asistencia a los familiares de todas las 23 

personas que han partido, creo que sí, en el presupuesto y 24 

en el POA del 2015 se verán reflejadas todas estas 25 

actividades que sí estamos planificando para recuperar la 26 

empresa. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita gerenta, señora concejala 29 

Martínez. 30 

 31 

TNLGA. CAROLINA MARTÍNEZ: gracias señor Alcalde, muy 32 

brevemente, en la página 19 está planteado como se puede 33 

observar en el cuadro se presenta un incremento del 15%, en 34 

los gastos corrientes, esto debido al incremento salarial 35 

que se propone, así también este incremento se debe a la 36 
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consultoría que se está realizando en cuanto a la 1 

estructura del personal de las diversas empresas públicas y 2 

el GAD municipal, entonces señor Alcalde quisiera plantear 3 

dos temas, más bien a través de usted preguntarle a la 4 

señora gerenta, primero, si estamos en una dificultad 5 

económica usted plantea aquí en su informe que hay un 6 

incremento salarial, lógicamente siempre es necesario 7 

reconocer el trabajo de todos los compañeros y compañeras 8 

que hacen una fuerte labor por sacar adelante las empresas 9 

municipales, pero es un poco contradictorio, le pregunto, 10 

por qué se está dando esto y lo segundo, que me comente por 11 

favor en qué estado está esta consultoría, cuánto va a 12 

aportar y cuáles son los ejes sobre esta consultoría por 13 

favor. 14 

 15 

SEÑOR ALCALDE: con todo gusto, señorita gerente. 16 

 17 

GERENTA DE LA EMUCE: respondiendo a su consulta, estamos 18 

conscientes que estamos en un tiempo de austeridad, pero 19 

tampoco podemos ser injustos con ciertos empleados 20 

públicos, hemos encontrado injusticias muy fuertes y puedo 21 

dar un ejemplo concreto en este momento en el que tenemos 22 

dos empleados que hacen el mismo trabajo, exactamente, en 23 

el uno el caso del sueldo es 800 dólares y de la otra 24 

persona, es una persona incluso con discapacidades y gana 25 

360 dólares, el básico, entonces no puedo quedarme 26 

tranquila ni con mi conciencia viendo que hay esas 27 

injusticias dentro de la empresa, si hemos querido hacer 28 

esta consultoría de la manea más urgente, es por estos 29 

temas de diferencia, no es que queremos que la gente gane 30 

más, sino simplemente ser un poco justos con las personas 31 

que están trabajando y creo que parte de lo que la empresa 32 

pueda recuperar va a ser el ánimo que tenga la gente que 33 

trabaja ahí, porque yo no puedo presionar a la gente 34 

resultados si no les tengo con sueldos dignos, es por ese 35 

punto y después de la parte de la consultoría, se está 36 
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trabajando conjuntamente con la corporación, sé que ya está 1 

subida al portal y me parece que está en el proceso de 2 

licitación y en estos días estará destinado para arrancar 3 

este tema. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE: señora concejala si tiene algo que concluir. 6 

 7 

TNLGA. CAROLINA MARTÍNEZ: sí, gracias señor Alcalde, 8 

simplemente la preocupación como usted plantea no es justo 9 

para los funcionarios tener uno u otro valor y creo que la 10 

consultoría que se está planteando porque son varios 11 

presupuestos de lo que he visto, en donde se ha sumado para 12 

hacer una gran consultoría, esperamos que se pueda hacer 13 

efectiva porque una de las preocupaciones fuertes y eso le 14 

hago un llamado a usted y a todos los gerentes que 15 

seguramente nos presentarán después en el tema de las 16 

consultorías, una de las preocupaciones grandes es que se 17 

hacen consultorías, se tiene documentación y luego eso 18 

queda a reposar en uno de sus nichos, entonces la idea es 19 

que esas consultorías sirvan para mejorar, no solo la 20 

calidad de vida, sino también la calidad del servicio que 21 

tengamos, igualmente una preocupación es que ojalá para el 22 

2015 podamos obtener varias propuestas, creo que nuestro 23 

cementerio municipal es un cementerio maravilloso, hermoso, 24 

que en la propuesta que nos hagan para el 2015 tenga varios 25 

elementos que nos permita salir adelante y que no tengamos 26 

esta situación de preocupación que podríamos perderlo. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora concejala Martínez, señora 29 

concejala Illares por favor. 30 

 31 

DRA. NORMA ILLARES: gracias señor Alcalde, algo breve, en 32 

los papeles está considerada el acta del directorio de la 33 

empresa EMUCE, está constando toda la documentación para 34 

poder conocer el POA y el presupuesto de la EMUCE, por otro 35 

lado sí es pertinente que podamos tener el informe 36 
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relacionado al predio del cementerio lo más pronto, espero 1 

también tener en mis manos señora gerenta para poder 2 

revisarlo y analizarlo. 3 

 4 

Una última consulta señor Alcalde, el porcentaje de la 5 

ejecución del presupuesto cuánto es de la empresa. 6 

 7 

DIRECTORA FINANCIERA EMUCE: hasta el mes de octubre es del 8 

39% en gastos y en ingresos si no estoy mal, está alrededor 9 

de un 46%. 10 

 11 

SEÑOR ALCALDE: señora concejala Gordillo por favor. 12 

 13 

DRA. NARCISA GORDILLO: gracias señor Alcalde, comapeñras y 14 

compañeros, quiero sumarme y felicitar el trabajo que 15 

realiza desde la gerencia desde la gerencia de la EMUCE, 16 

siempre buscando mejorar la calidad de servicios y eso 17 

repercute en bien de todos los ciudadanos y ciudadanas, 18 

también quiero referirme un poquito al problema del tema 19 

del terreno, en razón de que hasta los últimos días, los 20 

socios de la cooperativa Jesús del Gran Poder que reclaman 21 

la propiedad y exponen que disponen de documentos públicos, 22 

de escritura pública de la propiedad de esos terrenos, 23 

entonces es importante que antes que salga o se emita la 24 

sentencia del juez respecto al precio, se establezca con 25 

exactitud a quién mismo corresponde cancelar, no vaya a ser 26 

que en lugar de solucionar los problemas más bien vayamos a 27 

caer en otro, entonces esa observación a la gerencia y a 28 

todos quienes tienen que tomar las decisiones respecto a 29 

este tema, para que no se perjudique ni a los ciudadanos, 30 

ni a la empresa, muchas gracias. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora concejala Narcisa Gordillo, 33 

solamente para decirle que el predio está inscrito ya a 34 

nombre de la EMUCE, de tal manera que nada tiene que ver la 35 

Cooperativa Jesús del Gran Poder, está registrado, inscrito 36 
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a nombre de la EMUCE, lo que sucede más bien hay una 1 

apelación en cuanto al costo, al precio por parte de la 2 

Curia y eso está en manos del juez, tiene que dictar 3 

sentencia pero yo debo aclarar que nada tiene que hacer ahí 4 

la cooperativa Jesús del Gran Poder con toda la pena del 5 

mundo, pero esa es la verdad en cuanto a la situación 6 

jurídica, consulto a ustedes, señoras, señoritas, señores 7 

concejales, si damos por conocido, se da por conocido, 8 

gracias señorita gerenta. Siguiente punto señor secretario. 9 

 10 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 3 DEL ORDEN 11 

DEL DÍA, RESUELVE DAR POR CONOCIDO EL PRESUPUESTO 2014 DE 12 

LA EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL DE SERVICIOS DE CEMENTERIOS, 13 

SALAS DE VELACIÓN Y EXEQUIAS DEL CANTÓN CUENCA “EMUCE EP”. 14 

 15 

4.- CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA 16 

MUNICIPAL DE MOVILIDAD, TRÁNSITO Y TRANSPORTE DE CUENCA 17 

“EMOV EP”. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: señor gerente por favor. 20 

 21 

GERENTE DE LA EMOV: gracias señor Alcalde, señoras, 22 

señoritas y señores concejales buenos días, a todos los 23 

funcionarios municipales un cordial saludo, estamos yendo a 24 

instalar los equipos señor Alcalde, sin embargo de ello 25 

mencionar que hemos entregado a todos ustedes una carpeta 26 

en donde consta la proforma presupuestaria del año 2014 en 27 

donde consta además una presentación del tema de la 28 

ordenanza que nos rige a nosotros, el plan estratégico de 29 

la empresa de movilidad, además de eso, los objetivos 30 

estratégicos de la empresa y luego viene el presupuesto 31 

codificado del 2013 para hacer un análisis comparativo y 32 

luego el presupuesto 2014 que va desde la página No. 15. 33 

 34 

ECON. MARTHA CASTRO: señor Alcalde. 35 

 36 
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SEÑOR ALCALDE: me ha pedido la palabra la señorita 1 

concejala Econ. Castro. 2 

 3 

ECON. MARTHA CASTRO: señor Alcalde el presupuesto está 4 

incompleto, falta el distributivo de sueldos que no se 5 

adjunta, está brevemente descrito el plan operativo, 6 

consideraría que se regrese con todo para conocer igual con 7 

la EMAC, que se adjunte, porque aquí está faltando 8 

documentación señor Alcalde. 9 

 10 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita concejala Econ. Castro, 11 

señor concejal Zamora. 12 

 13 

DR. CRISTIAN ZAMORA: muchas gracias señor Alcalde, en esta 14 

ocasión me voy a permitir discrepar con mi compañera Martha 15 

porque efectivamente en la EMAC sí coincido, sin embargo 16 

creo que este presupuesto tiene los elementos necesarios 17 

para poder conocer, si bien falta la nómina de personal, 18 

consideraría que es un asunto que está reflejado en el 19 

gasto corriente, únicamente eso nos daría a conocer quiénes 20 

son las personas o los cargos que tiene la empresa, una 21 

situación que en mi criterio personal no tiene incidencia 22 

mayor, más bien solicitaría a la compañera, si es tan 23 

gentil, que dado que si está el POA, que están inclusive 24 

todos los gráficos de comparaciones y de presupuesto, 25 

quizás sí sea lo prudente proceder para conocer este 26 

presupuesto. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Zamora, señora 29 

concejala Ordóñez. 30 

 31 

ING. DORA ORDÓÑEZ: gracias señor Alcalde, atendiendo la 32 

consulta y la inquietud que tiene la compañera concejala 33 

Martha Castro y por la información que nos proporcionan 34 

también desde la EMOV, debo indicar que como parte del 35 

directorio de esta empresa conozco un poco a detalle, 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

70 

cuando tuvimos la oportunidad de aprobarlo, en la página 49 1 

tenemos un resumen, si bien no está de manera detallada, 2 

pero sí describe cuántas personas, cuántos funcionarios 3 

están trabajando en las diferentes áreas, quizás hay algún 4 

error en la copia que tiene la compañera, no sé cómo están 5 

los documentos de los demás compañeros concejales, pero la 6 

información sí está proporcionada en el documento que nos 7 

entregaron previo a la sesión, gracias. 8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora concejala, señor gerente por 10 

favor. 11 

 12 

GERENTE DE LA EMOV: gracias señor Alcalde, en la carpeta de 13 

la señorita concejala Martha Castro también consta la 14 

página 49, pero ella nos dice que quiere el detalle, no 15 

solamente el resumen, son más o menos unas 580 fojas que 16 

consta todo el detalle del presupuesto, obviamente por 17 

ahorro de papel, están roles de pago, somos 558 personas en 18 

la EMOV, ahí está toda la nómina del personal con cada uno 19 

de los sueldos, horas extraordinarias, suplementarias y 20 

todo, pero por efectos de viabilizar un poco mejor el tema 21 

de la parte ejecutiva se hizo un resumen de 68 fojas, estas 22 

son las 68 fojas que abarcan y resumen las 582 fojas que 23 

está todo el expediente, sin embargo de eso, si es que 24 

ustedes quieren, señor Alcalde estamos a expensas de lo que 25 

ustedes nos indiquen. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: yo quiero pedirle, antes de darle la palabra 28 

al señor concejal Lauro Pesántez que me ha pedido, si 29 

necesitan, el listado de toda la información que con 30 

absoluta razón pide la señorita concejala, que le 31 

entreguen, no hay ningún problema, pero sí quisiera 32 

pedirles, hay los aditamentos necesarios para conocer el 33 

presupuesto, avancemos proactivamente señoras, señoritas, 34 

señores concejales. Señor concejal Pesántez, señora 35 

concejala Econ. Castro. 36 
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LCDO. LAURO PESÁNTEZ: señor Alcalde era en el mismo 1 

sentido, nosotros tenemos las competencias, ya lo sabemos, 2 

cuántas veces lo hemos repetido, legislar y fiscalizar, el 3 

día que se suspendió la sesión por cierta razón señor 4 

Alcalde, a través del señor secretario les dije que por 5 

favor adjunten el listado del personal, sin embargo si es 6 

que no está aquí, uno tendrá que hacer uso a su derecho, de 7 

pedir o acudir a las empresas públicas municipales y pedir 8 

alguna información que nos falta o que no está, dentro de 9 

aquello señor Alcalde pido más bien que a través del señor 10 

gerente nos dé a conocer la proforma presupuestaria, por 11 

supuesto para luego hacer algún comentario al respecto. 12 

 13 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Pesántez, señorita 14 

concejala Econ. Martha Castro. 15 

 16 

ECON. MARTHA CASTRO: señor Alcalde estoy pidiendo el 17 

documento que por regla y norma nos dice que se debe 18 

adjuntar, tienen en todas las empresas está adjunto, en la 19 

mayoría de las empresas con detalle mensual, con cargos y 20 

todo, entonces no es que una se excluye, que una empresa se 21 

excluye, pero sí tiene que tener el distributivo, es igual 22 

que le piden, no está el plan operativo, no está, hay una 23 

estructura de cumplir y en la estructura de cumplir ahí 24 

están los formatos, es la estructura de seguir que se 25 

presentan disposiciones generales, bases legales, planes 26 

operativos, los adjuntos que deben venir, no es que estamos 27 

pidiendo algo que no esté dentro de la ley, eso señor 28 

Alcalde, eso lo dice claramente la COOTAD al momento de 29 

elaborar un presupuesto saben cómo debe venir y cómo deben 30 

entregar, señor Alcalde para no detener este proceso, que 31 

continúe el señor gerente, pero que se me entregue por 32 

favor la información que está faltando y que es a detalle, 33 

que así dice. 34 

 35 
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SEÑOR ALCALDE: con todo gusto Econ. Martha Castro, continúe 1 

señor gerente. 2 

 3 

GERENTE DE LA EMOV: gracias señor Alcalde, señoras y 4 

señores concejales, hacía el resumen de la documentación 5 

enviada estaba en el presupuesto del año 2014 en donde está 6 

todo el detalle, luego en la página 53 está el resumen del 7 

POA 2014 y desde la foja 54 en adelante las disposiciones 8 

generales, además consta en la foja 57, el certificado de 9 

discusión en cuanto tiene que ver que el presupuesto de la 10 

empresa pública de movilidad, tránsito y transporte de 11 

Cuenca EMOV E.P. para el ejercicio económico 2014, fue 12 

discutido y aprobado por el directorio de la empresa en 13 

sesión de fecha 1 de julio de 2014 de acuerdo con las 14 

disposiciones del Art. 9, numerales 4 y 5 de la ley 15 

orgánica de empresas públicas, en eso consta la 16 

documentación que ha sido enviada a cada uno de los señores 17 

concejales y a usted señor Alcalde. 18 

 19 

El presupuesto aprobado en el mes de julio del año 2014 20 

para este ejercicio económico, toda vez que estuvo 21 

prorrogado por ser año de elecciones, está en el orden de 22 

los 21 millones 043 mil 328 dólares con 45 centavos, le voy 23 

a ceder la palabra a la Ing. Nataly Quizhpi que es la 24 

subgerente financiera, sin embargo de esto únicamente 25 

informarles a ustedes que en el año 2013 el presupuesto era 26 

de 23 millones 144 mil 691 con 54, por qué en el 2014 bajó 27 

2 millones 101 mil 363 dólares en el presupuesto, cuando lo 28 

lógico es que año a año se incremente, la razón es que en 29 

el año 2013 constan dos préstamos que la empresa de 30 

movilidad hizo al Banco del Estado, el uno para la 31 

adquisición del edificio en donde actualmente funcionan las 32 

oficinas administrativas de la EMOV, por 1 millón 300 mil 33 

dólares y el otro préstamo a la misma institución 34 

financiera BEDE con un monto de 816 mil dólares que es para 35 

la readecuación o adecuación de los parqueaderos del parque 36 
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de la Madre, por eso es que baja el presupuesto en el año 1 

2014, más o menos el presupuesto para el año 2015 que no 2 

estamos discutiendo pero solamente les informo que están 3 

alrededor de 24 millones y medio de dólares, eso se 4 

aprobará en los próximos días en el directorio de la 5 

empresa, le cedo la palabra a la Ing. Nataly Quizhpi para 6 

que nos haga el desglose y nos explique pormenorizadamente 7 

de dónde salen estos 21 millones 043 mil 328 dólares. 8 

 9 

DIRECTORA FINANCIERA EMOV: buenos días señor Alcalde, 10 

buenos días señoras y señores concejales y buenos días con 11 

todos los presentes, en lo que corresponde al presupuesto 12 

del año 2014 tenemos como ingresos, ingresos corrientes, 13 

ingresos de capital y de financiamiento, lo que corresponde 14 

a los ingresos corrientes tenemos 12 millones 535 mil 609 15 

con 72 equivalente al 59,57%, en los ingresos de capital 4 16 

millones 250 mil 8 dólares, equivalentes al 20,20%, 17 

mientras que los ingresos de financiamiento constan de 4 18 

millones 257 mil 710 con 73 centavos equivalentes al 19 

20,23%, en total suman 21 millones 043 mil 328 con 45 20 

centavos, como les mencionaba en la distribución de los 21 

ingresos se puede notar que el más representativo 22 

corresponde a ingresos corrientes, las unidades de negocio 23 

que constan en la EMOV son provenientes del terminal 24 

terrestre, de terminales de transferencia, de los 25 

parqueaderos, de estacionamiento rotativo tarifado, de la 26 

revisión técnica vehicular, del control de tránsito, de los 27 

títulos habilitantes, de la venta de especies valoradas, de 28 

las transferencias por competencias, entre otros, todos 29 

ellos suman los 21 millones 043 mil 328 con 45. 30 

 31 

De manera gráfica se puede destacar que por transferencias, 32 

por competencias representan el 47%, mientras que por 33 

revisión técnica vehicular representan el 13%, en 34 

estacionamiento rotativo tarifado el 5%, en gastos para el 35 

año 2014 tenemos gastos corrientes equivalentes a 3 36 
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millones 290 mil 111 con 96 centavos con un porcentaje del 1 

15,63% en gastos de producción 11 millones 400 mil 805 con 2 

99 equivalentes al 54,18%, gastos de inversión 4 millones 3 

516 mil 899 con 40, cuyo porcentaje es el 21,46%, gastos de 4 

capital 1 millón 492 mil 945 con 35 equivalentes al 7,9%, 5 

para finalizar con la aplicación del financiamiento de 342 6 

mil 565 con 75 equivalentes al 1.63%, todo ello suma los 21 7 

millones 043 mil 328 con 45. 8 

 9 

De manera gráfica podemos ver que el gasto más 10 

representativo es el gasto de producción con 11 millones 11 

400 mil 805 con 99. 12 

 13 

En resumen, tenemos los ingresos corrientes, de capital, de 14 

financiamiento así como también los gastos corrientes, de 15 

producción, de inversión, de capital y de financiamiento. 16 

 17 

De manera gráfica igual se puede constatar nuevamente que 18 

los ingresos corrientes representan el 59,57% mientras que 19 

los gastos de producción ascienden al 54%. 20 

 21 

El distributivo del año 2014 consta de 580 funcionarios, de 22 

los cuales el más representativo número es el de los 23 

agentes civiles de tránsito que ascienden a 228 24 

funcionarios equivalentes al 39%, en remuneraciones se 25 

destaca que los agentes civiles de tránsito constan en el 26 

nivel cuatro, con una remuneración de 900 dólares y 27 

ascienden a un número de 250 agentes civiles, en total son 28 

los más representativos al igual que los funcionarios de 29 

nivel uno, cuya remuneración es de 550 dólares y ahí se 30 

encuentra ubicados 170 funcionarios, eso como información 31 

más destacada del distributivo de personal. 32 

 33 

De manera gráfica igual se constata tanto que los 34 

funcionarios se hallan en el nivel uno y en el nivel 35 

cuatro. 36 
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El comparativo del año 2013 frente al 2014 podemos ver que 1 

en el codificado del año 2013 en gastos corrientes tenemos 2 

1 millón 397 mil 530 con 76, esto se refiere a sueldos, 3 

mientras que en la proforma presupuestaria del 2014 consta 4 

de 1 millón 354 mil 812 con 26, en gastos de producción 4 5 

millones 776 mil 427 con 1 centavo y en el presupuesto 2014 6 

de 6 millones 39 mil 162 con 48, gastos de inversión en 7 

sueldos 294 mil 437 con 26 y en el presupuesto 338 mil 830 8 

con 92. 9 

 10 

En ingresos, cómo recibimos los ingresos con corte a mayo, 11 

tenemos un superávit, un ingreso de 5 millones 497 mil 287 12 

con 2, mientras que la proforma que se consideró de junio a 13 

diciembre fue de 15 millones 546 mil 041 con 43, en gastos 14 

igual, de manera comprometida de enero a mayo estuvieron 8 15 

millones 315 mil 598 con 10, pagados 5 millones 090 mil 240 16 

con 30 y un porcentaje de ejecución del 61,21%, en la 17 

proforma de junio a diciembre se plantearon 12 millones 727 18 

mil 730 con 35. 19 

 20 

En resumen tenemos el codificado de laño anterior, del 2013 21 

como lo mencionaba el señor gerente Dr. Alfredo Aguilar, 22 

teníamos 23 millones 144 mil 691 con 54, con una ejecución 23 

de 22 millones 801 mil 692 con 12 y en gastos, 23 millones 24 

de igual manera en codificado 144 mil 684 con 89 con 54 y 25 

en ejecutado 17 millones 331 mil 951 con 37, todo esto en 26 

ingresos, una ejecución del 98,52% y en gastos el 74,89%. 27 

 28 

En lo que respecta a la ejecución del presupuesto 2014 al 29 

15 de noviembre del 2014 tenemos una ejecución del 81,16% 30 

en ingresos, mientras que en gastos tenemos el 55,62%, le 31 

cedo la palabra al Ing. Claudio Crespo quien les detallará 32 

lo que es el plan operativo anual con los proyectos para el 33 

año 2014, muchas gracias. 34 

 35 
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DIRECTOR DE PLANIFICACIÓN DE LA EMOV: gracias señor 1 

Alcalde, buenas tardes señoras y señores concejales, 2 

compañeros todos buenas tardes, empezar diciendo que la 3 

planificación de los gastos de inversión, de los proyectos 4 

de inversión en la EMOV se tiene que encuadrar tanto en la 5 

planificación del plan del señor Alcalde como en el plan 6 

sectorial del ministerio de transporte y obras públicas, 7 

cuando empezamos esta evaluación de poder tener estos 8 

proyectos, estamos recién pudiendo cuadrar las acciones del 9 

año 2014 con la planificación a nivel del GAD entonces 10 

tuvimos que un poco hacer algunos ajustes y venir con la 11 

tradición que había tenido ya la institución, demostrar los 12 

proyectos hacia la Agencia Nacional de Tránsito que viene 13 

consolidando todos los proyectos que se presentan en las 14 

diferentes áreas en grandes proyectos, que les llamaríamos 15 

programas de proyectos, por eso es que para el año 2014 la 16 

EMOV tiene solamente dos proyectos, un proyecto que se 17 

denomina elaborar, implementar y controlar el cumplimiento 18 

de las acciones en el ámbito del sistema de movilidad para 19 

el mejoramiento de la calidad de vida, seguridad ciudadana, 20 

salud pública y la mitigación de los efectos ambientales 21 

constantes en el eje de movilidad del plan de movilidad del 22 

cantón Cuenca, el objetivo de este plan es el mejoramiento 23 

de la calidad de vida, la seguridad ciudadana, la salud 24 

pública y la mitigación de efectos ambientales constantes 25 

en el eje de movilidad del cantón, en este proyecto se ha 26 

previsto la inversión de 3 millones 437 mil 787 con 13 27 

dólares. 28 

 29 

El segundo proyecto que se ha presentado a la Agencia 30 

Nacional de Tránsito y por su intermedio al Consejo 31 

Nacional de Competencias es diseñar y ejecutar 32 

prioritariamente el proyecto de fortalecimiento 33 

institucional a través de una estructura organizacional 34 

abarcando las variables organizacionales, quiere decir que 35 

es un proyecto de apoyo, cuál es el objetivo, disponer de 36 
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una entidad fortalecida para garantizar el cumplimiento de 1 

su rol y asegurar el aporte para una Cuenca segura, 2 

organizada y ordenada, para este proyecto se ha previsto la 3 

inversión de 1 millón 99 mil dólares, estos proyectos señor 4 

Alcalde y señores concejales, son cofinanciados con los 5 

fondos de transferencia del Consejo Nacional de 6 

Competencias, ellos nos hacen la transferencia de fondos a 7 

través de una fórmula establecida ya en la resolución CNC 8 

006 del 2011, entonces teníamos que, un poco cuadrar estos 9 

propósitos de la empresa con los fondos y con los objetivos 10 

que ellos persiguen en lo que es movilidad y por eso es que 11 

hay estos dos proyectos, el primer proyecto tiene como 12 

objetivos específicos, ustedes verán allí, ya los proyectos 13 

internos de la empresa para poder fortalecer este programa, 14 

el proyecto uno tendría como objetivos específicos la 15 

operación del sistema de bicicleta pública, una parte de 16 

ella porque este es un proyecto plurianual, entonces 17 

estamos en la fase de estudios y de ciertos componentes que 18 

se pueden ya implementar como son por ejemplo el 19 

establecimiento de escuelas de movilidad no motorizada y 20 

estacionamientos de las bicicletas en diferentes puntos de 21 

la ciudad, tenemos también el establecimiento de la escuela 22 

de movilidad no motorizada, mejorar la seguridad vial en el 23 

sistema de movilidad del cantón Cuenca, garantizar una 24 

prestación del servicio de transporte público de calidad, 25 

estos son unos sistemas que se llaman SIR Y SAE que es el 26 

sistema integrado de recaudos y el sistema de ayuda a la 27 

explotación, que son una serie de componentes de software y 28 

de procedimientos para poder manejar el transporte público, 29 

regular el transporte terrestre que presta un servicio 30 

público en el cantón, establecer un marco regulatorio en 31 

función de las políticas de regulación según la resolución 32 

006 del Consejo Nacional de Competencias, aquí está algunas 33 

fases del planeamiento, implementación del sistema de ayuda 34 

a la explotación en el transporte público del cantón, 35 

construcción del nuevo terminal, en esta parte señor 36 
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Alcalde, señoras y señores concejales consta nada más 50 1 

mil dólares que servían para que se pueda contratar la 2 

administración del contrato, esto ya fue concedido con 3 

anterioridad y están comprometidos los fondos para cuando 4 

esto se entregue; mejoramiento integral de la 5 

infraestructura de los terminales, optimización del esquema 6 

de matriculación del cantón Cuenca, mejoramiento de la 7 

regulación del tránsito en lo que se refiere a 8 

semaforización, fortalecer el cumplimiento del control del 9 

tránsito en el cantón Cuenca, en este rubro de 1 millón 400 10 

mil dólares está incluido todo lo que tiene que ver con el 11 

manejo del control del tránsito, aquí está el entrenamiento 12 

de los nuevos 169 agentes civiles de tránsito, el 13 

equipamiento para esta nueva dotación de funcionarios de 14 

auto patrullas, de moto patrullas, de radares, de alpha 15 

tectores y otros implementos que se necesitan para el 16 

control. 17 

 18 

Fortalecimiento en la revisión técnica vehicular que tiene 19 

que ver con el fortalecimiento de la revisión en el campo, 20 

se necesitaba fortalecer el equipamiento de las patrullas 21 

que hacen la gestión en las calles, para ver la calidad en 22 

la revisión vehicular que ha hecho en los otros centros. 23 

 24 

Fortalecer la red de monitoreo de la calidad de aire y 25 

control de la contaminación atmosférica, estos son los 26 

objetivos que están constando en el proyecto número uno. 27 

 28 

En el proyecto No. 2 que tiene que ver con el 29 

fortalecimiento institucional, los objetivos son, contar 30 

con el talento humano comprometido, motivado, capacitado 31 

con vocación de servicio a la ciudadanía identificando el 32 

cumplimiento de los objetivos organizacionales preparados 33 

para cumplir con el requerimiento de perfiles de puestos, 34 

adecuadamente remunerado por una condición, aquí se 35 

encontró que faltaban todos los subsistemas de gestión de 36 
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personal dentro de la empresa, entonces aquí hay dentro de 1 

este objetivo la contratación de poder hacer estos 2 

subsistemas además de la parte de todo el proceso de 3 

incorporación de los agentes civiles. 4 

 5 

El otro objetivo es dotar de infraestructura física y 6 

equipamiento para la oportuna prestación de los servicios, 7 

procurar el modelo de negocios que permita la 8 

sostenibilidad financiera de la empresa, esto tiene que ver 9 

con un sistema financiero que se está incorporando dentro 10 

de la institución, aplicar las tecnologías de información, 11 

comunicación y ejecución de los procesos corporativos que 12 

tienen que ver más con el fortalecimiento del sistema 13 

informático, hay bastante debilidad en todo lo que es 14 

seguridad, se está incorporando algunos elementos de jar 15 

ward y software para esto, contar con el marco regulatorio 16 

de la empresa de movilidad, se está haciendo una 17 

recopilación de todas las ordenanzas y todas las 18 

resoluciones que están dispersas en un solo cuerpo, la 19 

implementación del sistema de administración documentaria 20 

que tiene que ver con dos procesos básicamente la una era 21 

la implementación de un sistema de gestión documental y la 22 

segunda que es con la digitalización de la documentación de 23 

la empresa. 24 

 25 

Se ha previsto invertir en estos dos proyectos 4 millones 26 

536 mil 787 dólares, esto es en cuanto tiene que ver con la 27 

planificación, señor Alcalde, señoras y señores concejales. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: señor gerente. 30 

 31 

GERENTE DE LA EMOV: gracias señor Alcalde, señoras y 32 

señores concejales, ustedes pueden ver entonces que por 33 

motivos de seguir un formato SENPLADES, como nos exige la 34 

Agencia Nacional de Transito, tuvimos que dar dos 35 

proyectos, pero son dos proyectos los que hay en la EMOV en 36 
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el año 2014, son dos proyectos en donde algunos Sub 1 

Proyectos esta inmersos como ya se ha detallado por parte 2 

del señor Director de Planificación, el Ing. Claudio 3 

Crespo, todos y cada uno de ellos, hasta el momento estamos 4 

con un avance alrededor del 81% en los proyectos, según el 5 

cronograma que tenemos establecidos para los mismos, 6 

todavía tenemos un mes para este año, por ejemplo el tema 7 

de control de tránsito, el tema de la adquisición de las 8 

nuevas patrullas, de las nuevas motos para los nuevos 9 

agentes civiles de transito que vienen el próximo año, se 10 

lo realizará ahora en el mes de diciembre, el tema de la 11 

bicicleta publica que era una preocupación de algunos 12 

señoras y señores concejales se explicó ya, es un proceso 13 

que conjuntamente con la Dirección Municipal de Transito y 14 

obviamente con sus directrices, señor Alcalde, estamos 15 

primero haciendo el Plan Integral de Movilidad que no tenía 16 

el cantón Cuenca, para establecer ahí, el tema de las ciclo 17 

vías enlazadas entre sí, y luego de eso si, ya implementar 18 

el proyectos de bicicleta pública como tal, sin embargo de 19 

eso en este año se está invirtiendo alrededor de 200 mil 20 

dólares en este proyecto, en la compra de parqueaderos que 21 

ya en unas dos o tres semanas nos van a llegar y además en 22 

estas escuelas de formación de bicicleta pública o de 23 

movilidad no motorizada, más o menos eso es lo que podemos 24 

indicarles a ustedes, señor Alcalde, señoras y señores 25 

concejales en cuando tiene que ver con al presupuesto de la 26 

Empresa de Movilidad y además la Plan Operativo Anual de la 27 

empresa aprobado como he dicho el 1 de julio de 2014. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor gerente, señoras, señoritas, 30 

señores concejales, cualquier pregunta a la orden, señorita 31 

concejal Econ. Martha Castro. 32 

 33 

ECON. MARTHA CASTRO: en primer lugar, algunas 34 

recomendaciones porque ya no son ni observaciones, porque 35 

vamos a conocer para el presupuesto 2015, en le POA 2014 36 
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que se está presentando, es un simple, ni a nivel de 1 

perfil, ahí falta indicadores, faltan metas y faltan 2 

cronogramas, hasta para que ustedes puedan, bajo un sistema 3 

poder controlar la ejecución de estos programas y 4 

proyectos, es importante que se aclare la articulación 5 

también, no solamente, hay que también cumplir los 6 

objetivos, si es que esta en diagnostico el PDOT, tiene 7 

objetivos también y está en vigencia, si es que no ha 8 

llegado aprobación acá, hay que cumplir objetivos y metas y 9 

para eso, yo creo que si tiene un componente movilidad que 10 

también esta articulado al sectorial, obviamente sino no 11 

estuviera; eso por un lado, por otro lado en cuanto a la 12 

exposición presupuestaría realizada también la empresa 13 

quizás disminuye el monto de su presupuesto, pero también 14 

la disponibilidad que va tener no es fácil, los ingresos 15 

corrientes que tiene de aproximadamente los 12 millones de 16 

ingresos disponibles, no alcanzan para financiera los 17 

gastos corrientes ni los gastos de producción, eso es en 18 

cuanto utilizando la cuenta de fuentes y usos, eso sí saben 19 

los economistas que le acompañan señor gerente, es 20 

importante notar que ahí hay un déficit en corriente y de 21 

producción por 2 millones 155 mil dólares es decir que 22 

usted no va tener disponibilidad si es que no ingresa los 23 

de capital por los 4 millones que es transferencia del 24 

gobierno central por las competencias que asume, porque 25 

también tiene gastos en capital y tiene gastos en inversión 26 

por aproximadamente, si usted resta los dos también sigue 27 

teniendo déficit por 1 millón 759, entonces lo que está 28 

financiando, lo que se financia, son las cuentas pendientes 29 

por cobrar que lo tiene el saldo disponible por 2 millones 30 

400, yo consideraría tomar quizás una recomendación, 31 

establecer, revisar los costos de cada una de las unidades 32 

de negocios que tienen, porque pueden afectar una, por 33 

ejemplo en competencia de transporte, pero puede estar 34 

afectando tal vez los costos que están cobrando en el 35 

Terminal Terrestre, entonces tiene que ver a cuales están 36 
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subsidiando, cuanto es el subsidio, cuanto se establece, yo 1 

consideraría que las empresas están careciendo de llevar 2 

una contabilidad de costos neta, por cada una de la clase 3 

de negocios, señor Alcalde, es importante de que se 4 

estructure ya una contabilidad que este clara, para que se 5 

sepa y que no subsidie el uno al otro, como probablemente 6 

vamos a conocer en una de las empresas que va estar, pero 7 

por lo menos esa, tiene superávit en corriente, lo que no 8 

está sucediendo, es una empresa con fuerza creada, una 9 

empresa que tiene un gran presupuesto que ya está siendo 10 

una empresa grande de manejar, esa sería la recomendación, 11 

prácticamente; quisiera también ver el porcentaje, 12 

lógicamente dicen que en gastos no se incrementan, si se 13 

incrementa en ciertos rubros, bueno debe ser por la 14 

contratación que van a tener de los nuevos agentes, también 15 

se incrementa la parte de los bienes y consumos de 16 

operación, que tiene de los gastos, se incrementan como 17 

había dicho en un 28% y los bienes y servicios en un 25%, 18 

es elevado y nosotros estamos con menor ingreso, los 19 

ingresos de financiamiento anteriores, si fueron para 20 

adquirir, quizás el terreno en donde está, pero dejaron de 21 

pagar, también la parte que se llama tal vez de arriendo, 22 

por lo menos esta compensado, hay que revisar compañeros, 23 

reviesen los ítems de cada uno de los rubros, es importante 24 

que se vean las partes de ingresos de multas y de 25 

especialmente los ingresos que están percibiendo, a veces 26 

lo que les cuesta operar en cada una de las unidades de 27 

negocios de ustedes, pero si esto sigue a poco tiempo la 28 

empresa va entrar también en un problema de no tener 29 

disponibilidad para poder operar sus principales servicios, 30 

gracias señor Alcalde. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: gracias economista Martha Castro, señor 33 

concejal Martínez, me había pedido la palabra, la señora 34 

concejal Illares, señor concejal Zamora, señor concejal 35 

Orellana. 36 
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TNLGA. CAROLINA MARTÍNEZ: señor Alcalde, primero quería 1 

felicitarle y agradecerle a Alfredo por la información 2 

entregada, efectivamente como Martha está planteando, hay 3 

algunas cosas que faltarían y que por la cantidad de 4 

documentación en realidad por el bien de nuestro planeta no 5 

podríamos sacar tanta copia, pero sí creo que en un CD, nos 6 

podría facilitar e inclusive para en un futuro poder tener 7 

la facilidad de revisar y esto como recomendación a nivel 8 

general con todas la empresas municipales, yo solo tres 9 

cosas señor Gerente, la primera como decía felicitarle, le 10 

escuche en estos días en los medios de comunicación, donde 11 

había tomado acciones sobre un mal funcionario y creo que 12 

eso es importante seguirlo haciendo, yo quiero felicitarle 13 

en este espacio, yo sé que no es un tema de discusión, pero 14 

yo si quería resaltar esa acción porque realmente a través 15 

de ellos estamos todos y todas los representantes 16 

ciudadanos, estamos reflejados en sus acciones, así que yo 17 

le felicito y le auguro que sigamos en esa misma lógica, 18 

solo algunos temas señor Alcalde y que a través de usted 19 

quisiera consultar y que se me aclare algunos ítems, que se 20 

están aquí revisando: el primero es un tema que está 21 

sonando en todas la empresas y quería preguntarle no sé si 22 

es a usted o a quien se debería hacer una consulta, señor 23 

Alcalde, es sobre el tema de servicios de vigilancia, 24 

realmente en los temas de servicios de vigilancia, por 25 

ejemplo en esta empresa, invertimos alrededor de 656 mil 26 

486 dólares en el caso de EMUCE, me parece que es alrededor 27 

de 50 o 60 mil dólares, en el caso de FARMASOL es un 28 

cantidad similar y yo creo que con esa cantidad de dinero 29 

señor Alcalde, que estamos invirtiendo en vigilancia, no sé 30 

si habría la posibilidad de revisar ya en la 31 

administración, si ya hay la posibilidad más bien de 32 

contratar o implementar nuestros guardias ciudadanos, creo 33 

que ese es un tema importante, porque lastimosamente 34 

estamos revisando que la inversión es alta en este caso es 35 

más de medio millón o sea yo creo que es necesario poderlos 36 
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revisar, el otro tema señor gerente que le quería 1 

consultar, es sobre el tema de los vehículos que también 2 

pasan en otras empresas, hay los vehículos en el tema de 3 

arriendo de bienes, hay una inversión de 249 mil 787 4 

dólares en la página 33 señor gerente, arriendo de bienes, 5 

si me parece señor Alcalde que como sugerencia que a nivel 6 

de todas las empresas municipales es necesario revisar 7 

vario rubros en el tema de arriendos no solo de locales, 8 

sino también, arriendo de vehículos, porque a la final, uno 9 

de los temas que creo que nos pasa también en nuestro 10 

hogar, porque todo el tema de los arriendos, simplemente es 11 

dinero que va pasando y que no se queda en la empresa o en 12 

la casa, entonces creo que la idea señor Alcalde, a través 13 

de su direccionamiento y a través de su dirección en cada 14 

una de las empresas municipales para el 2015, poder 15 

implementando o revisando la factibilidad o los estudios 16 

que se tengan que hacer para ir adquiriendo para las 17 

empresas, el otro temas que también quería consultarle al 18 

señor gerente, si me permite señor Alcalde, lo que decía 19 

hace un momento el tema de las consultarías que siempre son 20 

importantes siempre y cuando sirvan, el tema de las 21 

contrataciones de estudios e investigación, quería que por 22 

favor me explicará estos dos rubros en la página 36 que son 23 

el uno consultoría, asesoría e investigación especializada, 24 

no sé en qué será especializada que tiene un valor 603 mil 25 

y el otro en estudio y diseño de proyectos que tiene un 26 

valor de 625 mil, esto señor Alcalde, justamente la 27 

pregunta va dirigida a si tenemos técnicos especialistas en 28 

proyectos que están digamos con un sueldo bastante gusto a 29 

lo mejor o bastante bueno y tenemos que pagar aparte de eso 30 

todo lo que son estudios, yo si me pregunto señor Alcalde, 31 

no señor que estamos excediéndonos a nivel de todas las 32 

empresas, en esta me llama más la atención pro al cantidad 33 

del rubro, q quisiera que me explique señor gerente, pero 34 

si llamo la atención a todos los gerentes de todas la 35 

empresas que de pronto estamos pagando unos rubros 36 
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interesantes o unos rubros en el tema de contratación de 1 

profesionales, sin embargo tenemos en consultorías valores 2 

altísimos que como bien decía la señora Vicealcaldesa bien 3 

podían ir en beneficio de otras acciones o actividades que 4 

podríamos estar invirtiendo en nuestro ciudad, eso señor 5 

Alcalde, eso señor Alcalde. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: con todo gusto señora concejal Martínez, 8 

señor gerente por favor. 9 

 10 

GERENTE EMOV: gracias señor Alcalde, señoras y señores 11 

concejales, en el tema de servició de vigilancia 12 

ciertamente, es un servicio que no tenemos nosotros como 13 

empresa, tenemos que hacer un proceso de contratación 14 

pública año a año, en este año precisamente se contrató 15 

hace unos quince días se adjudicó el proceso porque se 16 

vencía ya el contrato anterior y desde el 1 de diciembre, 17 

desde el próximo lunes va estar una compañía que da 18 

seguridad, nosotros tenemos los terminales de 19 

transferencia, la terminal terrestre, los centro de 20 

revisión vehicular, matriculación vehicular en donde 21 

manejamos valores, es indispensable tener un muy buen 22 

servicio de vigilancia, ese es el motivo por el cual, el 23 

monto luego de un subasta inversa se pudo bajar alrededor 24 

del 8% ese monto con el oferente adjudicado, pero más o 25 

menos esta sobre los 500 mil dólares, en el tema de 26 

arrendamiento de vehículos, si bien consta en el 27 

presupuesto no se ejecutó, ese es un rubro no ejecutado, la 28 

EMOV no tiene vehículos arrendados, todos los vehículos son 29 

propios y los vehículos son comodatados por la Agencia 30 

Nacional de Tránsito, con eso es que nosotros nos 31 

movilizamos y obviamente dentro de estos vehículos está 32 

también la plata de las patrullas y de las motos, que es 33 

para el control de tránsito, en el tema de las consultorías 34 

la más grande de 625 mil 081 dólares, es precisamente para 35 

el plan de movilidad que se firmó ya el día tres de 36 
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noviembre en convenios con las universidades de Cuenca, 1 

además se hizo una primera consultoría del tema del 2 

taxímetro, que bueno sirvió de mucho esa consultoría porque 3 

fue la base para la resolución de ustedes, señores 4 

concejales y del señor Alcalde, para el tema del taxímetro 5 

y también tenemos unas consultorías sobre el SAE, que es el 6 

sistema de ayuda a la explotación, porque es un proceso, es 7 

un proyecto más bien que es indispensable para tener un 8 

adecuado control al bus urbano de Cuenca, tenemos eso en el 9 

Play Operativo, tenemos incluso en el orgánico estructural 10 

de la empresa, pero no se ha realizado nada por dar vida a 11 

este proyecto, por eso que nosotros hemos contratado desde 12 

una consultoría para ver que nos indique que es lo que 13 

debemos hacer y ese es el monto reflejado en los 603 mil 14 

dólares, además con el tema de la bicicleta pública que ya 15 

me réferi hace minutos, no sé si con eso le contesto. 16 

 17 

SEÑOR ALCALDE: señora concejal Martínez, si hay alguna 18 

aclaración. 19 

 20 

TNLGA. CAROLINA MARTÍNEZ: gracias señor Alcalde, solo para 21 

continuar con el uso de la palabra, solo le contradigo en 22 

un tema, señor gerente, nosotros como empresas públicas y 23 

como administración debemos dar excelentes servicios y 24 

podríamos dar excelentes servicios en el tema de seguridad, 25 

si lo revisamos, así que creo que lo que usted planteo de 26 

que se necesita excelentes servicios en el tema de 27 

seguridad, nosotros también podemos darlo, así que yo 28 

simplemente hago un llamado, no es de su competencia, pero 29 

si hago un llamado al señor Alcalde que podamos tomar esas 30 

decisión o esa revisión.  31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: señora concejal a usted le consta que se 33 

amplió del número de guardias ciudadanos y hay que darle, 34 

vamos a estudiar la política adecuada en función de las 35 

necesidades y desde luego de los resultados, que debamos 36 
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tener a nivel de la corporación municipal con todo gusto, 1 

me han pedido la palabra el señor concejal Zamora, la 2 

señora concejal Illares y la señorita concejal Tello, 3 

perdón también el señor concejal Orellana. 4 

 5 

DR. CRISTIAN ZAMORA: gracias señor Alcalde, en el mismo 6 

sentido de mis intervenciones, únicamente sugerencias que 7 

podría la administración tomar, tal vez en el plan 8 

operativo anual, la parte del servicio que se da en 9 

Mayancela y Capulispamba, yo mismo he sido uno de los 10 

usuarios que ha ido por el proceso completo, para ver qué 11 

es lo que está sucediendo, yo creo que hay muchas cosas que 12 

se puede mejorar ahí, especialmente en el servicio que se 13 

da a la gente y  tal vez ver opciones de cómo podemos 14 

mejorar el espacio físico, yo sé que es una restricción 15 

importante pero tal vez se busquen opciones para que la 16 

gente realmente pueda hacer el servicio de matriculación y 17 

de revisión técnica vehicular en ese sentido, si quisiera 18 

señor gerente con la anuencia suya señor Alcalde, de que se 19 

nos informe, no este momento, pero quizás en los próximo 20 

días de como esta, la recolección de los dineros que se 21 

ponen en el torno del terminal, el conteo de la máquina que 22 

tiene que hacer y cuanto se está realmente recaudando y si 23 

es que esos mismos valores son los que ingresan a la arcas 24 

de la EMOV, que habría información de que pudieran existir 25 

faltantes, quisiera saber esa situación, señor gerente, 26 

también sugiero en el hecho de que en el nuevo POA se 27 

impulse de identificación de más lugares del servicio de 28 

estacionamiento rotativo tarifado, dado de que también he 29 

ido como usuaria y no es fácil encontrar estos lugares, o 30 

no están bien identificados y en el mismo sentido del SERT 31 

señor gerente he visto que las personas que están 32 

trabajando ahí, necesitan la parte de equipos, la parte de 33 

uniformes y que efectivamente tengan las facilidades para 34 

que ellos puedan desarrollar bien su trabajo, en ese mismo 35 

sentido que haya el turno corrido, porque tengo entendido 36 
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de que hay dos horas al medio día que no están trabajando 1 

lo cual genera el desorden que eso pues puede generar y 2 

también valdría la pena, una directriz señor gerente, en el 3 

sentido de que cuiden más el hecho de que la gente haga 4 

doble fila, esto no tiene nada que ver con el presupuesto, 5 

pero es algo que yo he podido percibir y alivianaría mucho 6 

al tráfico si es que hubiese el control de que la gente no 7 

haga doble fila, porque si hay usuarios que abusan, y una 8 

última sugerencia señor gerente es en el sentido de que se 9 

implemente, ojala en el POA 2015 un control de procesos de 10 

toda la documentación que tiene que tiene que darse en la 11 

matriculación, ya le hare llegar a usted, algunos 12 

inconvenientes que han llegado a mis oídos, sobre procesos 13 

de matriculación sin la documentación total que tiene que 14 

tener cada uno de los solicitantes para que se pueda emitir 15 

la matriculación, eso lo hare llegar a usted 16 

documentadamente, pero vale la pena que se automatice ya 17 

los controles de que ningún funcionario bajo ninguna 18 

situación pueda matricular si es que le faltan los 19 

documentos que tienen que presentarse, eso debería ser 20 

controlado a nivel de sistema y finalmente, una idea que no 21 

sé si sea posible, pero en el sentido de fortalecer las 22 

unidades de negocio de la EMOV, en el hecho de que puedan 23 

dar los cursos de manejo, así como lo hace ANETA un otra, 24 

no si esto sea posible pero también podría ser una fuente 25 

de ingreso que podría aportar a la empresa en su 26 

desarrollo, eso nada más señor Alcalde.  27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Zamora, a mi si me 29 

gustaría señor gerente, sobre un tema que toco el señor 30 

concejal Zamora, el relacionado con los tornos en el 31 

terminal terrestre, si quisiera una explicación suya, como 32 

está el proceso, que ha variado en ese tema que realmente 33 

ha sido un constante, una constante en cuanto a una visión 34 

negativa del municipio y de la EMOV. 35 

 36 
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GERENTE EMOV: si señor Alcalde, empiezo con el tema de 1 

Capulispamba y Mayancela, para seguir el mismo orden del 2 

concejal Zamora, si se está haciendo ya algo por mejorar el 3 

servicio a la gente, el Banco del Pacifico, inaugura el día 4 

lunes 1 de diciembre las ventanillas en Capulispamba, ya 5 

vamos a tener al Banco del Pacifico en Capulispamba, para 6 

que la gente pueda pagar todo ahí y no tenga que salir de 7 

Capulispamba para ir a pagar a veces 8 o 12 y 16 dólares de 8 

alguna multa en el centro de la ciudad, tenemos ya, se hizo 9 

la construcción desde hace un mes atrás y el gerente del 10 

Banco del Pacifico Roberto Machuca, el día de ayer me 11 

indicio que ya tenían la autorización de la 12 

Superintendencia de Bancos para abrir, el día lunes se 13 

inaugura ya dos ventanillas del Banco del Pacifico en 14 

Capulispamba en Mayancela estamos en la construcción 15 

física, eso nos vamos a demorar un poquito, quizás a 16 

finales de diciembre o a más tardar los primeros días de 17 

enero se inaugurará también una agencia del Banco del 18 

Pacifico en Mayancela, en cuanto al espacio físico, 19 

ciertamente es un poco más complicado, habría que ver los 20 

terrenos aledaños, vamos a trabajar en eso; en el tema de 21 

las recaudación de los tornos del terminal terrestre señor 22 

Alcalde, le debo contar a usted y todos los señoras y 23 

señores concejales desde el mes de junio hasta este mes 24 

habido un incremento mensual en la recaudación de tornos en 25 

cantidades que van de 35 mil a 48 mil dólares mensuales de 26 

incremento, no tengo ahorita el dato del total de cuanto se 27 

llega a recaudar, pero lo que si tengo yo el dato que ha 28 

habido incrementos que nunca han sido menos de 35 mil y en 29 

el mes de agosto, me parece que es el mes de la Virgen del 30 

Cisne, mas llego hasta 48 mil dólares el incremento en el 31 

tema de tornos, nosotros pusimos cámaras en cada torno, eso 32 

hicimos en el mes de mayo a finales del mes de  mayo y los 33 

primero días del mes de junio, cambiamos a las personas, 34 

hicimos una rotación de personal y con estas medidas y un 35 

control realmente exhaustivo en los tornos del terminal y 36 
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del parqueadero, los tornos son los de andeles de salidas y 1 

del parqueaderos hemos logrado tener este incremento que he 2 

indicado; en cuanto tiene que ver al SERT, a equipos y ha 3 

uniformes si se compraron ya cámaras fotográficas, la 4 

próxima semana nos entregan, el proveedor las cámaras y los 5 

uniformes, lamentablemente los empleados de la EMOV no han 6 

tenido uniformes los últimos cuatro años, los únicos que 7 

tenían uniformes son los agentes civiles de tránsito, pero 8 

el personal administrativo y el personal del SERT no han 9 

tenido uniforme los últimos cuatro años y está ya en el 10 

proceso, se puede revisar en el portal de compras de 11 

publicas, están iniciados ya los dos procesos y ojala para 12 

el mes de febrero podamos ya encontrar al personal 13 

correctamente uniformado e identificado de la Empresa de 14 

Movilidad, vamos hacer caso, observar las sugerencias del 15 

señor concejal en un mejor control de la doble fila, aquí 16 

ya pasa también por un tema de todos nosotros siempre 17 

hacemos estas campañas de concientización, esta campaña de 18 

seguridad vial, mejor prevenir que la hemos llamado que nos 19 

ha dado muy buenos resultados señor Alcalde, le debo 20 

mencionar eso, igual a todas las señoras y señores 21 

concejales sin embargo siempre falta un poquito más de 22 

todos nosotros no todos respetamos las leyes de tránsito y 23 

las normas de tránsito como deberíamos hacer, el tema de la 24 

capacidad operativa va mejorar mucho con la llegada de los 25 

169 nuevos agentes civiles de transito que se tiene 26 

programado su incorporación o su graduación para el mes de 27 

marzo del 2015, en cuanto tiene que ver a los documentos 28 

hay un manual de matriculación, se va hacer una mejor 29 

socialización con esto, porque ahí está plenamente 30 

identificados cuales son los documentos que tienen que ser 31 

presentados para matricular un vehículo, si es que falta 32 

cualquiera de esos documentos simplemente no se puede 33 

matricular ese vehículo, hay un manual que a todos los GADs 34 

Municipales que tenemos la transferencia de competencia en 35 

materia de movilidad la ANT nos hace llegar, señor Alcalde. 36 
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SEÑOR ALCALDE: gracias, señor gerente, señora concejal 1 

Illares por favor. 2 

 3 

DRA. NORMA ILLARES: gracias señor Alcalde, dos temas 4 

rápidos, el primero es que estamos cumpliendo con lo que 5 

dice el Art. 105 de la Ley Orgánica de Planificación y 6 

Finanzas Publicas relacionado al tema de los recursos 7 

asignados por la transferencia de nuevas competencias y 8 

claro la EMOV es la empresa que es nuevita y que está 9 

asumiendo un rol sumamente importante relacionado al tema 10 

de la transferencias de competencias en el tema de la 11 

movilidad, señor Alcalde, señor gerente, en la presentación 12 

habían dicho que el 47% del total del presupuesto de la 13 

empresa es por el tema de la transferencia de competencia, 14 

esto más o menos es cerca de 9 millones 800 mil dólares, no 15 

sé si para el año 2015, debemos tener plenamente en cuenta 16 

de que vamos asumir el tema del transporte urbano, no sé si 17 

para el año 2015 de este total presupuesto por la 18 

transferencia de competencias a futuro podamos hacer un 19 

análisis por el tema del subsidio señor Alcalde, si porque 20 

se nos viene ya el año 2015 y el tema del subsidio es 21 

importante irlo ya analizando en vista de que vamos asumir 22 

el tema del transporte urbano, en fin de estos 9 millones 23 

800 mil dólares, no sé si están ya ustedes pensando en 24 

poner tener ciertos recursos para el tema de subsidio del 25 

año 2015. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: señor gerente, por favor. 28 

 29 

GERENTE EMOV: gracias señor Alcalde, es una análisis, hemos 30 

conversado en varias ocasiones este tema con el señor 31 

Alcalde, con los compañeros que hacemos el departamento de 32 

movilidad aquí en el GAD Municipal de Cuenca, y ciertamente 33 

vamos tener que realizar un estudio sobre el tema de los 34 

subsidios, tal vez sobre el tema de las tarifas además, 35 

sobre una nueva modalidad de transporte como es el 36 
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transporte urbano y ahí se determinarán y se tomarán las 1 

decisiones del caso, debo indicar que no hay una 2 

transferencia del gobierno central expresamente para 3 

subsidios, hay transferencias por la transferencia de 4 

competencias exacto, alrededor de 9 millones 800 mil 5 

dólares que fue en el año 2014. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor gerente, la señorita concejal 8 

Tello me pidió la palabra. 9 

 10 

LCDA. MONSERRATH TELLO: gracias señor Alcalde, bueno antes 11 

que nada, igual, felicitarle Alfredo por su labor he visto 12 

realmente sobre todo a través de la redes sociales las 13 

campañas sobre el tema de prevención, creo que es adecuado 14 

que las empresas a más de cumplir con su rol, puedan 15 

generar ciudadanía y esa ciudadanía se general a través de 16 

proceso pedagógicos y procesos de formación y procesos 17 

sobre todo como en este caso de prevención, en ese sentido 18 

felicitarles por esas acciones, he visto con gusto y he 19 

seguido de cerca esas acciones; tenía yo la consulta de 20 

algo que tenía mucha duda desde hace ya algunos meses, es 21 

con respecto al tema de la consultoría por el tema de 22 

movilidad alternativa, se hizo una consultoría a la empresa 23 

MOVERE, entregaron ellos ya un estudio que entiendo yo no 24 

sé si fue recibido o si fue conocido, si fue rechazado 25 

además, porque ese estudio nunca llego a manos de la 26 

municipalidad porque por ser un tema de planificación, todo 27 

lo que es vía, ciclo vías y demás tiene que ser aprobado 28 

por el Concejo Cantonal porque es competencia exclusiva del 29 

Concejo Cantonal en la aprobación de los planes 30 

territoriales y todo lo que es el plan o planificación que 31 

se haga en la ciudad, en ese sentido, si señor gerente si 32 

saber en qué estado mismo se quedó el tema de este estudio, 33 

porque todavía siento que como que hemos detenido o no 34 

avanzado el tema de la política con respecto a la movilidad 35 

alternativa, el mismo tema de la bici publica que entiendo 36 
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se declaró desierto y demás, son cosas que se ha ido 1 

deteniendo y no han sido digamos implementadas tal cual 2 

como hubiésemos querido y tal cual como eran las políticas 3 

de la administración y como yo entiendo siguen siendo, 4 

tanto de la administración municipal, cuanto de la empresa 5 

EMOV, en ese sentido saber de eso y por otra parte, también  6 

bueno hacer dos sugerencias, la una relacionado con lo que 7 

la concejal Illares que me antecedió en la palabra había 8 

comentado sobre el tema de asumir las competencias nuevas, 9 

el tema de transporte publico señor Alcalde, de tener un 10 

estudio exacto de cuanto nos cuesta como municipalidad es 11 

decir y con sus empresas el asumir esas competencias y si 12 

estamos en la capacidad de asumir esos rubros por temas de 13 

subsidios y demás y que bueno se haga un estudio 14 

pormenorizado de eso y que se ponga también en el Concejo 15 

Cantonal, porque también es responsabilidad del Concejo 16 

Cantonal, según como lo determina al COOTAD el 17 

establecimiento de las diferentes tasas, tarifas y todo lo 18 

que tiene que ver con temas tributarios, en ese sentido 19 

solicitar que bueno para el 2015, podamos ver eso dentro 20 

del presupuesto, el estudio que se tenía que hacer, porque 21 

el asumir competencias de ese tipo no es sencillo y puede 22 

demandar algún tipo de cambio en el tema presupuestario y 23 

señor Alcalde hacer una sugerencia no solo para el señor 24 

gerente de la EDEC, sino para todos los gerentes y demás 25 

funcionarios municipales, creo que toda esta pila de 26 

documentos que tenemos podría haberse reducido a la mitad 27 

si por lo menos creo que podríamos ahorrar imprimiendo de 28 

lado y lado, ósea es un tema un detalle mínimo, pero creo 29 

que si vale por el de austeridad y lo que nos puedan 30 

entregar en digital que se nos entregue en digital y el 31 

resto que se nos entregue, que por lo menos se imprima de 32 

lado y lado, creo que es una de las políticas que 33 

deberíamos tener en toda la municipalidad y por último en 34 

papel reciclado, yo creo que nosotros no nos vamos enojar 35 

si tenemos la información en papel que a veces se puede 36 
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reutilizar, señor Alcalde, es un tema también de economía y 1 

de medio ambiente. 2 

      3 

SEÑOR ALCALDE: con todo gusto, señorita concejal, señor 4 

concejal Orellana, tiene la palabra. 5 

 6 

DR. CARLO ORELLANA: muchas gracias señor Alcalde, realmente 7 

creo que la EMOV es una de las nuevas empresas y las que 8 

más desarrollo ha logrado tener en los últimos años y no 9 

cabe duda, de que da gusto, porque no se puede negar, hemos 10 

tenido dos muy buenos gerente como Darío Tapia en la 11 

actualidad nuestro señor gerente que ha trabajado con mucha 12 

pasión y que también ha logrado de hecho desarrollar con 13 

mucha fuerza el potencial que tiene esta nueva empresa, 14 

creo que Alfredo ha hecho un buen trabajo  y de hecho 15 

saludamos ese trabajo que viene realizando al frente de la 16 

EMOV, luego con algunos temas que quería coincidir con 17 

Monserrath yo creo que mucha de la información que se 18 

requiere se puede enviar posiblemente no a través de un CD 19 

porque el pretexto que antes existía y bueno pude ser un 20 

pretexto también real, es de que las computadoras que 21 

tenemos los concejales no tiene lector de CDs entonces a 22 

través de un flash memory se podría entregar a los 23 

concejales, porque entiendo que lo que Martita plantea ya 24 

aprendiendo de la experiencia de Martita porque sin lugar a 25 

dudas en estos temas conoce mucho, estado revisando y de 26 

hecho con ejemplo el Art. 218 del COOTAD, cuando habla de 27 

la aprobación del presupuesto por parte del Órgano 28 

Legislativo de Fiscalización habla de que además conocerá 29 

los prepuestos de las empresas públicas o mixtas aprobados 30 

por sus respectivos directorios en este caso no nos ha 31 

llegado el acta del directorio, pero entiendo que podrá a 32 

futura adjuntarse la respectiva acta, yo entiendo que la 33 

tienen, no me queda duda alguna, porque conozco de las 34 

personas que esta la frente de esta empresa y luego así 35 

mismo el COOTAD, tiene normas que son claramente 36 
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establecidas que favorecen inclusive los temas de 1 

elaboración del presupuesto el 221 del COOTAD establece 2 

cuales con las partes del presupuesto de tal forma que 3 

quede claro que el afán y la petición de Martita para 4 

quienes ya están en el ámbito de lo económico, sabrán que 5 

está pidiendo exactamente lo que la ley establece, no está 6 

pidiendo ni más ni menos, de tal manera que yo creo que 7 

esos planteamientos tienen que ser mirados de una manera 8 

muy proactiva inclusive para poder mejorar y luego el 9 

código de Planificación y Finanzas Publicas no nos permite 10 

perdernos siquiera como tenemos que elaborar estos 11 

procesos, yo creo que hay un tema que de hecho abra que 12 

seguir trabajando y que también era un tema que siempre nos 13 

cuestionábamos antes y es el tema de que uno de los rubros 14 

de ingresos fuertes todavía sigue siendo multas, que pena 15 

que así sea, porque de hecho ese es un tema que va 16 

significar un cambio cultural y entiendo que no es un tema 17 

de la administración que este, sino más bien es un tema de 18 

la ciudadanía como de alguna manera se va educando mucha 19 

más en los temas de las ordenanzas municipales y en ese 20 

tema creo que habrá que hacer un esfuerzo para que ojala el 21 

tema de multas no sea siempre uno de los rubros que este 22 

ahí con fuerza, porque mucha gente, consideraba que para la 23 

EMOV, es un buen negocio el winchaje y recordaran que 24 

inclusive en campaña así mismo se mencionaba de que se ha 25 

convertido a la empresa en una sancionadora en una empresa 26 

inquisidora de los ciudadanos y realmente no ha disminuido 27 

nada y en este momento vemos que el ingreso más bien por 28 

multas se ha elevado, o sea ahí hay que trabajar en un 29 

cambio cultural, habrá que incidir con más fuerza en 30 

campañas educativas, para que ojala ese tema pueda 31 

disminuir, luego por otra parte también hay algunas deudas 32 

pendientes por cobrar entiendo que habrá que buscar los 33 

mecanismos penosamente, no siempre es fácil, entiendo que 34 

hay dificultades para poder recuperar estos valores y en el 35 

peor escenario hasta darlos de baja, si es algunas ya son 36 
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cuentas que no van a poder recuperarse, para que no 1 

aparezca que hay cuentas por cobrar que son muy 2 

significativas, luego por otra parte de hecho, creo que hay 3 

que seguir trabajando en los temas de movilidad, ese es un 4 

tema que ocupa un lugar preponderante en las agendas de 5 

todos los municipios del mundo, o sea pensar en los temas 6 

de movilidad son fundamentales y también en los temas de 7 

accesibilidad, este tema de la movilidad o accesibilidad 8 

van de la mano, o sea la accesibilidad es como poder llegar 9 

de un punto a otro de manera mucho más oportuna, rápida, 10 

ágil y creo que en esos temas, habrá que ir pensando como 11 

Cristian planteaba tal vez en algunas calles ampliar el 12 

sistema de estacionamiento tarifado, pero en otras ya 13 

definitivamente posiblemente eliminar, porque en algunas de 14 

las calles donde se eliminó y hay un plan de movilidad 15 

hemos visto cómo se puede fluir de manera mucho más rápida 16 

el tráfico, penosamente a mucha gente de los negocios no 17 

les gusta esta idea, pero el interés colectivo está sobre 18 

el particular y además de poco a poco hemos de ir generando 19 

una conducta donde los ciudadanos tengan la necesidad de 20 

buscar otros medios alternativos, el tema de la bicicleta 21 

publica hay que ponerle todavía fuerza es un tema que no es 22 

un tema tampoco fácil y no es un tema que a veces una 23 

escucha la bicicleta publica y cree que en todo el mundo 24 

las cosas funcionan bien, creo que el ejemplo de Quito de 25 

Medellín son ejemplos que también demuestran que son 26 

procesos lentos, no son proceso inmediatos, en Quito mismo 27 

hay una cantidad de bicicletas en grandes filas paradas 28 

descansando ahí, y si una va a Medellín pasa exactamente 29 

igual, yo creo que este es un tema que hay que irlo 30 

construyendo de la mano con la ciudadanía, yo creo que hay 31 

que seguir profundizando en las campañas, creo que hay toda 32 

la creatividad desde la EMOV para poder seguir con este 33 

proceso, luego tal vez una sugerencia, la Ley de 34 

Planificación y Finanzas Publicas, establece que cuando las 35 

empresas ya tienen un nivel de crecimiento bastante fuerte, 36 
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manejan recursos como los que tiene la EMOV, tratar de 1 

buscar, tener una unidad de Auditoria Interna que les 2 

permite inclusive ir mejorando los procesos, porque esta es 3 

una recomendación que está en la Ley de Empresas Públicas, 4 

la Ley de Empresas Públicas habla con claridad de que en el 5 

Art. 47 que se debería pensar en estos procesos en algunas 6 

de las empresas, posiblemente en algunas empresas cuyos 7 

recursos económicos sean todavía pequeños no estaría bien, 8 

pero yo creo que en el caso puntual de la EMOV, le haría 9 

bastante bien y le permitiría irse curando en sano en 10 

algunos de los temas que con seguridad siempre se van a 11 

presentar en el transcurso de la gestión pública, por otro 12 

lado señor Alcalde, creo que con las recomendaciones que 13 

han dado los compañeros y desde luego si yo creo que antes 14 

había el error de que alguien decía no nos den en CD no nos 15 

den en flash memory este mundo es así, tenemos que irnos 16 

acostumbrando a vivir con las tecnologías, yo creo que cada 17 

vez podemos reducir el uso de papel, algunos saben traernos 18 

en papel en varias hojas y encima a colores lo cual sabe 19 

ser mucho más grave aún porque es un tema de 20 

responsabilidad ambiental que tenemos que seguir 21 

trabajando, por lo demás hay que seguir con la misma fuerza 22 

que la EMOV que logrado tener, es una empresa ejemplo a 23 

nivel nacional, no cabe duda que asumir las competencias en 24 

tránsito y transporte fue un logro fundamental para Cuenca 25 

y nos alegra saber que lo hemos hecho bien, que inclusive 26 

Cuenca sigue siendo modelo para el resto del país ya sumir 27 

las competencias tipo A que otros municipios tenía miedo en 28 

Cuenca por suerte se perdió ese miedo y se ha avanzado de 29 

buena manera con esta empresa pública. 30 

 31 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Orellana, solamente 32 

para informar a ustedes señoras y señores concejales que 33 

apenas ingresamos a la administración pedimos justamente 34 

auditores internos para EMOV y EMAC y me place indicarles 35 

que ya por fin llego la autorización para EMOV, o se EMOV 36 
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hoy de tal manera que se incorpora la próxima semana 1 

exactamente, si señor gerente. 2 

 3 

GERENTE EMOV: gracias señor Alcalde, si hoy el día hoy se 4 

incorpora ya el Ing. Luis Fajardo como Auditor Interno de 5 

la Empresa, siempre había en el orgánico funcional el 6 

departamento de Auditoria Interna pero no se han hecho las 7 

gestiones para tenerle ya a alguien nombrado, con el señor 8 

Alcalde como ha indicado se hizo esas gestiones e 9 

inmediatamente tuvimos luz verde en la Contraloría y el día 10 

de hoy se incorpora ya el auditor interno, en cuando a las 11 

deudas por cobrar nada más señor Alcalde, nosotros 12 

encontramos con una deuda con una cartera vencida de dos 13 

millones, aproximadamente 1 millón 900 mil lo que casi es 14 

el 10% del presupuesto y no había un proceso coactivo, no 15 

había un reglamento coactivo, entonces el directorio de la 16 

empresa el día 10 de julio así mismo por unanimidad, 17 

resolvió ya aprobar el reglamento coactivo y ahorita 18 

estamos ya cobrando vía coactiva y se ha logrado cobrar 19 

alrededor de 550 mil dólares hasta el 31 de octubre, más o 20 

menos uno 550 mil dólares, ahorita ya la cartera vencida 21 

está ya en 1 millón 400 y pico de casi dos millones que 22 

encontramos, porque ya con el reglamento coactivo y el 23 

proceso coactivo es mucho más fácil el cobro, señor 24 

Alcalde. 25 

 26 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor gerente, señora concejal 27 

Martínez, señor concejal Pesantez y con eso tomamos 28 

resolución. 29 

 30 

TNLGA. CAROLINA MARTÍNEZ: gracias señor Alcalde, una 31 

segunda y última intervención, sobre todo, más bien una 32 

recomendación y también una consulta al mismo tiempo y una 33 

recomendación para todas las empresas, los gerentes de las 34 

empresas municipales, una de las preocupaciones que es 35 

reiterada y bueno me permito decirla en esta empresa, 36 
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justamente por ser una de las empresas más importantes a lo 1 

mejor, por la connotación que se está llevando a cabo este 2 

momento, por ejemplo con el tema del Tranvía y es el tema 3 

de los estudios y los trabajos que se están haciendo, como 4 

por ejemplo el tema del Plan de Movilidad, cuanta 5 

participación ciudadana la estamos vamos a tener en este 6 

Plan de Movilidad, es una preocupación que la expreso en 7 

esta empresa, pero también en el resto, porque 8 

lastimosamente, no encuentro, o espero al menos que para el 9 

2015 se pueda ver reflejado el tema de la participación 10 

ciudadana como un eje transversal, como ya usted lo había 11 

planteado, como usted lo había dicho, en el tema de toda la 12 

ejecución de las obras publicas y todo el tema de toma de 13 

decisiones y esto yo le pregunto señor gerente, porque 14 

justamente además quería preguntarle cómo está el tema del 15 

representante ciudadano dentro de la empresa, creo que 16 

usted y varias empresas que no me voy a permitir decir este 17 

momento, están sin representante ciudadano, esta es una 18 

preocupación señor Alcalde que creo que me permito 19 

plantearla no solo como Presidenta de la Comisión de 20 

Participación Ciudadana, sino también como una ciudadana y 21 

lastimosamente en el tema del taxímetro tuvimos, digamos, y 22 

digo lastimosamente un representante ciudadano que a la 23 

final sintió que no se le escucho, eso es, yo expreso lo 24 

que le plantea, sin embargo, creo señor Alcalde, que el 25 

tema de la participación ciudadana es un tema transversal, 26 

descentralización ahí tiene un trabajo fuerte, ustedes 27 

saben y con su venia, hemos trabajo o estamos en la 28 

propuesta y en el reto, junto con los compañeros concejales 29 

que son parte de la comisión de que efectivamente 30 

participación ciudadana y todo el trabajo que se está 31 

haciendo en los barrios y en la parroquias luego se vean 32 

reflejados en los proyectos y en eso sí señor Alcalde, por 33 

favor a usted señor gerente en el tema de movilidad es un 34 

tema bastante fuerte, que creo que los barrios, las 35 

parroquias tienen muchísimo que decir, así que yo quisiera 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

100 

ver reflejado ojala en el POA suyo y en el POA de los 1 

diferentes gerentes que se vayan implementando todo lo que 2 

se ha trabajado durante dos o tres meses en el tema de 3 

participación ciudadana, pero más allá de eso, señor 4 

Alcalde que hagamos coparticipes de la gestión a los 5 

mandantes a los ciudadanos y ciudadanas; y un segundo tema 6 

señor Alcalde, es algo que escuchaba el otro día, en el 7 

tema de los centros educativos, ojala señor Alcalde para el 8 

2015 solo como una sugerencia es que se pueda plasmar 9 

realmente el tema de las salidas o entradas en los centro 10 

educativos es un caos en la ciudad, es un caos que todos 11 

vivimos, todos que tenemos hijos pequeños o hijos, bueno en 12 

mi caso en jardín de infantes todavía pero, los que tenemos 13 

niños o jóvenes realmente es un caos y creo que es 14 

necesario un plan específico para eso y también en el tema 15 

del Tranvía señor Alcalde, yo le quiero decir o través de 16 

usted al señor gerente que en el tema del Tranvía, 17 

efectivamente al principio de la gestión se comenzó hacer 18 

un trabajo fuerte en el tema de la revisión y de la 19 

ubicación de varios agentes de tránsito en los espacios y 20 

en la horas picos en el tema del Tranvía, pero yo que soy 21 

una usuaria de la Avenida España, realmente se ve cada día 22 

más conflicto y menos agentes de tránsito, yo si le hago 23 

una llamada de atención señor gerente que por favor 24 

tengamos más cuidado en ese tema, que revisemos en la ruta 25 

del Tranvía, que se puedan seguir o continuar con ese buen 26 

trabajo que al inicio estábamos en los espacios donde están 27 

implementando el Tranvía. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: señor gerente. 30 

 31 

GERENTE EMOV: gracias señor Alcalde, bueno si la 32 

participación ciudadana es un eje transversal para esta 33 

administración, así nos ha dado las directrices el señor 34 

Alcalde, sin lugar a duda vamos, está contemplado en el 35 

tema de la consultoría para el Plan de Movilidad una 36 
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participación ciudadana bastante grande, bastante profunda, 1 

por ejemplo en el tema este, estamos en el análisis de este 2 

requerimiento de las tarifas de bus urbano, el señor 3 

Alcalde así ha considerado pertinente que nos reunamos 4 

primero socializando este tema con varios sectores 5 

ciudadanos, nos reunimos ya con representantes de la FESE 6 

que es la Federación de Estudiantes Secundarios del 7 

Ecuador, lo hicimos ya la FEUE y así mismo lo vamos hacer 8 

en los próximos días con diferente representantes de la 9 

sociedad, por supuesto la participación ciudadana va estar 10 

dentro del POA 2015 de la EMOV y está dentro del POA de la 11 

institución y del GAD Municipal desde el comienzo mismo de 12 

esta administración, en cuento tiene que ver al 13 

representante del taxímetro habían tres representantes de 14 

la ciudadanía todos ellos fueron escuchados al igual que 15 

los prestadores del servicio, el representante ciudadano no 16 

tenemos estamos haciendo el trámite necesario, quizás ya el 17 

próximo año, el primer mes o tal vez los dos primero meses, 18 

toma un poquito de tiempo esta designación, pero realmente 19 

tenemos que nombrar al representante ciudadano como parte 20 

del directorio de la empresa, en cuanto tiene que ver al 21 

Tranvía, pasa un poco por el número de agentes civiles, 22 

esto en el mes de marzo va mejorar ostensiblemente, sin 23 

embargo no podemos esperar a ello para mejorar el trabajo, 24 

el problema es que en horas pico, los agentes se van a 25 

escuelas y colegios en la entrada y salida de 26 

establecimientos educativos y eso por eso que tal vez esas 27 

horas están un poco desprotegido las zonas del Tranvía, 28 

vamos hacer un reestructuración interna y vamos hacer lo 29 

posible para todo el rato tener agentes civiles tanto en el 30 

Tranvía es decir en la Avenida de las Américas y en la 31 

Avenida España y así mismo en la mayoría de las escuelas y 32 

colegios del cantón. 33 

 34 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor gerente, señor concejal 35 

Pesantez. 36 
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LCDO. LAURO PESANTEZ: muchas gracias señor Alcalde, tengo 1 

que decirle algo señor Alcalde, no sé en qué tiempo vamos a 2 

debatir el presupuesto del 2015, que es otra cosa, más bien 3 

yo si me adelanto señor Alcalde, en pedirle a usted y al 4 

señor Gerente a los señores gerentes que cuando estén 5 

elaborando el presupuesto del 2015 nos inviten a las 6 

reuniones a todos los concejales en una reunión amplia para 7 

aportar algunos criterios, para que cuando venga el 8 

presupuesto acá, resumir y ver si nuestras propuestas están 9 

o no están en la propuesta, porque de lo contrario si 10 

estamos analizando esto hay distintos temas y distintos 11 

criterios que dan los compañeros concejales, en todo caso 12 

respetables, señor Alcalde, yo considero que ya dentro del 13 

marco de la movilidad, yo considero que dentro de su 14 

propuesta, el de tener una Cuenca de movilidad y segura, 15 

eso esperamos que se plasme para el 2015, sin embargo señor 16 

Alcalde, ya analizando este presupuesto y las personas que 17 

ya hicieron uso de la palabra, tienen toda la razón y 18 

quizás en las pagina u hojas 26 y 47 ahí resume todo el 19 

comportamiento del presupuesto de la empresa que en todo 20 

caso tienen buenos resultados, solamente ahí está el 21 

análisis comparativo de los gastos de enero, mayo 14, junio 22 

a diciembre considero que esas son las perspectivas y eso 23 

es el punto que nosotros tenemos que concentrarnos sin 24 

embargo ya han intervenido creo que la mayoría con esto y 25 

con el análisis que han hecho todos los compañeros 26 

concejales, yo propongo ya que se dé por conocido, que se 27 

ratifique el presupuesto. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: señoras, señoritas, señores concejales hay 30 

la propuesta de que se dé por conocido el presupuesto de la 31 

EMOV, consulto a ustedes, se da por conocido, gracias señor 32 

gerente, siguiente punto señor Secretario. 33 

 34 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 4 DEL ORDEN 35 

DEL DÍA, RESUELVE DAR POR CONOCIDO EL PRESUPUESTO 2014 DE 36 
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LA EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL DE MOVILIDAD, TRÁNSITO Y 1 

TRANSPORTE DE CUENCA “EMOV EP”. 2 

 3 

5.- CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA 4 

MUNICIPAL DE TELECOMUNICACIONES, AGUA POTABLE, 5 

ALCANTARILLADO Y SANEAMIENTO DE CUENCA “ETAPA EP”. 6 

    7 

SEÑOR ALCALDE: señoras, señoritas, señores concejales, 8 

señor gerente si podría comparecer hasta tanto, le cedo la 9 

palabra a usted señorita economista Martha Castro. 10 

 11 

ECON. MARTHA CASTRO: señor Alcalde en este presupuesto, 12 

falta el Plan Operativo de ETAPA, lo más importante para 13 

saber los proyectos, conocer ahora, y no nos han adjuntado 14 

esta información, si se revisa, es digno de ver las 15 

estructura que la tiene, es legible es fácil, pero falta 16 

uno de los componentes importantes de adjuntar a la 17 

información, yo considero que esto si se debe suspender 18 

para tratarle con EMAC, porque no tenemos la información, 19 

tenemos la parte solo de la estructura, ingreso, gasto, 20 

gastos en producción, pero los planes operativos no se 21 

adjuntan, esa es mi propuesta señor Alcalde. 22 

 23 

SEÑOR ALCALDE: la propuesta señoras, señoritas, señores 24 

concejales, realmente no hay el POA, señor gerente y no sé 25 

qué paso. 26 

 27 

GERENTE DE ETAPA: señor Alcalde, señores concejales, la 28 

empresa dispone del POA, entiendo que fue enviada a la I. 29 

Municipalidad, habría que ver porque tenemos aquí inclusive 30 

señor Alcalde, el POA, a lo mejor no sé qué paso, se 31 

traspapelo algo de eso, disponemos del POA.  32 

 33 

SEÑOR ALCALDE: señor concejal Granda. 34 

 35 
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DR. IVÁN GRANDA: si fuera tan amable señor Alcalde, si por 1 

Secretaría nos pueden avisar o nos pueden decir si es que 2 

consta o no en cada uno de los documentos que se nos ha 3 

entregado para poder, ciertamente tener algo que de fe de 4 

este tema y no quede en un tema subjetivo, porque en mi 5 

caso tampoco tengo el POA y si quisiera saber si es que, 6 

entiendo que el resto de compañeros tampoco tiene, pero me 7 

parece que deberíamos hacer esa consulta a Secretaria para 8 

que nos de mayores luces en esta materia. 9 

 10 

SEÑOR ALCALDE: señor Secretario. 11 

 12 

SEÑOR SECRETARIO: señor Alcalde, señoras y señores 13 

concejales, el caso de ETAPA es exactamente similar al caso 14 

de las distintas empresas, la operatividad fue la 15 

siguiente, Secretaria General recibió desde las Secretaria 16 

de Planteamiento toda la información, luego de que había 17 

revisado dicha dependencia, incluso recibimos nosotros ya 18 

las copias listas para ser entregadas a ustedes, Secretaría 19 

General lo único que hizo es la información que fue 20 

remitida desde la Secretaria de Planteamiento se puso en 21 

conocimiento del Concejo Cantonal. 22 

 23 

SEÑOR ALCALDE: señor concejal Granda. 24 

 25 

DR. IVÁN GRANDA: si tal vez que el compañero Ronni nos 26 

pueda ayudar, porque hay algún tema ahí, que esta medio 27 

complejo que no es nada grave, pero sí que se tiene que 28 

solucionar y creo que es que tengamos la posibilidad de 29 

comprender a ciencia cierta todo el presupuesto en función 30 

de que tiene que estar un POA y ese POA es de vital 31 

importancia para entender cuáles son las cosas que se van a 32 

invertir, hay varios criterios y como le habíamos 33 

manifestado señor Alcalde, que quisiéramos entender de 34 

ETAPA, hay varias cosas y varias obras que si nos gustaría 35 

ver en esa minuciosidad que se establece, en función de que 36 
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es una empresa tan importante como es ETAPA, hay proyectos 1 

emblemáticos ahí, entonces me parece que si es que no 2 

existiría el POA, yo apoyaría de que se tendría que 3 

suspender, apoyaría la moción de la compañera Martha Castro 4 

de que se tendría que suspender hasta tener el POA y poder 5 

ciertamente, hacer los criterios que habíamos anunciado y 6 

que habíamos planteado frente algunos preocupaciones que 7 

tenemos con la empresa ETAPA EP. 8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: señorita concejal Tello. 10 

 11 

LCDA. MONSERRATH TELLO: gracias señor Alcalde, bueno en 12 

realidad tampoco en mis documentos está el Plan Operativo 13 

Anual que creo que es un documento fundamental para 14 

entender el ejercicio e inclusive la política que tiene y 15 

que cumple la empresa, señor Alcalde, yo si tengo una 16 

preocupación enorme, con respecto a lo que está sucediendo 17 

con esta empresa, más que todo por el tema de la 18 

titularidad, después de la reunión que tuvimos aquí y que 19 

fue simplemente en su informe de labores cuando puso de 20 

manifiesto la preocupación el concejal Pesantez, por el 21 

tema de la titularidad y de la nueva Ley de 22 

Telecomunicaciones que se está sacando y quedaría solamente 23 

competencia sobre este tema de servicio a la CNT y dejaría 24 

por fuera a nuestra empresa ETAPA, creo que señor Alcalde 25 

valdría la pena si es que se va a suspender este punto, 26 

pueda ser ojala a la brevedad posible, también tratado como 27 

un punto aparte extraordinario el tema de la titularidad, a 28 

bien de que podamos como Concejo Cantonal respaldar a la 29 

Empresa ETAPA, respaldar a usted y poder poner esto de 30 

manifiesto con los asambleístas, empezando con los 31 

asambleístas del Azuay y por los demás en que no se podría 32 

quitar en que no se podría tomar en consideración lo que se 33 

estaba planteando en la Ley de Telecomunicaciones no sé si 34 

hay avance o no, pero todo eso señor Alcalde, creo que 35 

valdría la pena que puede ser informado al Concejo 36 
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Cantonal, ojala en la próxima sesión, como un punto aparte 1 

además para poder tomar una resolución y poder apoyar a la 2 

empresa ETAPA, creo que lo que podía suceder es gravísimo, 3 

inclusive también que afectaría hasta el presupuesto por el 4 

tema de servicio de telecomunicaciones que se está 5 

planteando, por otra parte, también señor Alcalde, 6 

solicitar ya, entiendo se va suspender el tema, se ha 7 

hablado de déficit que tiene la empresa ETAPA, del déficit 8 

alrededor de 30 y tanto millones de dólares, cuando al 9 

inicio de la administración anterior teníamos en saldo 10 

caja, bancos 63 millones de dólares, la inversión que se 11 

hizo, en donde se hizo y como es la forma de recaudar, esa 12 

inversión o en donde exactamente está el déficit, creo que 13 

es necesario que podamos tener esa información, todos a 14 

detalle señor Alcalde, para conocer en qué estado está la 15 

empresa y cual va ser inclusive las políticas que se 16 

deberían determinar para el año 2015 en función de esa 17 

información, que si tiene que ser transparentada y que si 18 

tiene que ser conocida por este Concejo Cantonal, 19 

simplemente esa sugerencias, para la próxima sesión señor 20 

Alcalde. 21 

 22 

SEÑO ALCALDE: señorita concejal Tello, señoras, señoritas, 23 

señores concejales yo entiendo que ustedes piden la 24 

suspensión del tema, o de la discusión del presupuesto con 25 

absoluta razón, sin embargo yo también si les voy a pedir 26 

con el máximo comedimiento, la próxima semana se nos viene 27 

una semana bien complicada, tenemos que discutir en primera 28 

al menos el presupuesto 2015, la próxima semana para 29 

complementar la siguiente, de tal manera que pues, vamos a 30 

convocarles a reglón seguido, en días seguidos a varios 31 

sesiones porque es absolutamente necesario el presupuesto 32 

2015 del Municipio, está ya elaborado, entro ya, entiendo 33 

que el día de hoy a conocimiento de la Comisión de Finanzas 34 

y desde luego, tenemos que convocarles entre martes o 35 

miércoles de la próxima semana, para evacuar al menos en 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

107 

primera, yo no veo ningún problema en suspender, yo me 1 

parece muy bien traído, por parte de la señorita concejal 2 

Tello el informe sobre el tema de telecomunicaciones, 3 

solamente decirles que no estamos, todos los días estamos 4 

requiriendo información, de cómo anda el tema, habido un 5 

muy buen apoyo de los señores y señoras asambleístas, yo en 6 

esto yo sí quiero resaltar, el día de ayer hable con la 7 

señor asambleísta Rosana Alvarado, me ha dicho que todos 8 

los cambios que ETAPA ha pedido se van a incluir en el 9 

documento final, pero debemos estar atentos, comparto 10 

plenamente, a que eso suceda, y de hecho me parece muy bien 11 

traído que se informe todas las actividades y gestiones que 12 

se han hecho y como está el asunto, de tal manera que vamos 13 

a colocar los dos puntos el momento en que se trate de 14 

ETAPA, quizás con la intervención del señor concejo 15 

Orellana, cerramos este tema y continuamos. 16 

 17 

DR. CARLOS ORELLANA: si señor Alcalde, solamente que para 18 

comentar como usted bien menciona, en la reunión que se 19 

logró tener, con los asambleístas del Azuay con las 20 

asambleístas de la respectiva comisión con el gerente de 21 

ETAPA, con el señor gerente de Telecomunicaciones, fue un 22 

reunión realmente muy agradable, un tono totalmente de 23 

apoyo, del mismo Ministro de Telecomunicaciones, hay una 24 

apertura total, lo que está pidiendo Cuenca, es un tema de 25 

reconocimiento histórico a una gestión y un trabajo que ha 26 

realizado durante todas su vida, de tal manera que ese 27 

sentido más bien creo que debe haber un ambiente de 28 

tranquilidad, porque de lo que hemos podido sentir en el 29 

concepto, estaban todos de acuerdo, quedaron simplemente en 30 

afinar algunos pequeños detalles de la redacción y para ver 31 

en que artículo se le podía ubicar, luego por otra parte de 32 

hecho quiero por justicia expresar la gratitud al Gerente 33 

de ETAPA al señor subgerente de la parte financiera de 34 

ETAPA la voluntad que siempre han tenido de entregar 35 

información, nosotros requerimos que en algún momento nos 36 
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den información que se haga un taller y de hecho asistieron 1 

con la mejor de las predisposiciones y creo que por 2 

justicia es necesario dejar constancia  de ese 3 

reconocimiento, además con una actitud muy gentil, muy 4 

saludable, porque estamos trabajando en temas de ciudad y 5 

estamos buscando todos aunar el esfuerzo para sacarle a 6 

esta empresa que tanto queremos los cuencanos hacia 7 

adelante, entiendo que los temas que se han presentado no 8 

son culpa de ustedes son detalles que se tendrá que 9 

corregir, esperamos de hecho que nos podamos reunir las 10 

veces que sean necesarias, señor Alcalde, nosotros somos 11 

concejales a tiempo completo, así que no hemos venido jamás 12 

a esta municipio hacer turismo, ni a darnos una vueltita a 13 

ver qué pasa, lo hacemos con pasión todos los días, toda la 14 

semana y trabajamos con mucho entusiasmo, señor Alcalde. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: gracias Carlos, señor concejal Zamora. 17 

 18 

DR. CRISTIAN ZAMORA: si señor Alcalde, muy brevemente, yo 19 

únicamente quisiera poner a consideración del pleno, el 20 

hecho de que cuando se emitió el primer borrador de la Ley 21 

de Telecomunicaciones ETAPA si hizo los acercamientos 22 

pertinentes para los cambios que favorecen al bienestar de 23 

la misma, pero sin embargo, no fueron incluidos, yo sé y 24 

tengo la certeza, porque yo también he tenido la 25 

oportunidad de estar gestionando como miembro del 26 

Directorio de la Empresa para que esto esté siendo 27 

recogido, sin embargo yo quisiera plantear señor Alcalde, 28 

la posibilidad de que el pleno del Concejo inclusive pueda 29 

ser recibido por la comisión en Quito, porque es un tema de 30 

ciudad, es algo vital para la empresa, si es que no se 31 

aprueban los texto en la forma que se ha planteado, ETAPA 32 

correría serios riesgos, por lo cual, yo únicamente dejo 33 

esto en conocimiento de los compañeros para que usted señor 34 

Alcalde, pueda decidir si esta comisión de los GADs en 35 

Quito pueda recibir inclusive no únicamente al Concejo 36 
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Cantonal, sino también sé que de las Cámaras y de otros 1 

sectores de la ciudad, están preocupados y también 2 

quisieran estar presentes, para que como ciudad, estemos 3 

vigilantes y de que efectivamente los cambios se hagan en 4 

el texto para el segundo debate, eso nada más señor 5 

Alcalde, como una propuesta para que usted lo pueda 6 

analizar y decida en su momento. 7 

 8 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Zamora. 9 

 10 

GERENTE DE ETAPA: señor Alcalde, únicamente para expresarle 11 

que nosotros hemos hecho absolutamente todas las acciones y 12 

con la dirección del señor Alcalde lógicamente y a ustedes 13 

les consta señores concejales, yo quería pedir un favor me 14 

acaban de citar desde Quito, porque el día martes quieren 15 

tener los señores asambleístas una reunión con ETAPA para 16 

preparar los diferentes temas para la reunión de la 17 

comisión de los GADs que va llevarse a cabo el día 18 

miércoles, entonces no sé si señor Alcalde si toman esta 19 

circunstancia en cuenta para la próxima citación para que 20 

se vea el presupuesto de ETAPA del 2014, nosotros tenemos 21 

que obligatoriamente viajar el martes y miércoles a la 22 

ciudad de Quito porque nos han llamado los señores 23 

asambleístas. Ellos desean que estemos nosotros todo el 24 

martes para preparar la documentación para la reunión de la 25 

comisión que está tratando ese tema y el miércoles va se la 26 

reunión de la comisión, señor Alcalde. 27 

 28 

SEÑOR ALCALDE: a ver si podemos el día martes en la mañana, 29 

convocar a sesión para conocer EMAC y ETAPA, podríamos 30 

arrancar incluso a las ocho de la mañana el día martes. 31 

GERENTE DE ETAPA: muchas gracias, señor Alcalde. 32 

 33 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor gerente, consulto, suspendemos 34 

este punto, siguiente punto señor Secretario. 35 

 36 
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EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 5 DEL ORDEN 1 

DEL DÍA, RESUELVE SUSPENDER EL CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 2 

2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL DE TELECOMUNICACIONES, 3 

AGUA POTABLE, ALCANTARILLADO Y SANEAMIENTO DE CUENCA “ETAPA 4 

EP”; POR FALTA DE LA DOCUMENTACIÓN PERTINENTE. 5 

 6 

6.- CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA 7 

MUNICIPAL “FARMASOL EP”. 8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor Secretario, señora gerente por 10 

favor. 11 

GERENTA DE FARMASOL: muy buenas tardes señor Alcalde, 12 

buenas tardes señores concejales, vamos hacer la 13 

presentación del POA y del presupuesto 2014 de FARMASOL EP. 14 

Nosotros básicamente el POA 2014, estamos basándonos de 15 

acuerdo a los ejes dispuestos por el GAD Municipal, en 16 

donde son Cuenca, equitativa e inclusiva y Cuenca 17 

participativa, de acuerdo a eso y dentro del eje de Cuenca 18 

participativa, hemos hecho un proyecto de consolidación de 19 

la red de farmacias solidarias FARMASOL EP, esto basándonos 20 

justamente en la necesidad de fortalecer todo el equipo 21 

humano que tiene FARMASOL EP., ellos son la gente que nos 22 

da la presencia a nivel de ciudad y con los que la 23 

ciudadanía tiene contacto diario, el objetivo de este 24 

proyecto es consolidar las diferentes áreas de trabajo de 25 

FARMASOL EP, optimizando los recursos humanos, físicos, 26 

materiales, mediante la reestructuración orgánica, 27 

implantación de procesos de mejora interna y capacitación 28 

del personal, el valor de este proyecto es de 62 mil 500 29 

dólares, los resultados que pretendemos con este proyecto 30 

es realizar una reestructuración orgánica, personal de 31 

farmacias capacitado y motivado, estandarización de la 32 

imagen de las farmacias de FARMASOL y procesos internos en 33 

bodega y farmacias, en lo que se refiera al eje de Cuenca 34 

participativa, estamos hablando de un proyecto que ya se 35 

viene arrastrando desde la administración anterior que es 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

111 

el Edificio matriz de FARMASOL EP, cuyo objetivo es 1 

construir y ocupar un edificio matriz para la empresa 2 

FARMASOL EP, que permita una mejor distribución de la parte 3 

administrativa, comercial y operativa, para este año 4 

estamos contando con un valor de 608 mil 588 dólares, el 5 

resultado de este proyecto es la adjudicación del contrato 6 

de construcción, el inicio de la construcción como tal y la 7 

adjudicación del contrato de fiscalización, vale la pena 8 

indicarles que en la semana anterior ya se subió al proceso 9 

de comprar públicas, ya la licitación para el contrato del 10 

edificio, este es el edificio que vamos a construir y los 11 

problemas que se están atacando es la falta de local 12 

propio, los gastos operativos o óptimos y el 13 

posicionamiento de la imagen de FARMASOL, en cuento al eje 14 

de Cuenca participativa estamos haciendo un proyecto de 15 

implementación del sistema de gestión SAR, pensando 16 

justamente en la seguridad tanto de los clientes como de 17 

los empleados de FARMASOL, esto no solo debido a un tema de 18 

conciencia sino también las regulaciones que vienen por 19 

parte del Ministerio de Relaciones Laborales y por parte 20 

del IESS, el objetivo de esto es desarrollar la base de un 21 

programa de formación asistencia técnica para la 22 

implementación de un sistema de seguridad y salud en el 23 

trabajo de FARMASOL, basados en los lineamientos del IESS y 24 

el Ministerio de Relaciones Laborales, el valor es 11 mil 25 

833 dólares, los resultados de este proyecto son: un 26 

informe de la situación actual de FARMASOL EP en temas de 27 

seguridad y salud en el trabajo, personal capacitado, 28 

creación de una unidad de seguridad para la empresa y 29 

realizar la fase uno de implementación de los cuatro 30 

sistemas de gestión, nosotros debido a que tenemos más de 31 

100 empleados, tenemos que tener ya implementado todos 32 

estos sistemas, los problemas que se están atacando es el 33 

cumplimiento de disposiciones legales en base al sistema de 34 

seguridad SAR, para evitar sanciones y adecuación de 35 

instalaciones, evitando riesgos laborales y los riesgos de 36 
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los clientes, en cuanto a lo que se refiere al presupuesto 1 

aquí les estoy mostrando ya la ejecución presupuestaria de 2 

ingresos por parte del año 2013 en donde los ingresos 3 

corrientes han sido de 13 millones 583 mil 643 dólares con 4 

94 centavos con un porcentaje de ejecución de 102,69%, en 5 

lo que se refiere a ingresos de financiamiento el valor 6 

codificado es de 3 millones 6 mil 129 dólares con 47 7 

centavos y el porcentaje de ejecución un 70,45% total del 8 

presupuesto de ingresos 16 millones 589 mil 773 dólares con 9 

41 centavos con un porcentaje de ejecución del 96,84 esto 10 

en el año 2013, lo que les indique anteriormente esta 11 

puesto en gráficos esta momento para que le vean de una 12 

mejor manera, en cuanto lo que es el presupuesto de 13 

ingresos del año 2014, los ingresos corrientes suman 15 14 

millones 495 mil 931 dólares con 34 centavos, siendo este 15 

un 82,70% del presupuesto, este se divide en ventas de 16 

bienes de servicios que es 15 millones 057 mil 223 dólares 17 

con 43 centavos que representa un 80,36 y en otros ingresos 18 

438 mil 707 dólares con 91 centavos que es un 2,34%, en lo 19 

que se refiere a ingresos de financiamiento es un valor 3 20 

millones 241 mil 229 dólares con 21 centavos que representa 21 

el 17,30% del presupuesto, financiamiento público 600 mil 22 

dólares con 3,20%, saldos disponibles 2 millones 500 mil 23 

190 dólares con 24 centavos, representa el 13,34% y cuentas 24 

pendientes por cobrar 141 mil 038 dólares con 97 centavos 25 

que representa un 0,75% total del presupuesto de ingresos 26 

18 mil 737 dólares 160 dólares con 55 centavos, aquí les 27 

estoy mostrando un comparativo de ingresos del año 2013 con 28 

el presupuesto del 2014, está el codificado teniendo una 29 

variación con el codificado de ahora del 2014 de un 11,09% 30 

en lo que se refiere a ingresos corrientes en lo que se 31 

refiere a ingresos de financiamiento tenemos una variación 32 

de 53,14% total de presupuesto de ingresos en variación 16, 33 

63%, aquí está el cuadro de la diapositiva anterior, en lo 34 

que se refiere a la ejecución presupuestaria de ingresos 35 

del año 2014, podemos ver que el codificado en los ingresos 36 
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corrientes es de 15 millones 495 mil 931 dolores con 34 1 

centavos de enero a mayo se ha ejecutado un 42,40% y de 2 

junio a octubre se ha ejecutado un 43,26% dando un total de 3 

ejecución de enero a octubre de 85,66% igual en lo que es 4 

ingresos de financiamiento el codificado es 3 millones 241 5 

mil 229 con 21 centavos, porcentaje de ejecución de enero a 6 

mayo 79,22%, ejecución de junio a octubre 0%, total de 7 

enero a octubre 79,22% total de presupuesto de ingresos 18 8 

millones 737 mil 160 dólares con 55 centavos, ejecutado de 9 

enero a mayo 48,77% y ejecutado de junio a octubre 35,78%, 10 

total de ejecución del 84,55% de ingresos. En lo que se 11 

refiere a gastos, tenemos los siguientes gastos, gastos 12 

corrientes el valor codificado 348 mil 924 dólares con 16 13 

centavos, el total devengado 314 mil 915, perdón esto es 14 

del 2013, con una ejecución de 90,25% en lo que se refiere 15 

a gastos de producción 14 millones 018 mil 593 centavos, 16 

ejecutado 94,34 % en gastos de inversión 1 millón 352 mil 17 

con un porcentaje de 3,07%, gastos de capital 233 mil 249 18 

dólares con 54 centavos, 56,52%, aplicación del 19 

financiamiento 637 mil 006 dólares con 11 centavos, 95,60%, 20 

total del presupuesto de gastos 86,34, está el cuadro de la 21 

explicación anterior, en lo que se refiere a los gastos 22 

para el 2014, tenemos los siguientes: en gastos corrientes 23 

tenemos un presupuesto de 389 mil 733 dólares con 87 24 

centavos que representa del total del presupuesto un 2,08%, 25 

esto se divide en gastos de personal con 218 mil 670 26 

dólares con 36 centavos que representan 1,16%, bienes y 27 

servicios de consumo 150 mil 395 dólares con 28 centavos 28 

que representa un 0,80%, gastos financieros: 8 mil 588 29 

dólares con 45 centavos que representa un 0,05%, otros 30 

gastos corrientes 4 mil 300 dólares, representa el 0,02% y 31 

transferencias y donaciones corrientes 7 mil 779 dólares 32 

con 78 centavos que representa un 0,04%, en lo que se 33 

refiere a gastos de producción, en gastos de personal para 34 

producción estamos con 1 millón 170 mil 799 dólares con 26 35 

centavos que representa un 6,26% del total de gastos de 36 
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producción, bienes y servicios para la producción 15 1 

millones 399 mil 123 dólares con 15 centavos que representa 2 

un 82,18%, otros gastos de producción 108 mil 500 dólares 3 

que representa un 0,58%, dando un total de gastos de 4 

producción de 16 millones 678 dólares 422 con 42 centavos 5 

que representa 89,01%, en gastos de inversión tenemos lo 6 

que es obras públicas y transferencias y donaciones para 7 

inversión, obras públicas esta 600 mil dólares que es por 8 

lo del edificio, que representa un 3,20%, transferencias y 9 

donaciones para inversión 12 mil dólares que representa un 10 

0,06%, total de gastos de inversión 612 mil dólares que 11 

representa un 3,27%, gastos de capital en bienes de larga 12 

duración 67 mil dólares que es de un 0,36% del total del 13 

presupuesto, aplicación del financiamiento en amortización 14 

de la deuda publica 7 mil 631 dólares con 16 centavos que 15 

representa un 0,04%, pasivo circulante 982 mil 373 dólares 16 

con 10 centavos que representa un 5,24% total de aplicación 17 

del financiamiento 990 mil 004 dólares con 26 centavos que 18 

representa un 5,28%, total del presupuesto de gastos 18 19 

millones 737 mil 160 dólares con 55 centavos, que 20 

representa el 100% del presupuestos de gastos, aquí en la 21 

torta podemos verle más claramente como están distribuidos 22 

los gastos, viendo que los gastos de producción son los 23 

gastos que más representan a FARMASOL con un total de 16 24 

millones 678 mil 422 dólares con 42 centavos que representa 25 

el 89% del total del presupuesto, aquí está un comparativo 26 

del año, de gastos del año 2013 con el 2014, podemos ver 27 

que en lo que es gastos corrientes hay un variación de un 28 

23,76% en gastos de producción una variación de 26,11% en 29 

gastos de inversión una variación de 1.375% en gasto de 30 

capital 49,17% y en la aplicación del financiamiento 31 

62,56%, aquí está el comparativo de gastos, en lo que se 32 

refiere a la ejecución presupuestaria de gastos, comparado 33 

con este año mismo, el codificado en gastos corrientes es 34 

de 389 mil 733 dólares con 87 centavos con un porcentaje de 35 

ejecución de enero a mayo de 33,62% y de junio a octubre 36 
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del 32,81%, teniendo una ejecución de enero a octubre del 1 

66,43% en gastos de producción es 16 millones 678 mil 422 2 

dólares con 42 centavos con un porcentaje de ejecución de 3 

enero a mayo de 37,25% de junio a octubre de 38,40% y de 4 

enero a octubre 75,66%, en gastos de inversión tenemos 612 5 

mil dólares de enero a mayo con un porcentaje de ejecución 6 

del 0,52% de junio a octubre de 0,86% y de enero a octubre 7 

de 1,38% en gastos de capital 67 mil dólares de enero a 8 

mayo con un porcentaje de ejecución del 54,64% del enero a 9 

octubre de 64,91% y en la aplicación de financiamiento 990 10 

mil dólares que representan de enero a mayo 99,23% de 11 

ejecución y de junio a octubre no se ha ejecutado y de 12 

enero a octubre un 99,23% total de presupuesto 18 millones 13 

737 mil 160 dólares con 55 centavos, en lo que se refiere a 14 

personal, prácticamente no habido mayor variación en el 15 

área administrativa para mayo del 2014 estábamos con 19 16 

personas a noviembre del 2014 estamos con 20 personas, en 17 

bodega estaban 17 se ha mantenido hasta ahora y en la área 18 

operativa 73, esta persona que aumenta prácticamente es por 19 

la regulación del Ministerio de Relaciones Laborales en 20 

donde nos exigen un jefe de seguridad para implementar todo 21 

lo que el sistema SAR, eso es lo único lo cual no se ha 22 

presupuestado tampoco eso, la creación se está 23 

presupuestando para el año 2015, sino se está ocupando una 24 

partida presupuestaria que había libre, nada más, 25 

muchísimas gracias. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: a su consideración señora, señoritas, 28 

señores concejales, señor concejal Martínez por favor. 29 

 30 

TNLGA. CAROLINA MARTÍNEZ: primero como miembro del 31 

Directorio yo quiero felicitar a Ximena a la señora 32 

gerenta, porque creo que se está reflejando varias de las 33 

observaciones que en el Directorio con usted señor Alcalde, 34 

pudimos hacer a esta empresa justamente con la finalidad de 35 

ir revisando para sobre todo tener un mejor servicio, yo 36 
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creo señor Alcalde, aquí tres cosas, primero es que es 1 

importantísimo para todos los señores concejales que 2 

podamos tener si bien la señora gerenta, me permito decirle 3 

Ximena, pero ha presentado todo el tema del presupuesto 4 

pero yo creo que esta empresa es una empresa diferente al 5 

resto, y como tal debemos revisarla así, es una empresa sin 6 

fines de lucro y eso es importantísimo poderla, 7 

identificar, yo sé que todas son sin fines de lucro pero 8 

casi en la mayoría nos presentan un aumento una revisión, 9 

pero en esta particularmente, tiene un connotación bastante 10 

social y me parece que eso lastimosamente Ximena yo le 11 

sugiero por favor que en su próxima presentación nos pueda 12 

presentar todas estas acciones sociales que se puedan hacer 13 

en función de justamente cumplir la misión y la visión de 14 

esta empresa, segundo tema señor Alcalde, algo que nosotros 15 

habíamos ya conversado dentro del Directorio y que me 16 

permito comentarles a ustedes señores concejales, una de 17 

las preocupaciones era justamente cuanto era el valor que 18 

se estaba invirtiendo en varios de las farmacias instaladas 19 

o implementadas en la Juntas Parroquiales, efectivamente de 20 

pronto se podría revisar que no es que daba un ingreso, 21 

inclusive podría estar diciéndose, y quisiera preguntar a 22 

la señora gerenta por favor si ha hecho algún estudio en 23 

estos meses de cuanto sería la perdida por así decir en las 24 

empresas que están en las Junta Parroquiales, pero ojo, 25 

señores concejales y señor Alcalde, insistiendo que a pesar 26 

de que de pronto podría haber una diferencia económica, 27 

pero también quisiera saber a cuantas personas están 28 

atendiendo, porque una de las posibilidades era la de 29 

revisar que estaba pasando con esas empresas o con esas 30 

Farmacias instaladas en las Juntas Parroquiales; el otro 31 

tema señor Alcalde, yo creo que FARMASOL es una de las 32 

empresas que debe estar de la mano con Desarrollo Social, 33 

tenemos la posibilidad de que el señor Director Andrés 34 

Peñafiel nos había hecho una presentación de todas las 35 

acciones y creo que eso es importante que se puedan ir 36 
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vinculando, uno de los temas que siempre estamos 1 

observando, señor Alcalde es que lastimosamente las 2 

empresas son islas, y creo que es importantísimo la 3 

articulación que se pueda tener entre ellas y también con 4 

la administración, entonces esa es otra sugerencia para el 5 

2015, señora gerenta que se puedan revisar todas las 6 

acciones que podamos tener o articulaciones con el tema de 7 

desarrollo social y por ultimo señor Alcalde, insistirle en 8 

que yo he hecho una revisión he estado en mi papel de 9 

fiscalizadora, visitando varios de los espacios y ahí sí 10 

quiero yo decirlo, primero que ojala que todos los que 11 

estamos aquí, dejemos de comprar de Fybeca los que lo hace 12 

y los que lo hacemos y comencemos a utilizar nuestro 13 

servicio, me parece que FARMASOL depende mucho no solo de 14 

los que estamos sentados acá, sino también de todas las 15 

empresas, y ahí quisiera conocer señora gerenta, o 16 

sugerirle que para el 2015, podamos implementar algún tipo 17 

de iniciativa justamente para que las empresas municipales 18 

adquiramos y que inclusive nosotros comencemos dando el 19 

ejemplo señor Alcalde, dejando de comprar en Fybeca sino 20 

que comencemos a comprar en nuestra empresa municipal, eso 21 

señor Alcalde. 22 

 23 

SEÑOR ALCALDE: gracias, señora concejal Martínez, señor 24 

concejal Orellana. 25 

 26 

DR. CARLOS ORELLANA: gracias señor Alcalde, realmente para 27 

es un gusto, poder revisar y reencontrarme con el 28 

presupuesto de FARMASOL, tuve la oportunidad de ser miembro 29 

del Directorio en la administración pasada y de hecho 30 

conocer muy de cerca como se ha ido desarrollando una 31 

empresa que tiene una gran responsabilidad social, no cabe 32 

duda que el esfuerzo de crecer es complicado en FARMASOL, 33 

porque tiene que competir con grandes cadenas 34 

multinacionales en el tema de las venta de servicios en 35 

especial de medicina, pero hay un nombre posesionado, yo 36 
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creo que los cuencanos quieren a su empresa esto es bueno, 1 

porque cuando uno va hace cola, se encuentra con gente de 2 

extractos altos, bajos, medios y por lo tanto hay 3 

posicionamiento de esta empresa pública en la retina de los 4 

cuencanos y también ha logrado un crecimiento en un cantón 5 

cercano como es Azogues y mediante convenio entiendo que 6 

con Nabón, es importante señor Alcalde, solicitarle que se 7 

mantenga y se pueda ratificar aquella política de apoyo a 8 

la parroquias rurales, este es un tema fundamental, seguro 9 

que el momento en el que solamente uno mira desde lado 10 

económico hay farmacias como posiblemente Nulti, Santa Ana, 11 

por citar solamente dos ejemplos que no serán rentables y 12 

que seguramente no estarán cubriendo los costos operativos 13 

del servicio que se brinda ahí, pero no cabe duda que el 14 

sentido de las empresas públicas es ese, o sea no se crean 15 

empresas públicas con el afán de enriquecerse, no se crean 16 

empresas públicas con el afán de tener un gran negocio, esa 17 

no es la función del sector público, es la solidaridad y en 18 

ese sentido si apelar para que se puedan mantener estas 19 

farmacias, buscar los mecanismos más adecuados, ya hemos 20 

tenido algunos tropiezos, recordará que en su misma 21 

administración anterior logramos en el caso puntual del 22 

Valle, por ejemplo inaugurar FARMASOL en el Valle y ha 23 

tenido gran éxito, pero en algunos casos se delegó esa 24 

función a las Juntas Parroquiales y de hecho el nivel de 25 

competencias que tienen las Juntas Parroquiales en la 26 

actualidad, no les permite entrar en esta calidad de 27 

servicio y nos tocó asumir nuevamente a FARMASOL de manera 28 

directa, este tipo de servicio, entonces yo creo que ese 29 

tema si es importante que se pueda mantener, luego por otra 30 

parte, saludo que se esté trabajando en un política de 31 

corporación municipal, entiendo que es fundamental, pero 32 

también es bueno reconocer que en FARMASOL ya se dieron los 33 

primeros pasos o sea si comparamos FARMASOL con relación a 34 

la política laboral que se tiene con sus servidores, 35 

seguramente FARMASOL siendo la empresa más pequeña es la 36 
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que más adelante esta de todas, yo mismo pude estar en 1 

algunos directorios donde el Ministerio de Relaciones 2 

Labores ya nos entregó por ejemplo la clasificación que no 3 

tienen las otras empresas ahí se trabajó muy bien en los 4 

temas del orgánico funcional se buscó los mecanismos de 5 

poder avanzar en como ampliar el servicio y la cobertura, 6 

yo de hecho saludo que se siga avanzando en esa visión de 7 

servicio a la ciudadanía nos alegra mucho porque FARMASOL 8 

es una empresa de todos, hay que cuidarla como una de las 9 

empresas que brinda el mayor servicio de responsabilidad 10 

social, luego hay un tema que de hecho, también quisiera 11 

que un poco nos expliquen, se logró ya en la administración 12 

pasada, una donación de un predio para que se pueda 13 

construir el local de FARMASOL, se logró también conseguir 14 

un crédito que ya, entiendo debemos estar comenzando a 15 

pagar ya las primeras cuotas, hemos tenido un retraso en la 16 

elaboración de ese edificio, si creo que hay que ponerle 17 

bastante entusiasmo, yo creo que el celo político de que si 18 

antes alguien lo hizo y ahora me toca a mí continuar, yo 19 

creo que ese tema ya se enterró en campaña, este rato somos 20 

Cuenca, somos ciudad y por lo tanto lo fundamental es darle 21 

todo el espíritu necesario para poder avanzarlo en ese 22 

proceso, además que FARMASOL se ha convertido en un 23 

instrumento dinamizador de la economía de todo el sector, 24 

no se tiene uno idea, cuanto FARMASOL ha logrado, tener una 25 

incidencia en el Mercado 27 de Febrero, por ejemplo, creo 26 

que son muy buenos vecinos el Mercado, las mismas paradas 27 

de buses que están ahí, que a veces general molestias, son 28 

parte fundamental en el proceso de atención y luego 29 

saludar, porque de hecho hemos mirado que el personal, 30 

tiene un buen trato, tiene calidez humana cuando va y 31 

atiende, se ha logrado ampliar bastante yo diría la 32 

cobertura y los ítems con los que hoy pueden servir a la 33 

ciudadanía y eso también es importante hay un servicio muy 34 

muy ágil, yo creo que hay temas que hay que destacar, que 35 

los pudimos en su momento aportar cuando estuvimos en el 36 
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Directorio de FARMASOL y que hoy se están fortaleciendo y 1 

eso nos llena de satisfacción, yo creo, que yo más bien 2 

mocionaría que se dé por conocido el presupuesto, para que 3 

de esta manera se pueda continuar con el proceso. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE: señor concejal Ordóñez, previo a darle la 6 

palabra la señora gerente. 7 

 8 

ING. DORA ORDOÑEZ: gracias señor Alcalde, quisiera hacerle 9 

una consulta a la Ing. Ximena, tengo tres preguntas 10 

puntuales quizás se me paso una explicación, tal vez no 11 

escuche porque en los gastos de inversión, únicamente se 12 

ejecutaron 3,27%, esa sería la primera pregunta; la segunda 13 

pregunta y quizás me puedo hacer eco de algún comentario de 14 

pasillo que se pudo haber escuchado, en el sentido de que 15 

en años anteriores se hizo una adquisición exagerada de 16 

medicinas y entiendo que también que este es el gasto más 17 

representativo que ex aproximadamente 14 millones de 18 

dólares, quisiéramos saber si es cierto esto o no, y cuál 19 

es el estado del inventario por así decirlo de FARMASOL en 20 

el sentido de que entiendo que las medicinas no sé si son 21 

en su mayoría genéricas tienen una fecha de caducidad, y si 22 

es que se podría presentar algún inconveniente a futuro, no 23 

sé si es que me falta a mí la documentación o quizás no la 24 

he terminado de revisar, pero no encuentro el distributivo 25 

de personal, no sé si solamente a mí me hace falta, bueno 26 

lo voy a revisar bien, pero las dos primeras preguntas, 27 

gracias Ximena. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: no sé, si podemos contestar esas preguntas, 30 

antes de darle la palabra al señor concejal Pesantez y al 31 

señor concejal Granda, por favor señora gerente. 32 

 33 

GERENTA DE FARMASOL: bueno en relación a la pregunta que 34 

hizo la concejala Martínez, relacionada al primer punto, si 35 

o sea realmente nosotros este momento como señor Alcalde 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

121 

sabe y Carolina sabe, estamos trabajando más internamente o 1 

sea por eso justamente se planteó en el proyecto de 2 

consolidación de la red, justamente para buscar un mejor 3 

trato, mejorar el trato todavía aún más de lo que ya está, 4 

desde las personas, en la parte social directamente hemos 5 

estado trabajando con Acción Social Municipal en cualquier 6 

proyecto social que ellos han enmarcado, en lo que se 7 

refiere a las Juntas Parroquiales, si bien es cierto si hay 8 

una perdida, es alrededor de 5 mil dólares que se pierden 9 

de las Juntas Parroquiales, ahí hemos hecho este momento, 10 

prácticamente, habido socialización del tema en cada una de 11 

las Juntas Parroquiales hemos buscado más bien el fomentar 12 

que los GADs Parroquiales contribuyan a FARMASOL no solo en 13 

el hecho económico sino que también contribuyan a sentir 14 

ese sentido de pertenencia así FARMASOL, muchos de ellos 15 

nos han dicho, no es que yo no compraba en FARMASOL, 16 

entonces hacerles darse cuenta que es de ellos y que tienen 17 

que empezar a comprar ahí, que tienen que empezar a mandar 18 

a la gente, aparte de eso se está planteando, bueno dentro 19 

del 2915, un estudio que estamos yendo hacer con la 20 

Universidad del Azuay, en cuanto a lo que es la reubicación 21 

de algunas Farmacias o algún modo de trabajo, así mismo con 22 

el BIES estamos yendo a comenzar, ya prácticamente a 23 

trabajar, espero firmar hasta la próxima semana ya un 24 

convenio en donde se vayan a distribuir los medicamentos 25 

por medio del IESS, entonces esto va hacer que fomente un 26 

poco más las ventas de FARMASOL y que lleguen a las Juntas 27 

Parroquiales también, eso se ha hecho con respecto a lo de 28 

las Juntas Parroquiales; en lo que se refiere al inventario 29 

excesivo de FARMASOL no es tal, realmente estamos manejando 30 

mediante sistemas TOC en donde se compra lo que realmente 31 

se está necesitando, hicimos ahora una depuración para por 32 

fin de año del inventario y de los 800 mil dólares que hay 33 

de inventario 15 mil está en exceso, entonces realmente no 34 

es tal, lo que más tenemos son productos de alta rotación, 35 

tenemos divido la clasificación del inventario por 36 
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productos a, b o c, (a) de alta rotación,(b)de mediana 1 

rotación y (c) de baja rotación, más el inventario que 2 

tenemos es en productos tipo (a)y (b) y esta medido en 3 

tiempo, es decir los productos (a) tenemos para 60 días, 4 

más bien dicho ahora la administración lo que ha hecho es 5 

bajarle a 45% días, debido a que es importante tener un 6 

mayo abastecimiento de estos productos, porque sin nos 7 

quedamos sin estos productos, empiezas las quejas a 8 

indicarnos que no tenemos el producto y como son productos 9 

de tipo (a) realmente vale la pena tener un poco más de 10 

stock, sin embargo es producto que sale y por lo tanto no 11 

tenemos más, en cuanto a lo que es los gastos de inversión 12 

yo creo que la directora financiera de FARMASOL, puede 13 

darle más a detalle como esta todos esos temas. 14 

 15 

SEÑOR ALCALDE: señora directora financiera. 16 

 17 

DIRECTORA FINANCIERA DE FARMASOL: señor Alcalde, señores 18 

concejales buenas tardes, respecto a la pregunta de la 19 

ejecución de los gastos de inversión, en realidad FARMASOL, 20 

la inversión significativa que tiene es la construcción que 21 

venimos arrastrando ya algunos años, no tenemos otras 22 

inversiones porque todo el giro del negocio está en el 23 

gasto de producción que es la compra-venta de los 24 

medicamentos en inversión tenemos esa ejecución baja, 25 

porque en el 2013 se revisaron los estudios para la 26 

construcción y este año aún no se ha ejecutado como le 27 

indicaba a la señora gerente, está el proceso en el portal 28 

de comprar públicas, esperamos que a inicios del próximo 29 

año podamos ya adjudicar la licitación, actualmente estamos 30 

ya llevando a cabo el proceso, como indicaba el doctor 31 

Orellana, tenemos ya el crédito del Banco del Estado que 32 

está probado, pero aún no está realizado, todavía no nos 33 

han realizado ningún desembolso,  hemos hablado con el 34 

Banco del Estado de manera que el primer desembolso se 35 
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realice cuando ya tengamos el contrato para la 1 

construcción, muchas gracias. 2 

 3 

SEÑOR ALCALDE: sigue en uso de la palabra, la señora 4 

concejal Ordoñez. 5 

 6 

ING. DORA ORDOÑEZ: gracias, señor Alcalde, solo para 7 

puntualizar que no existe el distributivo de personal, 8 

efectivamente solo hay un cuadro resumen de los meses y 9 

cuanto se ha gastado en remuneraciones y todos los rubros 10 

adicionales que representan los gastos de personal, eso por 11 

un lado y otro lado yo creo que también es un llamado, así 12 

como hacia el llamado la concejala Martínez, una 13 

recomendación para que podamos sincerar los ingresos en los 14 

diferentes presupuestos, porque sucede estas distorsiones 15 

posteriormente, parece que no se ha ejecutado lo que estaba 16 

planificado de alguna forma y vemos que hay una distorsión 17 

de 1.3070% aproximadamente, si creo que un poco con visión 18 

a corto y mediano plazo, podríamos ver si es que los 19 

tiempos nos van a permitir o no ejecutar las obras y en qué 20 

medida vamos ir haciendo las inversiones paulatinamente, 21 

porque quizás el edificio no se terminará en un año, no sé 22 

cuándo estará el cronograma de ejecución y el plazo, pero 23 

si, quizás ver el presupuesto del 2015, considerar como se 24 

van hacer las inversiones al menos en lo que tiene que ver 25 

con gastos de inversión y que se nos haga llegar por favor 26 

el distributivo de personal, a través de Secretaria, 27 

gracias. 28 

 29 

SEÑOR ALCALDE: quizás, compartiendo el criterio con la 30 

señor concejal Ordoñez, le he pedio las corridas, señora 31 

concejal para el momento en que iniciemos los pagos al 32 

BEDE, porque tengo que estar absolutamente seguro de que 33 

estamos en la capacidad de pago suficiente para ejecutar la 34 

construcción, yo comparto su preocupación. La señorita 35 

Vicealcaldesa, la señorita economista Martha Castro. 36 
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CPA RUTH CALDAS: gracias señor Alcalde, primero 1 

exteriorizar sin duda mi contengo el día de hoy por ver a 2 

FARMASOL con una empresa de 18 millones de dólares, cuando 3 

nos atrevíamos a tomar la decisión de extraerle de ser una 4 

ala de Acción Social Municipal y transformarla en una 5 

empresa pública municipal, veníamos que era una empresa que 6 

tenía las posibilidades de crecer y vemos que en efecto así 7 

ha sido que bueno que la decisión haya sido la pertinente, 8 

de otro lado señor Alcalde, quizás mi preocupación era la 9 

que usted ha exteriorizado en su parte final de la 10 

intervención anterior y es en el hecho de que como estamos 11 

fluyendo en torno a la construcción, porque como bien se ha 12 

señalado por parte del área financiera de la empresa el 13 

mayor rubro o el mayor destino de los recursos está atado a 14 

la construcción de la nueva edificación de FARMASOL de la 15 

sede administrativa de FARMASOL, entonces yo no sé si más 16 

allá del tema financiero, nos puedan compartir que es lo 17 

que tienen, que es lo que falta, porque sin duda esta es 18 

una aspiración no solo de la empresa, de la ciudadanía, 19 

tener una sede, donde FARMASOL que es una empresa que 20 

insisto va creciendo a paso acelerado, pueda tener también 21 

un espacio para que podamos tener ahí, concentrada la sede 22 

administrativa. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: si señora gerente. 25 

 26 

GERENTA DE FARMASOL: les comento que la construcción debía 27 

haber iniciado en el mes de mayo, lastimosamente se dieron 28 

todos los cambios la transición política, entonces a lo que 29 

se ingresó la nueva administración, se pidió más bien una 30 

prórroga de plazo, esta prórroga nos dieron hasta abril del 31 

próximo año del 2014, por lo que se formó más bien un 32 

comisión técnica directamente desde el GAD Municipal, 33 

conjuntamente con funcionarios de FARMASOL para revisar 34 

absolutamente todo el proyecto hacer todos los pliegos, 35 

todo eso ya está ejecutado, como les comente ya se lanzó el 36 
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proceso la semana anterior, están haciendo todas las 1 

preguntas y están dando las contestaciones del caso y 2 

esperamos para el 5 de enero ya este adjudicado todo el 3 

proyecto. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE: señora gerente, señorita economista Martha 6 

Castro. 7 

 8 

ECON. MARTHA CASTRO: señor Alcalde, señora gerente, 9 

consideramos aquí de nuevo en los planes operativos tiene 10 

claros la articulación que se debe dar al plan de 11 

desarrollo, esa observación en todo los presupuesto si va 12 

articulado tanto al plan de gobierno del señor Alcalde pero 13 

también al PDOT, entonces es importante articular en eso, 14 

fijar los tiempos, las metas, quiero hacerle dos consultas, 15 

cuando es el costo total de la obra y cuanto ha recibido de 16 

crédito. 17 

 18 

SEÑOR ALCALDE: por favor señora gerente. 19 

 20 

GERENTA DE FARMASOL: bueno como les indique no se ha 21 

recibido todavía ni un solo centavo por parte del BEDE, 22 

porque dentro del contrato que se realizó, se hace constar 23 

que se va recibir el primer desembolso, presentando 24 

nosotros la firma del contrato con la persona que gane el 25 

contrato de adjudicación, entonces no se ha hecho ningún 26 

pago, ni por parte del BEDE no nos han dado ningún dinero, 27 

el monto total de la obra les voy a ver justamente este 28 

momento el dato para darles, pero de ahí como les indico, 29 

todavía no habido ningún desembolso por parte de FARMASOL 30 

para parte del crédito; el monto total de la construcción 31 

es de 1 millón 323 mil 383 dólares con 53 centavos, ese es 32 

el monto total de la obra, el plazo de ejecución es de 9 33 

meses. 34 

 35 
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SEÑOR ALCALDE: si señorita concejal está en uso de la 1 

palabra. 2 

 3 

ECON. MARTHA CASTRO: las empresas de no poner el costo 4 

total de la obra como certifica y como llevan al portal de 5 

compras públicas, sino tiene el total de la obra, puesto en 6 

presupuesto si no han ejecutado uno, están esperando el 7 

financiamiento del crédito, la línea debe estar aprobada 8 

para pasar entonces, tiene el financiamiento el monto que 9 

es más el aporte de autogestión que supuestamente está 10 

quedando aquí, que tiene el saldo caja-bancos, supongo que 11 

eso es, que financiaría porque lo que la obra, el 12 

presupuesto no está incrementado, viéndole desde el punto 13 

de vista en blanco, negro, hablemos así, es la forma de 14 

analizar lo único que van hacer es rotar más el capital el 15 

capital de negocios es este rato, digamos los inventarios, 16 

van a rotar más, van a vender más, pero hay que poner las 17 

costos con los costos con los valores totales así este 18 

financiado, o financiar otro quizás rubros en producción, 19 

para poder operar en bienes y servicios, pero no estamos 20 

reflejando la vialidad, eso a veces nos da el desfase en lo 21 

que es la ejecución hasta contable que no registramos si a 22 

tiempo y dejamos pasar y por eso mismo vienen los 23 

problemas, también quisiera señor Alcalde que me den un 24 

detalle de las cuentas pendientes por cobrar y de las 25 

cuentas que nos expliquen de las cuentas por pagar. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: señora gerente. 28 

 29 

GERENTA DE FARAMASOL: le doy la palabra a la directora 30 

financiera para que les explique eso más a detalle. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: señora directora financiera. 33 

 34 

DIRECTORA FINANCIERA FARMASOL: bueno respecto a la primera 35 

inquietud que tenía la Econ. Martha Castro, sobre el valor 36 
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total de la construcción, ese valor esta ya considerado o 1 

se va considerar en el presupuesto del año 2015 de acuerdo 2 

a los plazos que hemos establecido con el Banco del Estado, 3 

ya que este año, aun en el 2014 aun no nos ha entregado 4 

ningún monto y tenemos el compromiso del Banco del Estado 5 

que nos entregarían a partir del año 2015, en el 2014 no, 6 

se quedaría para el año 2015 ya con el presupuesto del 7 

2015, ya con el presupuesto del 2015, al porta subimos de 8 

acuerdo al convenio de crédito ya firmado con el Banco del 9 

Estado, la siguiente pregunta sobre lo que son cuentas por 10 

cobrar, nosotros mantenemos un crédito institucional con 11 

diferentes entidades públicas y privadas, en realidad estos 12 

montos de cuentas por cobrar, es el saldo que quedo al 13 

final del año, pero es un monto recuperable a 30 y 60 días 14 

no es a más tiempo, porque es el crédito constante que 15 

tenemos con los empleados de las instituciones, de igual 16 

manera el rubro de cuentas por pagar son créditos de 17 

proveedores de inventarios que estamos dentro de los plazos 18 

de pago, porque también ellos nos dan créditos de 50 y 60 19 

días de plazo, muchas gracias. 20 

 21 

SEÑOR ALCALDE: señorita concejal. 22 

 23 

ECON. MARTHA CASTRO: señor Alcalde, lo que habíamos pedido, 24 

le había pedido para que se refleje mejor es el detalle 25 

porque tengo un pasivo circulante bastante algo de 982 mil 26 

en presupuesto, entonces por eso le pedía el detalle de 27 

este pasivo, del pasivo circulante de cuentas por pagar y 28 

de la cuentas, bueno si es recuperable a 30, 60 pero 29 

tenemos un presupuesto alto, que esperemos llegue el valor 30 

alto llegue a cobrarse todo, pero el pasivo si es esta alto 31 

de cuentas por pagar. 32 

 33 

SEÑOR ALCALDE: señor concejal Pesantez, por favor. 34 

 35 
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LCDO. LAURO PESANTEZ: muchas gracias señor Alcalde, 1 

compañeros concejales, un compañero concejal decía que tal 2 

vez las empresas son consideradas como una isla, más bien 3 

yo creo que cada empresa tiene un servicio y esta 4 

articulado a la política social que quieren los gobernantes 5 

para la ciudad, yo considero de aquello y que bien también 6 

que se esté analizando los presupuestos de FARMASOL como 7 

una empresa, yo considero que nosotros como autoridades en 8 

la ciudad que temporalmente estamos si tenemos que pensar 9 

en lo global en lo global y obviamente actuar en lo local, 10 

yo quisiera que algún momento aquí dentro de este seno del 11 

Concejo Cantonal ya estemos analizando una posible 12 

competencia que puede asumir el gobierno municipal en el 13 

caso de salud, temas que si se puede articular a una 14 

política del alcalde o de la administración para nuestros 15 

ciudadanos, importantes que son estos espacios, cierto es, 16 

pero ya debemos pensar quizás en lo más macro, pero en todo 17 

caso está bien, quizás la compañera concejal ya menciono, 18 

porque si me queda aún todavía la inquietud que si es que 19 

tenemos unas deudas por cobrar que es de 67 mil 585 dólares 20 

y unas deudas por pagar de 982 mil 373 dólares, o sea si 21 

existe una amplia diferencia en lo que se refiere de cobrar 22 

con pagar, yo considero, bueno esto ya en el ámbito del 23 

plan de negocios, hacen bien los profesionales en este 24 

tema, pero yo creo que no habido antes, en esta empresa ni 25 

existe ahora una política de cobro, más bien yo lo que 26 

digo, si existe alguna política de cobro que digan cual es, 27 

para más o menos conocerlo, porque si tengo esta inquietud, 28 

si hay una inquietud, haciendo una comparación de 67 mil 29 

con 982 mil dólares, es una inquietud compañeros, igual que 30 

pueden tener cualquier inquietud el resto de compañeros 31 

concejales, si la respuesta es que le dijo a la compañera 32 

economista, no hace falta que me responda, pero si es que 33 

hay una respuesta que me lo diga cuál es, muchas gracias. 34 

 35 
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SEÑOR ALCALDE: por favor enfoquemos justamente el tema 1 

pedido por el señor concejal Pesantez y la señorita 2 

concejal Econ. Martha Castro. 3 

 4 

GERENTA FARMASOL: haber por lo general si es que tenemos 5 

mayores ventas, tenemos obviamente mayores gastos, entonces 6 

ahí, lo que se hace referencia de los 600 a los 900 es 7 

justamente por la compras, pero de ahí, nosotros no es que 8 

tenemos una deuda alguna, nosotros es más pagamos a todos 9 

nuestro proveedores, estamos pagando hasta con pronto pago, 10 

con un plazo de cinco días, seis días, entonces realmente 11 

tal deuda no es simplemente es como para ponerle dentro de 12 

un rubro ahí dentro del presupuesto como tal, pero de ahí, 13 

no es que nosotros estamos con deuda de 990 mil dólares eso 14 

es parte del giro de nuestro negocio como FARMASOL. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: en todo caso a mí me queda la preocupación 17 

del crédito del BEDE como vamos a pagar, en eso si hay que 18 

tener la absoluta certeza antes de proseguir con el proceso 19 

que esta subido al portal, perdón la señorita concejal 20 

Gabriela Brito me pidió antes la palabra. 21 

 22 

SRTA. GABRIELA BRITO: señor Alcalde, compañeras, 23 

compañeros, yo quisiera consultar sobre el estado del 24 

proyecto de la construcción de las 4 Farmasoles en algunas 25 

parroquias del cantón, exactamente es Monay, Bellavista, 26 

Cañaribamba y Yanuncay, había estado aprobado ya la 27 

construcción de estas 4 Farmasoles, quisiera conocer el 28 

estado. 29 

 30 

SEÑOR ALCALDE: construcción no, apertura seguramente. 31 

 32 

GERENTA DE FARMASOL: si bueno eso tenían aprobado en la 33 

anterior administración, como les digo partir de mayo del 34 

2014 que la nueva administración analizo se vio más bien el 35 

ver la posibilidad de consolidar a la red de nuestras 36 
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farmacias como estamos y obviamente para el siguiente año 1 

ver el hecho de que si nos podemos ampliar para unas nuevas 2 

farmacias. 3 

 4 

SEÑOR ALCALDE: señor concejal Orellana. 5 

 6 

DR. CARLOS ORELLANA: si señor Alcalde, solamente para 7 

comentar que el Banco del Estado como usted conoce, no 8 

otorga créditos que si no hay la capacidad de recuperar y 9 

de pago, es decir hay un estudio el Banco del Estado, no es 10 

la primera vez que está prestando dinero a una empresa 11 

pública y por supuesto que si no hubiera la capacidad, 12 

hubiera sido negado, es así de fácil y sencillo entender, o 13 

sea yo creo que realmente FARMASOL tiene las condiciones de 14 

poder endeudarse, no va invertir en el predio, porque ya le 15 

dono la municipalidad y además por suerte la gran cantidad 16 

de clientes que hemos logrado desarrollar a lo largo de 17 

estos años en Cuenca, nos da la posibilidad de poder 18 

avanzar con este proyecto. 19 

 20 

SEÑOR ALCALDE; gracias señor concejal Orellana, consulto a 21 

ustedes si damos por conocido, se da por conocido señor 22 

Secretario, siguiente punto.  23 

 24 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 6 DEL ORDEN 25 

DEL DÍA, RESUELVE DAR POR CONOCIDO EL PRESUPUESTO 2014 DE 26 

LA EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL “FARMASOL EP”. 27 

 28 

7.- CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA 29 

MUNICIPAL DE SERVICIOS DE RASTRO Y PLAZAS DE GANADO 30 

“EMURPLAG EP”. 31 

 32 

SEÑOR ALCALDE: señor gerente por favor bienvenido, señorita 33 

economista Martha Castro. 34 

 35 
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ECON. MARTHA CASTRO: señor Alcalde este presupuesto no 1 

tiene una breve descripción de los POAS, no tiene 2 

indicadores, no tiene metas, no tiene beneficiarios no 3 

tiene nada, yo considero que esto se debe conocer en otra 4 

reunión, cuando se apunten bien los planes operativos 5 

anuales, porque solo tiene partes descriptivas, no hay un 6 

análisis de la parte operativa y es fundamental, señor 7 

Alcalde. 8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: consulto a ustedes queridos compañeros y 10 

compañeras hay una propuesta de la señorita concejal Econ. 11 

Martha Castro de que se suspenda el punto, señorita 12 

Vicealcaldesa. 13 

 14 

CPA RUTH CALDAS: señor Alcalde, me parece que la 15 

información es extensa respecto de varios temas, sin 16 

embargo si hay un pedido puntual de que se amplié la 17 

información, mal podríamos hacer en dar por conocido el día 18 

de hoy, quedando de por medio una inconformidad latente, 19 

más bien aprovechar para solicitarle al señor gerente que 20 

con ocasión de la presentación para el día en el que usted 21 

así lo resuelva podamos también conocer cuál es el estado 22 

el predio que fue adquirido en Atucloma y digamos cual va 23 

ser el destino posterior, si ya tienen una nueva 24 

georeferenciación, creo que eso va ser importante, más bien 25 

anticiparme en generar ese pedido para la siguiente sesión. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita Vicealcaldesa, señor 28 

concejal Pesantez. 29 

 30 

LCDO. LAURO PESANTEZ: bueno muchas gracias señor Alcalde, 31 

bueno si es que la propuesta es de la compañera que por 32 

falta del POA no se conozca, ahí hay un problema, pero de 33 

la propuesta que está haciendo la compañera concejal 34 

Vicealcaldesa existe todo la documentación, sino más bien 35 

señor Alcalde, a través del señor gerente que se les envié 36 
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toda la información referente a este tema, que justamente 1 

lo tenemos aquí, no tratamos de esconder absolutamente 2 

nada, sino más bien que se adjunte, esta la que no se ha 3 

adjuntado el POA, esa pueda ser una razón para que 4 

suspenda, pero que la razón también sea que se les adjunte 5 

la documentación que está pidiendo. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: consulto a ustedes, gracias señor concejal 8 

Pesantez, consulto a ustedes si suspendemos, quedarían tres 9 

presupuestos para el día martes, comenzamos con ETAPA, EMAC 10 

y luego EMURPLAG, gracias señor gerente, suspendemos el 11 

punto. Siguiente punto señor Secretario.  12 

 13 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 7 DEL ORDEN 14 

DEL DÍA, RESUELVE SUSPENDER EL CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 15 

2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL DE SERVICIOS DE RASTRO 16 

Y PLAZAS DE GANADO “EMURPLAG EP”; POR FALTA DE LA 17 

DOCUMENTACIÓN PERTINENTE. 18 

 19 

8.- CONOCIMIENTO DEL PRESUPUESTO 2014 DE LA EMPRESA PÚBLICA 20 

MUNICIPAL DE DESARROLLO ECONÓMICO “EDEC EP”. 21 

 22 

SEÑOR ALCALDE: muy buenas tardes señores concejales, señor 23 

Alcalde y atendiendo la observación del señor concejal, 24 

permítanme presentarme soy Alexandra Ugalde, yo ingrese a 25 

la EDEC como Gerente Administrativa Financiera, pero en 26 

vista de la salida del Dr. Jaime Morena, estoy con la 27 

subrogación de la gerencia, entonces hasta conectar los 28 

equipos me permito hacer un recuento de la información que 29 

se les ha entregado para revisar junto con ustedes; en 30 

primera instancia esta la certificación justamente de la 31 

aprobación del Directorio del presupuesto, tenemos la base 32 

legal, el plan estratégico, todo lo que es el POA 2014, la 33 

articulación con los objetivos nacionales y cantonales que 34 

es como hemos aprendido de Marthita en algunos espacios 35 

anteriores, está también la Estructura Orgánica Funcional 36 
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el Distributivo de Personal, el Presupuesto de Ingresos y 1 

Gastos y el detalle. Dentro de ellos está el Portal 2 

Regional de Artesanías de Cuenca, que comenzamos a 3 

construir en el mes de junio del 2014, cuyos objetivos son 4 

apoyar la cadena de producción a través de la capacitación 5 

continua a los artesanos, contribuir justamente con el 6 

cumplimiento de la calidad y el mejoramiento del diseño, 7 

manteniendo las características patrimoniales y culturales, 8 

justamente de estos artesanos y de las artesanías que 9 

general y generar un espacio físico adecuado, tanto físico 10 

como virtual para la comercialización de las artesanías, el 11 

segundo proyecto y una o emblemático también para la EDEC 12 

es el Eco-Parque Industrial Chaullayacu, el cual estamos 13 

finalizando, estamos apoyando a medianas y pequeñas 14 

industrias, aportando un mayor crecimiento industrial que 15 

es justamente lo que se necesita en Cuenca con el aporte de 16 

Sol Industrial, estamos generando apoyo local con 17 

alternativas de inversión productiva, el Innova Centro de 18 

la Madera y el Mueble, tiene tres ejes fundamentales como 19 

Centro Productivo, como Centro de Formación y como Centro 20 

Tecnológico, al momento estamos trabajando en el primer eje 21 

que es la producción de madera maciza y lacado, hemos 22 

recibido ya los secaderos de madera, están funcionando, 23 

están haciéndose las pruebas y tendremos que vender pues 24 

esta madera generada en los próximos días y uno de los 25 

proyectos también muy fuerte en la EDEC es la Bolsa de 26 

Empleo que ha tenido mucho apoyo del señor Alcalde y 27 

estamos saliendo con este proyecto nuevo en donde apoyamos 28 

a los ciudadanos a la incorporación al Mercado Laboral, 29 

determinamos las oportunidades laborales por perfiles y por 30 

intereses para que no sea solamente un trabajo del momento, 31 

sino que sea una expectativa cumplida de los ciudadanos, 32 

estamos proporcionando un espacio físico y virtual también 33 

para que la oferta y la demanda laboral puedan encontrarse, 34 

dentro de los proyectos de emprendimiento que es uno de los 35 

fundamentos de la EDEC está el programa de capacitación y 36 
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asistencia técnica emprendimientos, estamos dando el 1 

acompañamiento en todo el proceso del emprendimiento desde 2 

la generación de la idea del negocio hasta la consolidación 3 

del negocio, estamos generando ruedas de negocios 4 

financieras con actores obviamente de la empresa pública y 5 

privada en donde ya se han podido financiera un 95% de los 6 

emprendimientos que se han presentado a las financieras, 7 

entonces tenemos un buen record por ese lado, los proyectos 8 

cuentan ya en su mayoría con el financiamiento como les 9 

explicaba el 95% de ellos no han conseguido en la empresa 10 

privada más que nada, dentro del presupuesto 2014, en el 11 

tema de ingresos, el total de ingresos de la EDEC es de 14 12 

millones 566 mil 228 dólares con 5 centavos, del cual los 13 

ingreso de capital constituyen un 34,58% y están 14 

representados y reflejados principalmente por la venta de 15 

lotes de suelo industrial del Proyecto Chaullayacu, los 16 

ingreso corrientes constituyen un 11,84% están dados por el 17 

arrendamiento de naves industriales que tenemos en el 18 

Parque Industrial al momento y por la venta de madera del 19 

Proyecto Innova que se va dar justamente en este último mes 20 

del año, los ingresos de financiamiento constituyen un 21 

crédito que fue dado igual por el BEDE al PRAC en el que se 22 

está ejecutando justamente ustedes podrán haber visto, 23 

detrás de San Blas la obra que estamos ejecutando y 24 

constituyen un 16,94% los ingresos disponibles que teníamos 25 

al inicio del 2014, bordeaban el 36,64% que están ya 26 

invertidos en la infraestructura en el Parque Industrial, 27 

pueden verle de manera gráfica la constitución justamente 28 

de este presupuesto de ingresos; en el tema de gastos hemos 29 

hecho un resumen del presupuesto en donde ustedes pueden 30 

ver que los gastos de personal y en la totalidad de los 31 

gastos corrientes son financiados son básicamente por el 32 

Proyecto Chaullayacu por el arrendamiento de las naves 33 

industriales, y cada uno de los proyectos tiene su propia 34 

participación, en gastos de gestión tenemos sobre todo el 35 

tema del pago de los créditos tanto del Banco de la CFN 36 
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como del BEDE en cada uno de los proyectos, el presupuesto 1 

total de gastos igual suma los 14 millones 566 mil 228 2 

dólares con 05 centavos, hemos hecho algunos análisis que 3 

consideramos relevantes dentro de los gastos, uno es la 4 

relación de los ingresos, versus los gastos corrientes, 5 

como puede evidenciar, el ingreso corriente es mayor al 6 

gasto corriente, tenemos un superávit de 368 mil dólares, 7 

es decir que lo supera con un 21,34% lo que nos da cierta 8 

sostenibilidad del gasto corriente, en cuanto a la relación 9 

entre el gasto corriente y los gastos de inversión, el 10 

gasto corriente representa un 9% del total del presupuesto, 11 

mientras que el gasto de inversión, hablamos de un 91% que 12 

es justamente la idea de la EDEC como empresa, hemos hecho 13 

como les había comentado y es la hojita que les acabamos de 14 

entregar un comparativo entre la ejecución presupuestaria 15 

del 2013 versus el 2014, el presupuesto del 2013 era de 14 16 

millones 208 mil 200 dólares y se ejecutó en un 25,04% el 17 

presupuesto de ingresos del 2014 bordeaba el mismo valor, 18 

14 millones 566 mil y se ha ejecutado hasta el mes de 19 

octubre, el cierre de octubre el 70%, 69,69% exactamente y 20 

en el tema de gastos, en el 2013 se ejecutó un 55,37% y al 21 

momento al cierre de octubre en el 2014 llevamos ejecutado 22 

un 70,58% la estructura orgánica si es que me permito 23 

exponerles no se modificó esta fue la presentación que se 24 

le hizo al directorio de la empresa en donde ellos 25 

decidieron no modificar la estructura orgánica ni hacer 26 

ningún cambio a la estructura, se hicieron cuatro cambios 27 

específicos al sueldo de cuatro colaboradores, el primero 28 

del contador y mensajero de estos dos colaboradores porque 29 

los valores estaban por debajo de la tabla establecida por 30 

el Ministerio de Relaciones Laborales, entonces se dio un 31 

criterio técnico ahí, el asesor jurídico porque la persona 32 

que laboraba antes en la EDEC tenía una jornada menor, este 33 

momento está ya una persona a tiempo completo, entonces 34 

obviamente se modificó la remuneración y en el tema de 35 

asesor de compras públicas, igual había un error en la 36 
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valoración del cargo respecto a la tabla que dicta el 1 

Ministerio de  Relaciones Laborales, entonces con esos 2 

criterios muy técnicos, se hizo una modificación a los 3 

sueldos específicos de estos colaboradores, habían tenido 4 

ustedes también un comparativo entre el presupuesto de 5 

enero a mayo y el ejecutado de junio a octubre que tenemos 6 

el cierre en este caso en el tema de ingresos se ha 7 

ejecutado por ingresos corrientes el 40% de enero a mayo y 8 

un 36% de junio a octubre, considerando que son menos 9 

meses, el ingresos de capital un 11% se ejecutó de enero a 10 

mayo y un 13% de junio a octubre y el ingreso de 11 

financiamiento pues en un 98% de enero a mayo pues los 12 

criterios y el saldo en caja-bancos estuvieron a principios 13 

del año, en el tema de gastos, se ha ejecutado en gastos 14 

corrientes de enero a mayo un 34% de junio a octubre un 15 

36%, gastos de producción un 0,34% de enero a mayo 16 

considerando que el proyecto no estaba activo y un 1,16% 17 

quedándose como les indico en ejecutarse en este último mes 18 

del año cerca del 30% de este presupuesto, precisamente 19 

porque ya entro en funcionamiento el proyecto, en gastos de 20 

inversión un 52,48% de enero a mayo, 36,13% de junio a 21 

octubre, gastos de capital 29,27 de enero a mayo y 0,17% de 22 

junio a octubre y la aplicación de financiamiento pues 23 

24,31% de enero a mayo y 33,72% de junio a octubre, esto 24 

para su consideración señores concejales. 25 

 26 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora gerente, señor concejal 27 

Granda tiene la palabra. 28 

 29 

DR. IVÁN GRANDA: señor Alcalde, yo creo que justamente la 30 

muestra del esfuerzo de la señora gerente, es que toda la 31 

información está conforme y creo que cumple con todo para 32 

que sea conocido, yo creo que en este proceso más bien es 33 

una acción importante que nosotros debemos apoyar en 34 

función de que la EDEC en su misión y su visión cumplen un 35 

papel indispensable en lo que se les viene en los próximos 36 
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años en estos temas de asociatividad y frente a temas de 1 

innovación que ojala puedan tener esa misma lógica que tuvo 2 

la administración pasada y que entiendo ahora también se la 3 

tiene y que se busca fortalecer en ese sentido, yo, 4 

mocionaría que demos por conocida la documentación y el 5 

presupuesto dado por la señora gerente de la EDEC. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Granda, señora 8 

concejal Viviana Bueno. 9 

 10 

ABG. VIVIANA BUENO: señor Alcalde, señora gerente solo una 11 

consultita nada más, veíamos que dentro de lo que ustedes 12 

presentaban estaba el tema de la Bolsa de Empleo, solo una 13 

consulta al respecto si bien tengo entendido la 14 

Municipalidad de Cuenca en conjunto con el Ministerio de 15 

Relaciones Laborales, tienen precisamente un acuerdo y un 16 

convenio donde funciona ya la Red Socio Empleo que es 17 

justamente una colocadora laboral e inclusive cuentan con 18 

personal también de la Municipalidad, entonces al respecto 19 

si quisiera consultar si son dos proyectos diferentes o si 20 

corresponde el tema de la Red Socio Empleo. 21 

 22 

GERENTA DE LA EDEC: bueno son dos proyectos diferentes pero 23 

están  correctamente y completamente articulados, nosotros 24 

estamos colaborando justamente con la Red Socio Empleo y a 25 

través de la capacitaciones que esta entidad está otorgando 26 

y estamos colocando al personal, bueno esperaremos empezar 27 

a colocarlo allá en el mes de diciembre a través de las 28 

Cámaras, entonces son las Cámaras de la producción 29 

justamente las que nos han dado ciertos espacios para que 30 

nosotros podamos generar vacantes dentro del sector privado 31 

para poder involucrar a las personas que nos están dejando 32 

las carpeta, pero en eso si pierda cuidado las carpetas que 33 

dejan a desarrollo social nos están llegando directamente a 34 

nosotros para el análisis aptitudinal y actitudinal que 35 

estamos elaborando. 36 
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ABG. VIVIANA BUENO: ahí solo una consulta señor Alcalde, no 1 

sé si es que estamos invirtiendo dos veces en programas de 2 

inserción laboral o es el mismo presupuesto que se está 3 

utilizando de la EDEC para el tema de la Red Socio Empleo. 4 

 5 

GERENTA DE LA EDEC: son actividades diferentes las que 6 

estamos haciendo desde dos puntos de vista diferentes, 7 

entonces no estamos duplicando esfuerzos, estamos 8 

dividiéndonos el trabajo desde dos puntos de vista 9 

diferente, esta articulado completamente, ellos están 10 

dedicados al tema de capacitación y de vinculación con el 11 

Ministerio y nosotros estamos dedicados a levantar los 12 

perfiles y a colocar justamente las plazas de empleo, 13 

entonces es un tema complementario, bastante bien 14 

articulado por el momento. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: señora concejal Dora Ordóñez. 17 

 18 

ING. DORA ORDOÑEZ: gracias señor Alcalde, quisiera hacer 19 

una consulta y algo lo hablábamos extra micrófonos con la 20 

señora gerente, pero si quisiera que quede sentado en actas 21 

también mi preocupación, a propósito que tuvimos el día 25 22 

de noviembre, yo había manifestado que la responsabilidad 23 

social con la mujer, luego de conmemorar un año más en ese 24 

día tan especial de la no violencia contra la mujer y las 25 

niñas, yo había planteado que la responsabilidad social de 26 

las empresas públicas, debía darse de manera transversal no 27 

solo en el presupuesto de la municipalidad y mi consulta 28 

era de que si se estaba pensando en algún momento en tener 29 

un fondo un capital semilla para poder impulsar los micro 30 

emprendimientos sobre todo femeninos cuando se haya hecho 31 

una calificación de una mujer que probablemente haya sido 32 

violentada y darle la posibilidad de que tenga 33 

independencia económica, eso lo había manifestado en la 34 

sesión de ese día, mi pregunta iba en ese sentido y 35 

quisiera ver cuál es la expectativa que podríamos tener con 36 
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una propuesta de estas características, quizás teniendo en 1 

principio un capital semilla que pueda beneficiar a un 2 

número pequeño de mujeres y que pueda irse incrementando en 3 

el futuro, esa es mi consulta. 4 

 5 

SEÑOR ALCALDE: señora gerente. 6 

 7 

GERENTA DE LA EDEC: comparto su visión enteramente, yo creo 8 

que es una responsabilidad de la EDEC generar estos 9 

espacios, lamentablemente para el 2014 y el 2015 el flujo 10 

de efectivo y la liquidez de la empresa no nos da para este 11 

capital semilla, pero no nos hemos quedado ahí, estamos 12 

trabajando justamente en el tema de emprendimientos y 13 

estamos dando cierta prioridad a mujeres jefas de hogar y 14 

además pues el tema financiero es un tema importante, hemos 15 

generado rueda de negocios les hemos apoyado en todo el 16 

proceso del emprendimiento, entonces cuando están con su 17 

idea de negocio bastante madura, suficientemente 18 

estructurada para poder ejecutarla lo estamos haciendo a 19 

través de las entidades financiera, incluso, yo sé que es 20 

una cuña publicitaria, pero la GEP nos brindó una tasa 21 

especial para este segmento, que primero por un lado es 22 

emprendedor y después un grupo vulnerable como mujeres 23 

jefas de hogar, entonces no nos hemos quedado de brazos 24 

cruzados estamos haciéndolo, lamentablemente la liquidez no 25 

nos da para dar un capital semilla, pero esperemos que en 26 

el 2016 las cosas cambien y podamos generar algo por el 27 

estilo. 28 

 29 

ING. DORA ORDOÑEZ: solo para puntualizar y finalizar mi 30 

intervención, vamos hacerle la consulta a fines del 2015, 31 

sin Dios permite, gracias. 32 

 33 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora concejal Ordoñez, señorita 34 

concejal Tello. 35 

 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

140 

LDCDA. MONSERRATH TELLO: gracias señor Alcalde, era por 1 

hacer una consulta y una solicitud adicional al respecto, 2 

soy miembro del directorio de la EDEC y quería solicitar 3 

que ojala en las próximas semanas en los próximos meses se 4 

pueda presentar a este seno del Concejo Cantonal la 5 

Ordenanza de Uso y Ocupación de Suelo de todo el sector de 6 

Chaillayacu, yo solo quiero hacer memoria a los compañeros 7 

concejales que estuvieron en la administración anterior y 8 

comentarles a los compañeros concejales digamos que estamos 9 

ahora en este periodo, la empresa EDEC contrato y pago una 10 

consultoría y porque era también parte de la 11 

responsabilidad empresarial el hecho de tener una Ordenanza 12 

de Uso y Ocupación de Suelo para un poco mitigar los 13 

impactos que tiene una zona industrial a nadie obviamente 14 

le gusta tener una zona industrial cercana de su vecindad y 15 

al EDEC pago una consultoría, esa consultoría fue 16 

entregada, cuando conoció el Concejo Cantonal, motivo por 17 

el cual algunos de los concejales inclusive votamos en 18 

contra de la Ordenanza, cuando se conoció la Ordenanza para 19 

el polígono industrial de Chaillayacu, no se habló de la 20 

Ordenanza que inclusive venía reclamando ya desde hace 21 

varios semanas, digamos varios meses y años el mismo 22 

Presidente de la Junta Parroquial de Tarqui, porque había 23 

que hacer una Ordenanza que regule el uso y ocupación de 24 

suelo de todo el sector y toda el área industrial, 25 

recordarán ustedes inclusive se pidieron permisos para 26 

hacer algunos galpones y demás, que inclusive están con 27 

infracciones alrededor de Chaullayacu, galpones, remoción 28 

de tierras, terraplenes que están ahí, que están sin 29 

permisos, que están con infracciones, además con 30 

certificaciones de parte de control urbano y creo que es 31 

importantísimo darle a la Parroquia de Tarqui la solución a 32 

todo este problema, porque en realidad el tener una área 33 

industrial ahí, general también una demanda, genera también 34 

ciertas especulaciones en el suelo en el uso y demás que es 35 

necesario tomar en cuenta señor Alcalde, más bien que si es 36 
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que esto ya fue recibido, por parte de la empresa EDEC sea 1 

puesto inmediatamente en conocimiento de la Dirección de 2 

Planificación a fin de que esto pueda ser conocido ya de 3 

una vez por la comisión de urbanismo y luego por el Concejo 4 

Cantonal para poder dar solución a este problema señor 5 

Alcalde. 6 

 7 

SEÑOR ALCALDE: con todo gusto, señorita concejal, señora 8 

gerente entiendo que vamos a cumplir con eso. 9 

 10 

GERENTA DE LA EDEC: si se tomarán las medidas la Ordenanza 11 

actual esta justamente, anexa a los documentos que se les 12 

entregaron, pero voy a revisar el tema de la consultoría 13 

que se ha realizado y le doy una respuesta y para que usted 14 

le pueda hacer extensivo al Concejo Cantonal. 15 

 16 

SEÑOR ALCALDE: señor concejal Zamora. 17 

 18 

DR. CRISTIAN ZAMORA: gracias señor Alcalde, únicamente unas 19 

dos sugerencias a la señora gerenta que podrían incluir en 20 

le POA del 2015, el primero que tiene que ver con una de 21 

las propuestas del Alcalde en la consecución de los Micro 22 

Centro Artesanales y Productivos que de alguna manera hemos 23 

dado ya pasos con el convenio que se firmó con la 24 

Universidad, sin embargo una segunda base si necesita de 25 

recursos de la EDEC para que una vez que se haga ya esa 26 

línea base comenzar a agruparles y aglutinarlos en 27 

cloisters a esas personas para que comiencen a generar 28 

valor agregado eso por un lado y en segundo yo si sugeriría 29 

un proyecto recursos para que se levante de las empresas 30 

tractoras de le ciudad de Cuenca y de la región cuales son 31 

los insumos que se necesita dentro del proceso productivo 32 

que ellos tienen, de tal manera que una vez que sepamos qué 33 

es lo que ellos necesitan y están trayendo de lado que no 34 

son el Austro Ecuatoriano o Cuenca como tal, podamos anclar 35 

a los que si hacen para que se metan dentro de esa cadena 36 
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de valor o en su defecto a través de las vía de 1 

emprendimientos crear esas empresas para que sean los 2 

proveedores con cliente fijo que es una gran ventaja para 3 

las empresas de nuestra ciudad, yo pienso que ese es un 4 

proyecto que podría ser estrella dentro de la EDEC y que 5 

además está llevado a eso y sería muy importante los 6 

recursos que se destinen para el levantamiento de esa 7 

información en el año que viene y así también cumplir con 8 

lo que usted había comprometido en términos de desarrollo 9 

económico para la ciudad. 10 

 11 

GERENTA DE LA EDEC: bueno en relación a la primera 12 

observación se están tomando ya las medidas, incluso le 13 

hago conocer señor concejal que una de las universidades se 14 

ha ofrecido justamente hacer esta labor de manera que la 15 

EDEC no va invertir por el momento en este tema, es la 16 

Universidad Católica quien quiere firmar un convenio con 17 

nosotros el día miércoles de la próxima semana, estamos 18 

finiquitando algunos detalles, ellos se harían cargo de 19 

absolutamente todo este proceso productivo y este 20 

mejoramiento de la calidad de los artesanos y en cuando al 21 

segundo tema, totalmente de acuerdo con usted, se tomará en 22 

cuenta para el presupuesto y para el POA 2015. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: gracias señora gerente, señor concejal 25 

Orellana, perdón. 26 

 27 

DR. CARLOS ORELLANA: gracias señor Alcalde, yo creo que 28 

este tema es fundamental en el desarrollo de la ciudad, el 29 

desarrollo económico es parte vital de los procesos de 30 

hacer una ciudad diferente y este es un ejemplo de los 31 

temas difíciles que a veces toca superarlos, la EDEC fue 32 

posible gracias al aporte del Gobierno Nacional nos entregó 33 

unos recursos que de hecho no pudieron entregarse de manera 34 

inmediata y que también sufrimos una cantidad de vía crucis 35 

por el tema del predio, esto es una muestra de no siempre 36 



ACTA DE LA SESIÓN EXTRAORDINARIA CELEBRADA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 2014 

 

MUNICIPALIDAD DE CUENCA 

                                                                                                                  LIBRO DE ACTAS 

143 

los predios uno puede conseguir y de manera inmediata 1 

ocuparlos, acá se vivieron momentos sumamente críticos y 2 

difíciles pero al final llego la luz y se pudo lograr 3 

concretar un proyecto tan importante para la ciudad, que es 4 

lograr dar suelo industrial que penosamente en el caso 5 

puntual de Cuenca es un tema bastante complicado, luego, 6 

Cristian trato un tema que justamente, quería plantear, el 7 

tema de ir pensando en nuevos polígonos industriales, la 8 

necesidad de poder ampliar suelo para estas actividades, 9 

entiendo que habían algunos temas y algunos espacios ya más 10 

o menos identificados, habría que ver la factibilidad de 11 

los mismos, entendemos que una vez que Chaullayacu pueda 12 

ejecutarse ya la empresa va poder tener los recursos como 13 

para poder seguir avanzando en estos proyectos y poder 14 

avanzar dentro de los objetivos que se plantearon y luego 15 

también si es verdad de que es necesario planificar todo el 16 

sector, pero en aquel momento, era un momento de crisis, un 17 

momento complicado, difícil y de hecho se puedo, en aquel 18 

fue necesario sacar ese plan, no había otra manera de poder 19 

avanzar con este proceso, había un recursos que tenía la 20 

amenaza inclusive de ser de devolución, entonces era un 21 

tema complicado, entiendo que lo de Tarqui hay que 22 

trabajarlo, no cabe duda, si hay un tema como ese debería 23 

llegar lo más pronto posible al Concejo Cantonal para que 24 

podamos aprobar, revisar, socializar con el respectivo 25 

Gobierno Parroquial con los vecinos para que podamos de 26 

hecho tener un plan que sea ejecutable, luego creo que es 27 

importante también ir avanzando en algunos otros temas que 28 

sean necesarios de la producción como han planteado varios 29 

compañeros, por lo pronto creo que estos proyectos que se 30 

ejecutaron y que están este momento ejecutándose tienen por 31 

atrás todo un proceso duro, complejo, no fácil, pero que 32 

finalmente sentó los pilares y los cimientos como para 33 

hacer de la EDEC una empresa de hecho joven que se proyecta 34 

con mucha fuerza, no diría al futuro sino ya en el actual 35 

momento, por lo demás yo también me sumo a que se por 36 
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conocido el presupuesto y también me alegra saber que hay 1 

una presentación que cumple con las formalidades y también 2 

me alegra ver personas jóvenes en esta administración con 3 

mucha capacidad y talento y deséale todo el éxito para que 4 

pueda seguir adelante.  5 

 6 

SEÑOR ALCALDE: señorita concejal economista Martha Castro. 7 

 8 

ECON. MARTHA CASTRO: gracias señor Alcalde, quizás el 9 

problema más duro que tiene la EDEC son sus recursos 10 

propios para poder subsistir, los ingresos permanentes 11 

para, lamentablemente, viéndole de la información que nos 12 

han hecho llegar la situación es crítica señor Alcalde, 13 

están dependiendo de los arriendos, no es fijo, están 14 

dependiendo de una inversión que pasaron de unos depósitos 15 

de plazo de moneda de curso legal que tenían antes, que 16 

pasaron a fondo de caja, para poder invertir, están 17 

esperando vender los lotes para poder seguir haciendo, la 18 

situación en la EDEC económicamente hay que verle en serio, 19 

no es una situación de cualquier empresa, es muy seria la 20 

situación y la crisis que puede llegar si es que no se 21 

recupera, no tiene fondos directos para poder decir con 22 

estos me sustento permanentes, para mantener y dar 23 

estabilidad a la gente que trabaja en EDEC para hacer 24 

inversión y para proyectos, lo flujos con los que maneja 25 

son escasamente difíciles lograr los objetivos que ustedes 26 

se han planificado en los planes operativos, necesitan 27 

mucha gestión del señor Alcalde, de los concejales que 28 

están para poder sacar ahí y buscar financiamiento para que 29 

pueda ir armando un capital semilla, la EDEC no tiene un 30 

capital propio para poder rotar, no tiene un capital de 31 

trabajo, más aun, para sostener a su personal y dar 32 

estabilidad señor Alcalde, le recomendamos analizar 33 

fríamente sentándose ahí, a ver los proyectos, ver como se 34 

hace y ver como se reglamenta o que propuesta se puede 35 

hacer para poder hacer que tenga un ingreso permanente, si 36 
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la EDEC, caso contrario es difícil pedirle proyectos, es 1 

difícil pedirles cosas que haga, porque no va poder hacer, 2 

porque no dispone de un capital de trabajo que este rotando 3 

y que tenga para poder operar por lo menos, eso es todo 4 

señor Alcalde. 5 

 6 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita concejal, consulto a 7 

ustedes si se da por conocido. Siguiente punto señor 8 

Secretario. 9 

 10 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 8 DEL ORDEN 11 

DEL DÍA RESUELVE DAR POR CONOCIDO EL PRESUPUESTO 2014 DE LA 12 

EMPRESA PÚBLICA MUNICIPAL DE DESARROLLO ECONÓMICO “EDEC 13 

EP”. 14 

 15 

9.- DISCERNIMIENTO DE LA PRESEA “CUENCA PATRIMONIO CULTURAL 16 

DE LA HUMANIDAD”, LA MISMA QUE SERÁ ENTREGADA EN EL ACTO 17 

ESPECIAL PREPARADO PARA EL 1 DE DICIEMBRE. 18 

 19 

SEÑOR ALCALDE: si ustedes quieren podemos tomar un receso 20 

de unos cinco, diez minutos para cruzar ideas, un momentito 21 

sobre, un receso de diez minutos. 22 

 23 

DESDE LAS 14H41 HASTA LAS 15h00 EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL 24 

RESUELVE ESTABLECER UN RECESO, CON LA PRESENCIA DE LA 25 

TOTALIDAD DE LAS SEÑORAS Y SEÑORES CONCEJALES. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: señorita concejal Monserrath Tello, señor 28 

concejal Granda, señor concejal Pesantez en su orden. 29 

 30 

LCDA. MONSERRATH TELLO: gracias señor Alcalde, yo quería 31 

elevar a moción de acuerdo a algunas conversaciones que 32 

hemos tenido, poder entregar la presea, reconocer a dos 33 

arquitectos que han sido piezas claves y fundamentales en 34 

varios proceso de restauración de nuestra ciudad y que 35 

sobre todo no solamente en proceso de restauración, sino 36 
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que en todo el concepto que tiene que ver con la 1 

preservación y conservación del patrimonio sobre todo 2 

edificado en la ciudad y que fue motivo inclusive de porque 3 

fuimos declarados Patrimonio Cultural de la Humanidad y que 4 

vamos entregar la presea este primero de diciembre, 5 

recordando también que en el año anterior, entregamos a dos 6 

artesanos quizás también fueron pilares fundamentales que 7 

eran dos carpinteros, dos maestros mayores que nos han 8 

acompañado en los proceso de restauración, pensamos que 9 

ahora podría ser integrarles a dos profesionales de la 10 

materia el uno post mortem que es el Arq. Patricio Muñoz es 11 

uno de los pioneros y baluartes de la arquitectura 12 

cuencana, que han marcado hitos en todos los temas, no 13 

solamente en restauración, pero como digo en la historia de 14 

la arquitectura de la ciudad, el inicio y fue el precursor 15 

de la restauración de la catedral vieja e inclusive en el 16 

año 83 promotor, digamos fue más que los promotores, fue  17 

también de los que impulsaron el tema de la conservación 18 

del Centro Histórico de Cuenca, creo que sobre Patricio 19 

Muñoz realmente como artista también hay que decir otro 20 

tanto, fue pintor a más de arquitecto, entonces creo que 21 

digamos méritos no le faltan a Patricio Muñoz, por otro 22 

lado también que yo mismo haya propuesto el nombre del 23 

arquitecto Max Cabrera que es uno de los arquitectos que 24 

eta vivo y uno también de los pioneros en restauración, 25 

digamos y de la vieja guardia de la restauración en Cuenca, 26 

también termino y concluyo con la obra de restauración de 27 

la misma catedral vieja y tiene también otros proyectos de 28 

restauración como la casa de las posadas, que quizás bueno 29 

la Casa de las Posadas para quien no conoce pueda saber, 30 

que quizás es el proceso de restauración más apegado a la 31 

restauración, ahí inclusive la minuciosidad de Max Cabrera 32 

hasta de prácticamente volver a reconstruir baldosas que 33 

estaban rotas, pieza por pieza, sacarlas, numerarlas, así 34 

sean pedazos de un centímetro y volverles a colocar, creo 35 

que los criterios que Max Cabrera ha tenido con respecto a 36 
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la conservación de patrimonio, son absolutamente 1 

importantes, el último estudio que hizo el, fue el de la 2 

antigua empresa eléctrica que esta frente a la primero de 3 

mayo y otros procesos de restauración como la Quinta 4 

Bolívar, también entre otros tantos, también nos estuvo 5 

apoyando ahora en la restauración y reconstrucción e toda 6 

la carpintería de la Escuela Central con técnicas 7 

tradicionales con colapez y con pigmentos de tierra y demás 8 

eso ha sido también parte de lo que Max Cabrera ha 9 

impulsado y otros tanto proyectos; señor Alcalde y 10 

compañeros concejales, entonces creo que en vida vale la 11 

pena reconocer a aquellas personas que han tenido un 12 

trabajo a veces hasta desinteresado y a título gratuito en 13 

algunos casos reconocer a estas dos personas señor Alcalde 14 

el primero de diciembre, cero que si haría mérito y digamos 15 

reconocimiento a estas personas que han trabajado por el 16 

patrimonio cultural en Cuenca y por sobre todo por el 17 

patrimonio edificado, señor Alcalde quisiera elevar esa 18 

moción. 19 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita concejal Tello, señor 20 

concejal Granda, tiene la palabra. 21 

 22 

DR. IVÁN GRANDA: si bien hemos estado conversando sobre 23 

este tema y nadie desconoce, yo no conocía la amplia 24 

trayectoria del Arq. Max Cabrera sin embargo creo que hay 25 

que pone dimensionamientos de lo que ha sido Gilberto 26 

Patricio Muñoz Vega, en ese sentido justamente en este año 27 

se cumple quince años de su muerte y quince años de 28 

declaratoria de patrimonio, entonces creo que esa 29 

coincidencias no son por nada, sino efectivamente no pudo 30 

ver cristalizado la terminación del expediente, el fallece 31 

el 18 de febrero del 99 y sin duda sus estudios 32 

profesionales en arte, poesía, semiótica, son sin duda 33 

importantes, entonces yo tengo básicamente un poco del 34 

perfil profesional de él, en función de que él fue 35 

inclusive profesor invitado por la OEA y el Centro 36 
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Interamericano de Artesanías Populares el CIDAP, entre 1 

otras cosas diseño el proyecto de inventario del patrimonio 2 

arquitectónico de Cuenca, arquitectura popular en las 3 

provincial de Azuay y Cañar, arquitectura de las provincial 4 

de Azuay y Cañar, inventario del patrimonio arquitectónico 5 

monumental de Cuenca, prácticas de excavación en diferentes 6 

espacios, entonces inclusive de lo que entiendo yo, 7 

Gilberto Patricio Muñoz, fue profesor del arquitecto Max 8 

Cabrera, entonces creo que en esa dimensión si quisiera 9 

pedir el criterio de Nancy Quezada que también conoce a 10 

ciencia cierta las dimensiones de lo que estamos hablando y 11 

tomar en consideración que estamos prestos a entregar esta 12 

presea y que para mí sería muy importante y creo que para 13 

Cuenca para la historia de Cuenca, que se le sea aquella 14 

persona por lo cual Cuenca hoy es Cuenca, entonces creo que 15 

Patricio Muñoz fue motivador de lo que es Cuenca, entonces 16 

si quisiera yo el criterio también de Nancy Quezada en 17 

función de su historia de lo que ha representado el y el 18 

otro candidato, más aun entiendo yo que esto debe ser como 19 

unanimidad y creo que para el criterio de todos nuestros 20 

compañeros concejales se debe escuchar también voces 21 

autorizadas en la administración municipal. 22 

 23 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Granda, no sé si le 24 

escuchamos un ratito antes de darle la palabra al señor 25 

concejal Pesantez, a la señora arquitecta Nancy Quezada. 26 

 27 

DIRECTORA DEL CENTRO HISTÓRICO: muy buenas tardes señor 28 

Alcalde, señoras y señores concejales, claro yo conozco muy 29 

bien la trayectoria del arquitecto Patricio Muñoz, 30 

precisamente él fue, mi profesor en la Universidad Estatal 31 

de Cuenca en la Facultad de Arquitectura, los primeros años 32 

de carrera universitaria, bueno de él tengo recuerdos más 33 

bien de que era una persona que luchaba por el patrimonio 34 

vernáculo sobre todo, porque él viajaba mucho a las 35 

parroquias, entonces en esos recorridos que teníamos 36 
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incluso nosotros como alumnos como parte de la carrera pues 1 

conocíamos la arquitectura vernácula las iglesias que eran 2 

construidas en tierra y donde el prácticamente daba toda su 3 

vida, incluso recogió muchísimas laminas que hizo el, 4 

precisamente a mano para poder documentar y dar a conocer a 5 

sus alumnos, tengo entendido que recientemente se encontró 6 

en una de las bodegas de una de las construcción, se 7 

encontró una caja llena de documentos, no sabíamos de qué 8 

se trataba pero cuando empezaron abrir la caja, fue una 9 

sorpresa muy grande de que se encontró todo el acervo de 10 

láminas que el hizo, con sus propias laminas, precisamente 11 

la Facultad de Arquitectura tiene ahora eso para realizar 12 

un libro y para difundir todo este material riquísimo, 13 

incluso son laminas hechas a mano por él, o sea yo me quede 14 

admirada más bien, porque en estas laminas vi que son 15 

hechas a mano, son detalles constructivos de la madera, 16 

detalles constructivos de los pisos, de la cubierta, son 17 

paisajes de las serranía cuencana en donde le estuvo 18 

caminando en la época en la que yo era también 19 

universitaria, bueno creo que son los temas que me quedan 20 

en mi mente, pero sobre todo creo que fue una persona que 21 

se dio por entero a la práctica de la restauración, 22 

precisamente fue uno de los mentores para que se haga el 23 

expediente y también participo de una forma bastante 24 

eficiente para eso, pero lamentablemente cuando falleció 25 

fue en febrero de 1999 y la declaratoria de Cuenca 26 

Patrimonio Cultural fue en diciembre, o sea el no vio 27 

cristalizado esta nominación, lo que se acredito a Cuenca 28 

como Patrimonio Cultural de la Humanidad, no sé si algo 29 

mas, puedo aportar para esto. 30 

 31 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor Arquitecta, señor concejal 32 

Lauro Pesantez. 33 

 34 

LCDO. LAURO PESANTEZ: muchas gracias señor Alcalde, 35 

compañeros concejales, son interesantes las aseveraciones 36 
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de la técnica, sin embargo señor Alcalde, Cuenca fue 1 

declarado ciudad Patrimonial no únicamente por la gente del 2 

centro de la ciudad de Cuenca, sino por todo su contexto, 3 

por todo el cantón Cuenca, por toda su gente, por su 4 

vivencia, por su turismo vivencial, rural, permítanme 5 

compañeros decirles en esta vez, que yo voy a mocionar un 6 

nombre de una persona que viene quizás desde el ámbito 7 

rural haciendo el trabajo que toda la gente rural acude a 8 

ese espacio se trata del señor Jaime Jimbo, no es 9 

arquitecto, no tiene experiencia universitaria, pero desde 10 

su realidad ha contribuido para el desarrollo de Cuenca en 11 

el ámbito de la Cultura, el representa una nueva generación 12 

e escultores, religiosos, allá la mayor parte de gente del 13 

área  rural van hacer sus imágenes, hacer sus repintados 14 

puedo de decirles de una manera empírica así, inclusive el 15 

padre Jaime Jimbo también fue escultor, dentro de esto 16 

señor Alcalde, yo propongo este nombre, el taller del señor 17 

joven inclusive se encuentra en la Luis Cordero y Pio 18 

Bravo, yo creo que esta también dentro de un contexto, pero 19 

como para que sea analizado este nombre y no sé si es que 20 

tal vez a través del señor Secretario o a través de la 21 

Sindicatura me digan cuales son los argumentos para darle 22 

la presea o lo que tenemos que darle, o sé que es qué 23 

persona, reúne o no reúne los requisitos de las personas 24 

que nosotros estamos nombrando, yo voy a dar este nombre y 25 

ustedes lo analizaran compañeros, señor Alcalde. 26 

 27 

SEÑOR ALCALDE: gracias señor concejal Lauro Pesantez, 28 

señoras y señores concejales, hay tres nombres que se han 29 

dado, yo quisiera, por favor señor Secretario sírvase dar 30 

lectura de lo solicitado por el señor Lauro Pesantez. 31 

 32 

SEÑOR SECRETARIO: La presea se conferirá a la persona 33 

natural o jurídica que haya contribuido significativamente 34 

con su aporte intelectual, artístico, urbanístico o 35 
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económico para conservar o fortalecer el acervo cultural 1 

del Centro Histórico de la ciudad, hasta ahí la norma. 2 

 3 

SEÑOR ALCALDE: señorita Vicealcaldesa. 4 

 5 

CPA RUTH CALDAS: gracias señor Alcalde, lamento que hoy el 6 

receso no nos haya servido para poder reunirnos y de algún 7 

modo filtrar esta información, es absolutamente delicado 8 

debatir sobre nombres de personas, porque se presta para 9 

susceptibilidades quizás para pensar que unas tienen más 10 

valía respecto de otras, sin embargo hay tres propuestas, 11 

yo creo que en el último caso, podría encajarse más bien 12 

dentro de una de las preseas al mérito artesanal que con 13 

ocasión de otras festividades el Concejo Cantonal también 14 

tiene que dilucidar, respecto a los otros dos nombres, yo 15 

no quisiera ahondar en detalles, creo que se ha 16 

profundizado sobre la valía de estos dos ciudadanos, más 17 

bien proponer que el Concejo pueda conceder una concesión 18 

de tipo compartida por esta ocasión, entiendo que la una 19 

presea post mortem y la otra a una persona que aún nos 20 

acompaña. 21 

 22 

SEÑOR ALCALDE: gracias señorita Vicealcaldesa, señorita 23 

concejal Tello tiene la palabra. 24 

 25 

LCDA. MONSERRATH TELLO: gracias señor Alcalde, sobre todo 26 

era por tomar en consideración algo más, al Arq. Patricio 27 

Muñoz a quien también había mocionado que se le pueda dar 28 

post mortem esta presea, se le entrego la presea en 29 

noviembre del año 99, algunos meses después de su muerte y 30 

además en el año en el que fuimos declarados Patrimonio 31 

Cultural de la Humanidad se le dio la presea Municipalidad 32 

de Cuenca, que es la presea quizás de las más importantes o 33 

más altas que la ciudad entrega a sus ciudadanos, también 34 

fue ya digamos reconocido con esa presea, sin embargo 35 

también con el tema de que se daba este nombre se pensaba 36 
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que específicamente por el tema patrimonial se le puede 1 

entregar post mortem ahora, pero que también se pueda 2 

digamos incentivar aquellas personas que también están 3 

trabajando ahora en el Patrimonio que han sido también 4 

parte de la Escuela Taller y que han ayudado a incorporar 5 

otros temas de patrimonio en la ciudad, se les pueda 6 

reconocer, era simplemente de que se pueda compartir la 7 

presea señor Alcalde.  8 

 9 

SEÑOR ALCALDE: gracias, señorita concejal Tello, señor 10 

concejal Grana. 11 

 12 

DR. IVÁN GRANDA: si bueno, conversando con los compañeros 13 

nos parece que, ya es bastante tarde, creo que hay que 14 

generar consensos y en ese sentido me parece que Monserrath 15 

ha planteado el criterio del compañero Arq. Cabrera, en mí 16 

caso el otro compañero Arq. Patricio Muñoz Vega, pero me 17 

parece a mí, que en función de facilitar las cosas podría 18 

ser una lógica de un presea compartida y con eso podríamos, 19 

salvo que el compañero Pesantez no lo quiera, pero que sea 20 

en consenso que me parece que es lo más importante, 21 

respetando siempre el criterio del compañero Lauro 22 

Pesantez, creo que se ha planteado que se considere para la 23 

presea más bien en función del mérito artesanal, sin 24 

embargo creo que este tipo de decisiones deber ser tomadas 25 

con unanimidad, siempre lo hemos hecho así, las anteriores 26 

discusiones que se dieron en ese sentido, tomábamos una 27 

posición conjunta todos y dado eso yo apoyaría la moción de 28 

la compañera Monserrath Tello para que sea una presea 29 

compartida una post mortem y la otra la Arq. Cabrera. 30 

 31 

SEÑOR ALCALDE: señor concejal Pesantez. 32 

 33 

LCDO. LAURO PESANTEZ: yo, todos los concejales tenemos 34 

nuestro voto y eso es mi voto y si están de acuerdo ustedes 35 

no hay ningún problema y dejen el voto de mi contra que 36 
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este ahí, que se lleve en las actas que yo no estoy de 1 

acuerdo con las personas que ustedes mocionan, sin embargo 2 

hay una mayoría, no hay ningún problema háganlo, pero nunca 3 

puedo estar de acuerdo con lo que todo específicamente lo 4 

que dicen el resto, yo tengo mi voto y yo respondo lo mío. 5 

 6 

SEÑOR ALCALDE: señor Secretario, sírvase tomar votación por 7 

favor. 8 

 9 

SE PROCEDE A TOMAR VOTACIÓN. 10 

 11 

VOTAN A FAVOR: Sr. César Andrade Palacios, Ing. Priscila 12 

Carrión, Abg. Viviana Bueno, Srta. Gabriela Brito, CPA Ruth 13 

Caldas, Econ. Martha Castro, Dr. Iván Granda, Dra. Norma 14 

Illares, Tnlga. Carolina Martínez, Ing. Dora Ordóñez, Dr. 15 

Carlos Orellana, Lcda. Monserrath Tello, Dr. Cristian 16 

Zamora, Ing. Marcelo Cabrera. 17 

 18 

VOTAN EN CONTRA: Dra. Narcisa Gordillo, Lcdo. Lauro 19 

Pesantez. 20 

 21 

RESULTADOS DE LA VOTACIÓN: 14 votos a favor y 2 votos en 22 

contra. 23 

 24 

SEÑOR ALCALDE: se concede la presea a los dos ciudadanos, 25 

antes indicados, gracias compañeros, campaneras. 26 

 27 

EL ILUSTRE CONCEJO CANTONAL, AL TRATAR EL PUNTO 9 DEL ORDEN 28 

DEL DÍA, RESUELVE HACER LA ENTREGA DE LA PRESEA “CUENCA 29 

PATRIMONIO CULTURAL DE LA HUMANIDAD”, A LOS SEÑORES: 30 

 31 

- POST-MORTEM AL ARQ. PATRICIO MUÑOZ VEGA 32 

- ARQ. MAX CABRERA ROJAS 33 

 34 

 35 

 36 
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Termina la sesión a las 15H30. 1 

 2 

 3 

 4 

 5 

 6 

 7 

Ing. Marcelo Cabrera Palacios,  Dr. Diego Monsalve Tamaríz, 8 

ALCALDE DE CUENCA.      SECRETARIO DEL ILUSTRE 9 

            CONCEJO CANTONAL. 10 


